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ЗАГРАНИЦА НАС НАУЧИТ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС,  
журналист

Он появился в московском метро четыре 
года назад и сразу привлек к себе всеобщее 
внимание. Человек с одной ногой, замотан-
ный в тряпки и бинты, с лицом, скрывающим-
ся под огромным капюшоном и розовыми 
стеклами огромных очков. Каждый день он 
ходит по вагонам и просит милостыню. По-
долгу «нависает» над людьми, иногда мычит, 
почти никогда не разговаривает. 

Его называли человеком-невидимкой — 
он и правда похож на героя Герберта Уэллса. 
Называли и мумией. Но лучше всего при-
жилось прозвище Розовый Фламинго — за 
сходство силуэта и цвета одеяния с обликом 
птицы. Его поклонники завели страничку 
в соцсети, где каждый день выкладывают 
фото, место и время встречи со своим геро-
ем, строят догадки о его сущности. Тысячи 

москвичей сломали голову, пытаясь разга-
дать секрет таинственного бродяги. 

Мы наведались в гости к самому необыч-
ному пассажиру подземки. 

О судьбе человека на костылях, облачен-
ного в костюм то ли мумии, то ли фламинго, 
— читайте в «МК».

ФОТОРЕПОРТАЖ И ВИДЕО  
на сайте  ЗЛОБА ДНЯ

Татьяна 
ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

Нынешние выходные ознаменовались в 
Москве серьезным скандалом — обществен-
ность закрыла выставку Джока Стёрджеса «Без 
смущения», усмотрев в ней пропаганду педофи-
лии. Это сделала именно общественность, хотя 
формальным поводом послужило заявление 
сенатора Елены Мизулиной. «В России фото-
графии Стёрджеса признаны Роскомнадзором 
детской порнографией. Роскомнадзор требует 
удалять снимки фотографа, опубликованные 
на сайтах <…> Выставка должна быть срочно 
закрыта!» — сообщается на сайте первого зам. 
главы конституционного комитета Совета Фе-
дерации. Также сенатор планирует обратиться 
к генеральному прокурору Юрию Чайке с офи-
циальным запросом о проведении по данному 
факту прокурорской проверки.

Но это, что называется, окончательные 
итоги.  В действительности выставку закрыла 
блогер Лена Миро, написав, не особо выбирая 
выражений, гневный пост в социальной сети. 
Просто пост. Просто в Интернете. Но он вызвал 
такой резонанс, который не только вылился в 
распространение требований о запрете выставки 
в сетевых аккаунтах, но и закончился письмами 
на сайт генпрокуратуры с требованием «разо-
браться немедленно!» Конечно, далеко не все 
возмущающиеся видели выставку своими гла-
зами, но установка: в подозрении на педофилию 
лучше перебдеть — победила.

Осталось, правда, неизвестным, насколько 
оперативно успела бы среагировать генпрокура-
тура на запросы россиян — Мизулина оказалась 
быстрее. Но все-таки самыми скорыми стали сами 
организаторы — мгновенно закрыли в субботу 
вечером экспозицию, объяснив это «прорванной 
трубой». «Заметают следы!  — заволновались 
добропорядочные россияне, — значит, рыльце в 
пушку!». Но этого мы уже не узнаем. Хотя странно, 
что за две недели благополучной работы выстав-
ки, а открылась она аж 8 сентября, никто больше 
этот пушок не заметил и не сдул. 

«СКОЛЬКО ВЫДАЛИ, СТОЛЬКО КИНУЛА»
Подведены итоги выборов депутатов 

Госдумы. Единый день голосования про-
шел практически без эксцессов, если 
не считать, что результаты голосования 
были отменены на девяти избирательных 
участках, по итогам избирательной кам-
пании возбуждено 32 уголовных дела, 
зафиксировано около 8500 обращений о 
нарушениях. Эти данные озвучила пред-
седатель избирательной комиссии Элла 
Памфилова на заседании ЦИК.

Теперь нарушителям придется отвечать по 
всей строгости закона. Среди подозреваемых 

во вбросах бюллетеней — учителя. Так, за 
решеткой может оказаться учительница био-
логии из Нижнего Новгорода Ольга Савина, 
которая в день выборов исполняла роль пред-
седателя участковой избирательной комиссии 
№2211. Именно эта женщина дважды попала в 
объектив камер видеонаблюдения, когда не-
сколько раз опускала в урну для голосования 
пачки бюллетеней.

Тем не менее сама Ольга Борисовна вины 
своей не признает. И на полном серьезе за-
являет, что ее не поняли и оболгали.
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Обвиненная во вбросе бюллетеней учительница 
знала про камеры

Г-н президент, правительство пла-
нирует отнять пенсии у тех, кто работает. 
Решают: начать с тех, чья зарплата боль-
ше миллиона в год? Или с тех, кто зара-
батывает за год больше полумиллиона? 

То есть получает в месяц 41 тысячу с 
небольшим. 

Неужели правительству кажется, буд-
то это его деньги? Оно, что ли, награждает 
пенсионеров?

Александр МИНКИНПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

ПРАВИТЕЛИ С БОЛЬШОЙ ДОРОГИ

РОЗОВЫЙ ФЛАМИНГО — ДИТЯ ПОДЗЕМКИ
«МК» побывал в гостях у «человека-мумии»,  

который четыре года пугает пассажиров московского метро

ВЫСТАВКА 
НАРОДНОГО 

ГНЕВА

ЛУЖКОВ-САД 
В ПАРКЕ 

«КОЛОМЕНСКОЕ»
Как отметили  

юбилей  
экс-мэра  

Москвы
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ДЕЛЕЖКА ПОРТФЕЛЕЙ В НОВОЙ ГОСДУМЕ
Вячеслав Володин стал спикером

СЕКС-СКАНДАЛ СО СВЯТЫМ 
ЛИЦОМ
Справедливо ли обвинение батюшки 
в педофилии?

«Пла-
новым 
меро-
прия-
тием» 

назвал 
78-летний 

актер Ан-
дрей Мягков 

свою госпитализацию в пят-
ницу, 23 сентября, в одну из 

столичных больниц. По сло-
вам знаменитости, с врача-
ми он еще не беседовал и не 
знает, сколько пробудет в за-
ведении, но уже чувствует 
себя хорошо. 

О госпитализации актера в 
больницу с острой болью из-
за обострения хронического 
заболевания стало известно 
в пятницу, 23 сентября. Врачи 

диагностировали серьезное 
заболевание, которое дало 
осложнение. Кстати, бук-
вально за несколько дней до 
этого, 19 сентября, Мягков 
уже общался с врачами по 
поводу случившегося гипер-
тонического криза. Но тог-
да, оказав актеру помощь, 
врачи оставили его лечиться 
дома. 

Даже спустя двое суток по-
сле разрушительного пожара 
на складе на Амурской ули-
це, где 22 сентября погибли 
8 огнеборцев, на месте траге-
дии продолжаются работы по 
ликвидации последствий ЧП. 
В воскресенье тление было 
зафиксировано на трех под-
вальных этажах. Потушить их 
крайне сложно из-за навис-
ших плит, которые в любой 
момент могут обрушиться. 

Как сообщал «МК» в суббот-
нем номере, очаг возгорания 
находился в одном из поме-
щений склада ЗАО «Викто-
рия», сданном в аренду цве-
точной компании «Маттиола». 
При тушении склада крыша 
обвалилась, восемь бойцов 
УГПС провалились в образо-
вавшийся прогар и погибли. 
Теперь же стали известны 
новые подробности ужасной 
трагедии. Так, команда сроч-
но лезть на крышу была дана 
пожарным расчетам из-за 
того, что внутри помещения 
находятся 30 газовых балло-
нов с кислородом, пропаном, 

а холодильные установки 
были наполнены аммиаком. 
При их взрыве и утечке опас-
ных веществ жизнь населе-
ния близлежащих районов 
столицы оказалась бы под 
угрозой. Пожарным необхо-
димо было пробить в крыше 
технологические отверстия 
и затем через них поставить 
водную завесу. В это время их 
коллеги внизу прокладывали 
магистральные линии. 

Обрушение произошло в 
средней части здания. В этот 
момент на крыше находились 
около 40 человек. Большин-
ство успели отбежать, причем 
одного пожарного, упавшего 
в прогар с огнем, товарищи 
успели поймать на лету и в 
последний момент втащить 
обратно. 

Плиты сложились таким 
образом, что упавшие огне-
борцы оказались в букваль-
ном смысле слова в огненной 
ловушке. Двое оказались по-
гребены под упавшей на них 
плитой. А остальные шесте-
ро еще успели рассказать 
по рации, что произошло. 
«Давайте, лейте на нас воду 
и вытаскивайте», — звали они. 
Эти крики — последнее, что 
слышала супруга 34-летнего 
Алексея Акимова, начальника 
46-й пожарной части. Жен-
щина работает диспетчером 
110-й пожарной части, в ту 
ночь находилась на смене и 
слышала переговоры. Через 
три минуты пожарные пере-
стали выходить на связь, ра-
ции замолчали навсегда. 

РАЗГОВОР СО СТАРУШКОЙ  
ПО ДУШАМ ЗАНЕСУТ В ПРОТОКОЛ

Помощь старикам даже 
в таком деле, как запись на 
прием к врачу, будет считать-
ся общественно полезной 
услугой. Кроме того, отнесут 
к ним элементарный разго-
вор по душам по телефону 
волонтеров с одинокими 
людьми. Разработан проект 
постановления Правитель-
ства РФ «Перечень обще-
ственно полезных услуг». 
Напомним, что еще в конце 
прошлого года Президент РФ 
дал поручение такой список 
составить, а те организации, 
структуры и люди, которые 
будут заниматься благими 
делами из этого перечня, ав-
томатически смогут вскоре 
рассчитывать на льготы и 
преференции. 

В перечень вошло двад-
цать видов услуг, включая 
социально-бытовые (при-
готовление пищи, кормле-
ние, присмотр за детьми, 
уборка и т.д.), санитарно-
гигиенические (к примеру, 
стрижка ногтей и смена по-
стельного белья) и медицин-
ские (скажем, измерение 

температуры тела, контроль 
за приемом лекарств). 

Особое внимание в доку-
менте уделяется добрым де-
лам, которые поднимают дух 
и настроение. Всевозможные 
«горячие линии» для старых, 
больных и одиноких, психо-
логические беседы и игры, 
чтение вслух книг и стихов 
и пр. — все это будет отно-
ситься к отдельной услуге. 
Еще один пункт — помощь 
людям, живущим в хосписах. 
Под общественно полезной 
услугой станут понимать так-
же организацию праздников 
прямо на дому у тяжелоболь-
ных людей, занятие с ними 
зарядкой.

По мнению экспертов, 
благодаря новому докумен-
ту многие НКО, которые за-
нимаются благими делами, 
получат серьезную поддерж-
ку от государства. В итоге, 
согласно оптимистическим 
прогнозам, уже через два 
года в России не останется 
ни одного оставленного без 
внимания общества несчаст-
ного человека. 

СЕМЬЮ СВЯЩЕННИКА УБИЛ 
ПЬЯНЫЙ ПОЛИЦЕЙСКИЙ

Страшное ДТП в Пушкин-
ском районе Подмосковья 
унесло жизнь семьи свя-
щеннослужителя, включая 
младенца, которому через 
два дня должно было испол-
ниться два месяца. Предпо-
лагаемый виновник аварии — 
полицейский, севший за руль 
«Мерседеса» в сильном ал-
когольном опьянении, — вы-
жил.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
трагедия произошла в суббо-
ту в 7.30 утра в районе посел-
ка Лесной на Ярославском 
шоссе. В злополучный день 
семья Шумилиных — муж, 
жена, мать мужа и двое де-
тей (трехлетний сын Михаил 
и двухмесячная дочь Маша) 
ехали на стареньком «Сузу-
ки». Алексей был диаконом 
и клириком Воскресенского 
собора города Тутаева, его 
жена Юлия — сотрудницей 
Ярославского епархиального 
управления. По словам при-
хожан, батюшка Алексий и 
матушка Юлия были необы-
чайно добрыми и отзывчи-
выми людьми, особенно по-
могали многодетным семьям 
(у самих же было двое детей). 
Все они жили в Ярославле, 
но часто наведывались в Мо-
скву. В этом же направлении 
мчался за рулем «Мерседеса» 

26-летний оперуполно-
моченный группы угро-
зыска отдела полиции 
городского округа 
Ивантеевка Пушкин-
ского УМВД лейтенант 
Юрий Иванов. К сведе-
нию, молодой человек 
в органах работает 
три года — с 18 июня 
2013-го. Машина, как 
выяснилось, не его, 
а приятеля, при этом 
на авто не был даже 
оформлен полис ОСА-

ГО. Страж порядка на боль-
шой скорости догнал машину 
священника и вытолкнул ее 
с трассы.

От столкновения с «Мерсе-
десом» автомобиль «Сузуки» 
буквально расплющило, а его 
пассажиры (за исключением 
трехлетнего ребенка, сидев-
шего в специальном кресле 
— что, вероятно, и спасло 
его) вылетели в окна и мгно-
венно погибли. Приехавшие 
через 10 минут врачи «ско-
рой» констатировали смерть 
четверых, а выжившего ма-
лыша срочно доставили в 
больницу (у него закрытая 
черепно-мозговая травма, 
сломана бедренная кость — 
сейчас решается вопрос о 
переводе его в клинку док-
тора Рошаля). Выяснилось 
также, что погибшая Юлия 
была беременна. 

Водитель-полицейский 
«Мерседеса» выжил, его 
спутница — 46-летний пе-
дагог Людмила Гуркина — 
тоже. Когда полицейского 
вытаскивали из машины, то 
заметили, что он нетрезв. 
Первоначальная экспертиза 
показала содержание в кро-
ви 0,44 промилле алкоголя. 
Стража порядка доставили в 
Московский областной нар-
кологический диспансер, 
результаты анализов будут 
готовы на днях. По словам 
выезжавших на место ДТП 
сотрудников ГИБДД, в мо-
мент аварии было светло, 
асфальт сухой, без выбоин и 
разрытий, так что пока основ-
ная версия произошедшего: 
будучи нетрезвым, водитель 
«Мерседеса» не справился с 
управлением. Полицейского 
задержали, решается вопрос 
об избрании ему меры пре-
сечения. Начальник отдела 
полиции Ивантеевки и его за-
меститель будут уволены.

КОШАЧИЙ МАНЬЯК СТАЛ ПОРОЖДЕНИЕМ  
ДАЧНОЙ ВОЙНЫ?

Извращенную форму мо-
рального давления на 43-
летнего Михаила Жихарева 
— жителя деревни Вашутино 
Химкинского района — вы-
брал неизвестный недобро-
желатель. Злоумышленник 
повадился убивать из ружья 
всех его кошек.

Как стало известно «МК», 
на счету злодея уже четыре 
жертвы. К счастью, послед-
ней мурлыке, подстреленной 
на днях, удалось выжить, од-
нако ветеринары не спешат с 
оптимистичными прогноза-
ми. По их словам, на реабили-
тацию уйдет несколько дней, 

и если за это время 
двигательные реф-
лексы восстановят-
ся, а опухоль спадет, 
можно надеяться на 
выздоровление. 
Рана оказалась не 
смертельной пото-
му, что металличе-
ская пуля (стреляли 
из пневматического 
оружия) каким-то 

образом отрикошетила от 
хребта и ушла в брюхо. У 
животного отнялись задние 
лапы. К порогу родного дома 
кошка приползла из послед-
них сил.

По словам Михаила, от-
стрел кошек неизвестный 
живодер ведет по одному и 
тому же сценарию. Действо-
вать он начал год назад. Когда 
Жихарев заводит очередного 
питомца, то выпускает его гу-
лять. Но в один прекрасный 
день животное обратно не 
возвращается. Двух мурлык 
Жихарев нашел у себя на 

участке с простреленными 
спинами. Еще одна кошка 
умирала два дня на его руках 
— у нее было задето легкое, 
изо рта шла кровавая пена.

В дежурной части 2-го от-
дела полиции в Химках заяв-
ление от Жихарева приняли. 
Как сообщили «МК» в отделе 
дознания, оперативники в 
ближайшее время присту-
пят к расследованию. На 
уме у пострадавшего есть 
один подозреваемый — это 
его сосед, с которым он уже 
несколько лет не найдет 
общий язык. Оба селянина 
винят друг друга в самоза-
хвате земель. Однако прямых 
доказательств, что убийца 
— именно сосед, у мужчины 
нет. Правда, по его словам, 
в пятницу утром, когда он 
вернулся из ветеринарки с 
очередной «порции» уколов, 
родственница соседа через 
забор бросила небрежную 
фразу: «Мы перебьем и всех 
остальных твоих кошек».

ЛЕНИН УШЕЛ В ЭМИГРАЦИЮ НЕЗАМЕТНО ДЛЯ ВЛАСТЕЙ
Неожиданный сюрприз 

преподнесли москвичам за-
гадочные реставраторы: из 
парка имени Декабрьского 
вооруженного восстания, что 
в Пресненском районе Мо-
сквы, исчез бронзовый па-
мятник Ленину. Скульптуру 
весом почти в 5 тонн рабочие 
сняли и увезли в неизвест-
ном направлении, шокировав 
даже местные власти.

Первыми пропажу Ильича 
заметили москвичи, которые 
традиционно договаривались 
о встречах у памятника. Когда 
они пришли к месту в пятни-
цу, то увидели, что постамент 
пуст. Между тем бронзовый 
Ленин работы скульптора Бо-
риса Дюжева на этом месте 
стоял аж с 1963 года. Правда, 
в последние годы на него 
несколько раз покушались: 

обливали краской, сделали 
вмятину на голове...

Как сообщила «МК» депутат 
Пресненского района Москвы 
Елена Ткач, случай с памятни-
ком переполошил местные 
власти. Ни муниципальное 
собрание, ни управа района, 
ни организация, которая за-
нимается благоустройством 
скверов и парков в Москве, не 
в курсе случившегося. Хотя, 

кто бы ни решил отре-
монтировать Ленина, 
они должны были опо-
вестить об этом муни-
ципалитет (занятно, 
что здание управы 
окнами выходит как 
раз на памятник). 
В воскресенье на ме-
сте вождя появилась 
табличка, где сказа-
но, что его забрали на 
ремонт согласно госу-

дарственному заказу. Это, с 
одной стороны, дает надежду 
на то, что случившееся не акт 
вандализма. С другой сто-
роны, на табличке так и не 
указано, кто именно забрал 
Ильича, и нет доказательств, 
что номер госзаказа не «ли-
повый». Судьбой Ленина те-
перь займется лично глава 
управы. 

ФУТБОЛИСТА КУЗЬМИЧЕВА 
ПОГУБИЛ ОСЕННИЙ ДОЖДЬ

Бывший нападающий мо-
сковского ЦСКА 37-летний 
Владимир Кузьмичев погиб 
в пятницу утром в аварии на 
пересечении Мичуринского 
проспекта и улицы Лобачев-
ского. Машину форварда по-
вело на скользкой дороге, и 
он врезался в отбойник. 

Как стало известно «МК», 
Кузьмичев на своей «Ауди-
А6» двигался в направлении 
центра по Мичуринскому 
проспекту в крайнем левом 
ряду со скоростью пример-
но 80 км/ч. После второго 
светофора, который авто-
мобиль благополучно мино-
вал, дорога шла на пригорок. 
Здесь, скорее всего, машина 

Кузьмичева и попала 
левым передним ко-
лесом в лужу. Дорога, 
по словам ехавших в 
то время по данному 
участку, была очень 
скользкая, и «Ауди» 
повело.  

Машина врезалась 
в бетонное раздели-
тельное ограждение. 
Кузьмичев погиб на 
месте. По словам 
очевидцев происше-

ствия, шофер был трезв и 
пристегнут ремнями безо-
пасности.  
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ВАЖНОВАЖНО

Владимир Кузь-
мичев играл за 
армейскую ко-
манду с 2001 по 
2005 год, рабо-

тал в футбольной академии 
столичного ЦСКА. Играл так-
же за киевское «Динамо», за 
столичное «Торпедо», наль-
чикский «Спартак», махач-
калинский «Анжи», грознен-
ский «Терек», раменский 
«Сатурн», брянское «Дина-
мо», подмосковные «Химки», 
саратовский «Сокол» и мно-
гие другие команды. 
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Анатолий Акимов погиб 
«в прямом эфире» — это 
слышала его жена.

СУПРУГА ПОЖАРНОГО УСЛЫШАЛА 
ЕГО ПОСЛЕДНИЕ СЛОВА ПО РАЦИИ

АНДРЕЯ МЯГКОВА ПОЛОЖИЛИ В БОЛЬНИЦУ  
СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ
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Нет, пенсия — не подарок от вла-
стей, не благотворительность го-
сударства, не забота о пожилых, 
хотя и вы лично, и все люди власти 

постоянно говорите, что заботитесь. Не надо 
ля-ля. Это деньги пенсионеров. Да, они лежат в 
государственном кармане; но как вклад в банке 
— это деньги вкладчика, а не банка. 

Люди заработали пенсию. Неужели высоко-
поставленные чиновники не понимают смысл 
слова «заработать»? Пенсия — не взятки, не от-
каты, не распил, даже не премия. Это личные 
деньги тех граждан, которые много лет работали; 
большинство — на тяжёлой работе. 

Извините, что так подробно и настойчиво 
объясняем то, что вам и без нас ясно. Но эти 
письма, обращённые к вам, читает вся верхушка, 
и вот её уровень понимания вызывает у нас обо-
снованные сомнения. 

А ещё у верхушки есть дурная привычка от-
нимать деньги у народа. Именно заработанные 
отнимать, а не ворованные. Это в СССР делали 
не раз (а Россия, правопреемница СССР, унасле-
довала, извините, бандитские повадки). 

Всякий раз грабёж называли «реформой». 
Последний премьер СССР Павлов вдруг устроил 
«обмен» сторублёвок, а на деле это был отъём. 
Первый премьер России Гайдар уничтожил сбе-
режения. Очевидцы (в том числе Явлинский) рас-
сказывают, что Гайдар сказал: «Это мусор. Они 
должны сгореть», и было непонятно: он о деньгах 
говорил или о людях. 

Так или иначе, сбережения — на сберкниж-
ках, в государственном банке — были уничтоже-
ны. Извините за личные воспоминания, может 
быть, не слишком уместные в письме прези-
денту, но ведь и вы нередко приводите факты 
из личной биографии. Моя бабушка работала 
с 13 лет (и не на словах, а по трудовой книжке) 
до 83-х. Работала в команде Лихачёва, строила 
ЗИЛ. Последние 30 лет она руководила важным 
отделом в «Теплоэлектропроекте». ТЭП проекти-
ровал все тепловые и атомные станции в СССР 
и странах соцлагеря. Все эти станции работают 
(кроме Чернобыльской, которая взорвалась из-
за дураков-экспериментаторов). Она отдавала 
работе силы, нервы, ум, время — жизнь. Её це-
нили и только в 83 года отпустили на пенсию. 
Но до ухода она получала и пенсию, и зарплату, 
кормила всю семью. 

После неё на сберкнижках осталось около 
10 тысяч рублей — автомобиль по тем ценам. В 
один момент эта карета превратилась даже не в 
тыкву, а в кусок хлеба и пачку сигарет. Сберкнижки 
валяются у меня дома, могу показать. 

Народу сказали, будто сбережения — му-
сор; мол, эти деньги ничем не обеспечены. 
Неужели? 

Помните, г-н президент, вы посетили «Но-
рильский никель». Этот завод стоит много мил-
лиардов долларов. Инженеры и рабочие, которые 
строили и налаживали этот завод в адских услови-
ях, в вечной мерзлоте, скопили некоторые суммы. 
А потом им объяснили, что их деньги — мусор. 

Как же так? Завод, который они построи-
ли, — бриллиант российской промышленности, 
приносит огромные доходы. А деньги, которые 
заработали строители, ничего не стоят? Это чудо 
или это грабёж? 

Проблема так важна, что мы не хотим дать 
чиновным читателям повод обидеться на сло-
ва и отмахнуться от проблемы. Дело ведь не в 
словах, а в сути. 

Г-н президент, вообразите: шайка граби-
телей, крепкие вооружённые мужики, обманули 
беззащитную, беспомощную старуху: обещали ей 
заботу, а потом — раз, и отобрали кошелёк. Любой 

нормальный человек скажет, что это подонки, 
подлость, жестокость. Но когда государство — 
сильное, вооружённое — отнимает пенсию, то это, 
конечно, не жестокость, не подлость, а политика, 
экономика, консолидация бюджета, борьба с 
инфляцией. 

Вас тоже коснётся отъём (если вы в своё 
время оформили пенсию), поскольку ваша зар-
плата значительно больше миллиона в год. Но 
между вами и бесчисленными пенсионерами есть 
важная разница. Ваш уровень жизни не снизится: 
еда, одежда, жильё не станут хуже. Возможно, 
улучшатся. Ведь улучшилась зарплата депутатов, 
несмотря на экономические трудности страны. 

…Раз уж нам тут подвернулись депутаты, 
давайте с ними разберёмся; они ж будут голо-
совать за все экспроприации. 

Отнять деньги у работающих пенсионеров 
правительство хочет не потому, что оно жестоко, 
а потому, что у него денег нет. Но начинать-то 
надо не с работяг, а с больших начальников. В 
частности — с депутатов. 

Раз за «Единую Россию» проголосовала 
четверть избирателей страны, то и зарплату им 
урезать вчетверо (они всё равно живут не на 
зарплату). «Справедливая Россия» получила 
6% — вот и оставить им 6 процентов зарплаты. 
Пусть поживут на 25 тысяч рублей в месяц — это 
значительно больше, чем получают многие медсё-
стры и санитарки. А от кого больше пользы? При 
нынешнем раскладе голосов в Госдуме ничего 
справороссы и др. не решают; законодательная 
власть полностью в руках «Единой России». 

Г-н президент, пользуемся случаем пред-
ложить (помимо сокращений) ещё одну важную 
и благотворную реформу в таком болезненном 
и щепетильном вопросе, как зарплата народных 
избранников. 

Пусть депутатам платят те, кто за них го-
лосовал. Зачем маниакально держаться за миф 
о «тайном голосовании»? Во-первых, всё из-
вестно. Во-вторых, зачем скрывать симпатии? 
Расписывается человек за получение бюллетеня, 
пусть и на нём распишется. Зато потом всё будет 
справедливо. Прошла партия, которую ты мечтал 
увидеть в Думе, сбылась твоя мечта, эта партия 
всё для тебя сделает, будет о тебе заботиться 
— вот и плати ей. 

А моих там нету. Ни одного. С какой стати я 
должен платить этим типам, которые получают в 
разы больше меня и ничего для меня не сделали 
хорошего (а плохого сделали немало). И почему у 
них около 400 тысяч в месяц? Чем так уж тяжела 
их работа? 

★★★
Итак, правительство хочет отнять пенсию 

у всех, кто зарабатывает 41 666 рублей и 66,6 
копеек в месяц — в разы меньше, чем зарплата 
у самого глупого депутата (они же не все одина-
ково умны). Значит, им поднимают, а у тех, кто 
вдесятеро беднее, — отнимают. Чтобы добавить 
богатым избранникам. 

И ещё. Получающий 41 666 лишится пен-
сии, а 41 665 — сохранит. Вот будет дружба со-
служивцев! Вот когда все поверят в адские три 
шестерки.

Г-н президент,  надеемся, номер не пройдёт. 
Сейчас — вот прямо в этом письме — пенсионерам 
нашей родины будет предложен способ сопро-
тивления. Способ муторный, но безотказный. 

Внимание! Если у работающего пенсионера 
с 1 января отнимают пенсию, то он должен не-
медленно уволиться с работы. И с этого момента 
ему должны вернуть пенсию. 

Когда вернут? Сколько времени уйдёт на всё 
это? Час или месяц? А пока у человека не будет 
ни зарплаты, ни пенсии. Потерпит?

Вернули? Спасибо. Завтра же устроюсь на 
работу и снова буду получать и пенсию, и зарпла-
ту. Отняли — уволился. Вернули — вернулся.

Правительство (по вашему выражению, г-н 
президент) замучается пыль глотать — отнимая 
и возвращая, отнимая и возвращая. Если хотя 
бы тысяча работающих пенсионеров решится 
последовать нашему совету, мы остановим пра-
вительственную соковыжималку. Они там про-
сто захлебнутся. Но уже не нашими деньгами, а 
своими бумагами. 

Александр МИНКИН. 

«СКОЛЬКО 
ВЫДАЛИ, 
СТОЛЬКО 
КИНУЛА»
c 1-й стр.

Пока следственный комитет ведет 
проверку по информации о вбро-
се бюллетеней в урну на избира-
тельном участке №2211 в Автоза-

водском районе Нижнего Новгород а, 
преподаватели школы №59, где разразился 
скандал, искренне недоумевают, как такое во-
обще могло случиться с их коллегой.

— Возможно, это ошибка? Люди что-то 
не поняли? — считает одна из коллег Ольги 
Борисовны.

— Ольга Савина после выборов пришла 
в школу как ни в чем не бывало?

— Нет, она больше не приходила. Взяла 
отпуск.

— Надолго?
— Пока не знаем. Срок она не указала 

вроде.
— Сама Савина переживает из-за 

случившегося?
— Ну а как вы думаете? Конечно, пережи-

вает. Но в школе мы ее не видели, она не хочет 
говорить на эту тему ни с кем, поэтому нам 
сложно комментировать. Да мы и сами в шоке. 
Первый раз в такую ситуацию попали.

— Савину вроде как прикрывала учи-
тельница начальных классов вашей же 
школы. Во всяком случае, одну из женщин 
в ролике опознали ваши ученики. Ее тоже 
допрашивают следователи?

— Я поняла, о ком вы говорите. Это ста-
рейший педагог, у нее стаж работы в школе 39 
лет. Ее допрашивали по делу, как и всех нас. 
Возможно, как свидетель будет проходить, если 
делу дадут ход. Но сейчас претензий к ней нет. 
Она ведь не вбрасывала бюллетени, просто 
стояла рядом. Так что она спокойно продолжает 
работать.

Директор школы любезно согласилась по-
говорить с нами.

— Я не знаю, как это все происходило. Меня 
в тот день не было на участке. Сейчас с Ольгой 
Борисовной работают следователи.

— Она как-то объясняла свой 
поступок?

— Нам сказала, что взяла открепительное 
удостоверение, затем легальным способом 
получила бюллетени и проголосовала на вы-
борах. По ее словам, она кидала в урну свои 
бюллетени.

— Но там видно, что целая пачка 
бюллетеней?

— Сколько выдали, столько и кинула.
— Но она дважды подходила к урне. С 

одного раза не получилось?
— Мне сложно комментировать. Знаю одно, 

что следователям Ольга Борисовна тоже го-
ворит, что это ее бюллетени. Другой версии 
у нее нет.

— Говорят, после случившегося ее на 
всякий случай уволили?

— Нет, она просто ушла в отпуск. У нее 
запланированный отпуск.

— Как это — в начале учебного года ушла 
в отпуск? Разве такое возможно?

— Она у нас биологию ведет.
— Биология — не самый важный пред-

мет? Его можно и пропустить?
— Считайте, что так. Замена найдется.

— Может, вы попросите ее поговорить 
с нами?

— Она категорически отказывается раз-
говаривать на эту тему с кем бы то ни было.

Пока идет разбирательство, имя Ольги Са-
виной из списка педагогического состава школы 
не убрали. Она по-прежнему числится завучем 
учебного заведения. Однако ученики школы №59 
допускают, что преподавательницу сразу после 
случившегося исключили из школы.

— Жалко ее. Она нормальная была, не кри-
чала, не ругалась. Ее уроки проходили ровно 
и спокойно.

На учительских форумах в соцсети актив-
но обсуждают нижегородскую историю. Мы 
связались с учителями региональных школ, 
которые на условиях анонимности согласились 
предположить, что же могло случиться на из-
бирательном участке.

— Директор школы могла и правда не знать 
о замыслах своих коллег, — считает молодая 
учительница из Рязани. — Давить на препода-
вателей и заставлять их участвовать в подобных 
делах глупо. Учителей сейчас катастрофиче-
ски не хватает в регионах, хорошие учителя 
на вес золота, никто не станет разбрасываться 
кадрами. То, что Ольга Савина стала козлом 
отпущения, это понятно. Дальше будут пока-
зательная порка, общественное порицание. В 
школу она вряд ли вернется. Сама себя и под-
ставила. Помню, один мой коллега аналогично 
подставился на прошлых выборах. Директор 
школы в одном небольшом городке заставляла 
в день голосования всех учителей агитировать 
за одного кандидата прямо на избирательных 
участках. Заверила педагогов: в случае чего 
этот депутат их защитит. В итоге кто-то все-
таки накатал на них жалобу. И весь год учителей 
таскали по судам.

— Депутат их не защитил?
— Кандидат в депутаты быстренько слился. 

Я слышала, что в некоторых школах допускают 
в комиссию только двух педагогов. Остальных 
членов избирательной комиссии набирают из 
других организаций. В этом году я тоже была 
членом УИК. Со мной в комиссии были две домо-
хозяйки, которые никогда не работали в сфере 
образования. Почему-то существует мнение, что 
«чудеса» с подлогами творят только учителя.

— Ольга Савина наверняка знала, где 
установлены камеры видеонаблюдения. 
Но это ее почему-то не испугало.

— Все учителя знают про камеры. Может 
быть, Савина была уверена, что в случае чего ее 
прикроют? Наивно было так предполагать.

Тем временем территориальная комиссия 
приняла решение полностью отменить резуль-
таты голосования на участке, где было замечено 
данное нарушение.

В случае доказательства ее вины Ольге 
Савиной грозит до четырех лет лишения сво-
боды за фальсификацию итогов голосования 
по ст. 142 УК РФ.

Ирина БОБРОВА.

На совместном заседании Высшего 
совета и Генсовета партия «Единая 
Россия» во главе с главой кабмина Дми-
трием Медведевым официально кон-
статировала свою победу на недавних 
парламентских выборах и наметила, 
как теперь воспользоваться ее плода-
ми. В том числе при разделе постов в 
Госдуме. Действо проходило в знако-
вом месте — среди сказочных дворцов 
и фонтанов ВДНХ.

Победа на выборах 18 сентября обеспечила 
«ЕР» невиданное по масштабам в современной 
истории России представительство в Госдуме — 
343 места из 450. Поэтому, открывая заседание, 
председатель партии Дмитрий Медведев побла-
годарил всех и вся: и избирателей, и соратников 
по партии, и организаторов выборов:

 — Это реальная победа, которой мы мо-
жем гордиться! Но мы собрались не для того, 
чтобы ее праздновать, а чтобы определить, как 
мы будем жить дальше, чтобы доказать, что те, 
кто голосовал за «Единую Россию», сделали 
правильный выбор.

 — Понимаю, что вы все устали, — продол-
жил он, обращаясь к соратникам. — Я и сам чув-
ствую, что хорошо потрудился. Но мы не имеем 
права отдыхать: конституционное большинство 
в Государственной думе — это высочайшая 
ответственность. А ситуация сейчас непро-
стая: в экономике сложности, доходы граждан 
снизились в силу объективных причин. В этих 
условиях даже удивительны такие результаты 
голосования. Но наши люди все же поддержали 
нас. И это доверие дорогого стоит!

Чтобы оправдать его, подчеркнул ДАМ, 
надо реализовывать предвыборную программу: 
«Я сам занимался этой программой и считаю, 
что это правильно: мы все должны ее знать. И 
не сомневайтесь: ею будет руководствоваться 
правительство, ведь оно у нас партийное».

При этом «резких движений», пользуясь 
конституционным большинством в Госдуме, 
позволяющим продавить практически любое 
решение исполнительной власти, правительство 
делать не будет, пообещал Медведев:

— Хочу ответственно заявить: никаких не-
продуманных и не пользующихся поддержкой 
людей резких решений, как предлагает кое-кто, 
не будет! Мы будем проводить взвешенные, 
продуманные решения в области экономики и 
социальной политики. Все меры социальной 
политики будут продолжены на всех уровнях 
власти. 

Партийный лидер и премьер-министр в 
одном лице обрисовал, как будет впредь стро-
иться партийная политика. Ее главным новше-
ством помимо праймериз, как оказалось, станет 
принцип «один человек — одна должность»: 
начальственные места в Думе отныне запретят 
совмещать с партийными.

— Каждый должен будет определиться со 
своими приоритетами, ведь любой, кто зани-
мает высокий пост в Государственной думе, не 
всегда имеет время, необходимое для работы 
партийного руководителя, — сообщил това-
рищам по партии ДАМ. Однако о том, стоит ли 
распространить новое правило и на пост пре-
мьера, не говорилось.

На сладкое остались чисто думские дела. 
Собрание «ЕР» с налету проголосовало за соз-
дание своей думской фракции в составе 343 

депутатов, включая одномандатников.
На должность руководителя фракции также 

шустро утвердили ее прежнего главу Владими-
ра Васильева. А шестью его замами — Андрея 
Исаева плюс еще пятерых глав внутрифракцион-
ных групп: Раису Кармазину, Виктора Кидяева, 
Николая Панкова, Виктора Пинского и Адальби 
Шхагашева.

Выбирать себе спикера, понятно, будет 
сама Госдума. Однако от «ЕР» собрание офици-
ально рекомендовало выдвинуть на этот пост 

Вячеслава Володина, ранее уже рекомендован-
ного Владимиром Путиным.

Марина ЛЕМУТКИНА.

n n n
Совместное заседание Высшего и Гене-

рального советов партии «ЕР», получившей в 
результате выборов 343 места в новой Думе, 
позволило заполнить несколько клеточек в ка-
дровом кроссворде, которым сейчас увлечены 
на Охотном Ряду. 

ВЫСТАВКА ДОСТИЖЕНИЙ  
«ЕДИНОЙ РОССИИ»: ЯРОВУЮ И ТОЛСТОГО 
УТВЕРДИЛИ ВИЦЕ-СПИКЕРАМИ ГОСДУМЫ

Робкая надежда на то, что число думских 
начальников сократится за счет числа вице-
спикеров, не сбылась: их, как и в прошлой Думе, 
видимо, будет 8 — по одному представителю 
от КПРФ, «СР» и ЛДПР и пятеро единороссов. 
Посты вице-спикеров от «ЕР» потеряли Сергей 
Железняк и Андрей Исаев. Первый из них взамен 
пока не получил ничего и в качестве заместителя 
секретаря Генсовета станет, видимо, иллюстри-
ровать озвученный Дмитрием Медведевым, но не 
безоговорочный принцип «один человек — одна 
должность» (или думская, или партийная). А вто-
рой пересядет в кресло одного из шести заме-
стителей руководителя фракции «ЕР» Владимира 
Васильева — г-ну Исаеву поручено отвечать за 
законопроектную работу. Другими пятью «за-
мами» г-на Васильева по традиции назначены 
«групповодители» — главы пяти внутрифракци-
онных групп (Николай Панков, Раиса Кармазина, 
Адюльби Шхагошев, Виктор Пинский и Виктор 
Кидяев). Трое из них в прошлой Думе руководили 
комитетами, теперь их посты попали в банк ва-
кансий — кстати, вместе с постом главы Комитета 
по безопасности и противодействия коррупции, 
который занимала г-жа Яровая.

На встрече с лидерами думских фракций 
Владимир Путин заявил, что «считает целесоо-
бразным» сохранить «то распределение мест в 
основных комитетах, которое было в Думе ше-
стого созыва». Какие именно комитеты и кому 
достанутся — будет обсуждаться на следующей 
неделе, в ходе консультаций с руководством дру-
гих фракций. Переговоры пойдут и об общем 
количестве комитетов, и о пропорции распреде-
ления их между фракциями, дал понять секретарь 
Генсовета «ЕР» Сергей Неверов. Оставить эти 
пропорции точно такими же (15 комитетов у «ЕР», 
6 — у КПРФ, 5 — у «СР» и 4 — у ЛДПР) было бы не-
честно: если раньше ЛДПР была самой маленькой 
думской фракцией, то теперь самой маленькой 
(23 человека) стала «СР». По сведениям «МК», 
вероятнее всего реализация новой пропорции: 
15 комитетов у «ЕР», по 5 — у КПРФ и ЛДПР и 
3–4 у «СР».

Сокращение числа комитетов (их было в про-
шлой Думе 30) представляется большинству на-
блюдателей делом несбыточным, хотя и не совсем 
невероятным. Возможности сделать это безболез-
ненно есть: в прошлой Думе некоторые комитеты 
были созданы специально для того, чтобы дать 
посты думской оппозиции, и имели «двойников», 
которые позволяли «партии власти» в полной мере 
сохранить контроль за законодательным процес-
сом в той или иной сфере управления. Например, 
Комитет по федеративному устройству и вопросам 
местного самоуправления во главе с единороссом 
Виктором Кидяевым и Комитет по региональной 
политике и проблемам Севера и Дальнего Востока 
во главе с Николаем Харитоновым (КПРФ): через 
первый прошло 54 ставших законами инициативы, 
а через второй — лишь 4...

Но как бы ни были поделены посты руко-
водителей, тотальный контроль «ЕР» за всеми 
комитетами без исключения и Думой в целом га-
рантирован. Если в прошлом созыве в 8 комитетах 
численного перевеса в голосах у единороссов не 
было, но это не мешало принимать все нужные 
Кремлю или правительству решения, то теперь 
подавляющее большинство во всех комитетах им 
обеспечено. А у фракции «СР» не хватит людей 
даже для того, чтобы посадить во все комитеты 
хотя бы по одному человеку... 

У желания наделить как можно большее 
число «нужных» и «важных» для парламентских 
партий людей постами и прилагающимися к ним 
большими кабинетами и персональными маши-
нами, к счастью, есть физический ограничитель: 
в здании Госдумы просто нет дополнительных 
помещений. 

 Марина ОЗЕРОВА.

Вячеслав Володин будет главой нижней палаты

ШОУБИЗ

В рамках сборного кон-
церта в Сочи приятно 
удивил публику и коллег 
Владимир Пресняков-
старший. Артист на саксо-
фоне исполнил знаменитый 
хит своего давнего товарища 

Александра Розенбаума 
«Гоп-стоп». Узнав знако-
мую мелодию, зал искупал 
музыканта в овациях. Многие 
повставали с мест и начали 
танцевать. «Этим я хотел 
показать Александру, что 

его музыка гениальна и 
подвластна любому ин-
струменту», — объяснил 
свой месседж музыкант. А 
растрогавшийся Розенбаум, 
который вышел на сцену 
вслед за Пресняковым, ска-
зал, что это лучшее исполне-
ние этой песни. «Никогда не 
слышал ничего подобного! 
Спасибо огромное, для меня 
это большая радость!» — 
отметил шансонье. Напом-
ним, 13 сентября Александр 
Яковлевич отметил 65-летие. 
Можно сказать, Пресняков-
старший так оригинально 
решил поздравить коллегу с 
юбилеем. Интересно, что сам 
Розенбаум знаменитый «Гоп-
стоп» в этот вечер не спел. В 
последнее время он предпо-
читает исполнять по большей 
части новые песни. 

ПРЕСНЯКОВ СДЕЛАЛ СЮРПРИЗ РОЗЕНБАУМУ
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На улицы Москвы по-
пробовать себя в беге на 
исторической дистанции 
42 км 195 м вышли по-
рядка 30 тысяч человек. 
Это существенно больше, 
чем в прошлом году, но 
несколько меньше, чем в 

Берлине, где проводился 
наиболее престижный забег 
в мире. Несмотря на то что 
марафон в Москве пока не 
входит в элитный список 
самых-самых, результаты 
здесь уже неслабые. Среди 
мужчин Артем Алексеев 
показал время 2:13:40, в тот 
же день в Берлине эфиоп-
ский бегун Кенениса Беке-
ле — 2:03:03. Тем не менее 
рекорд трассы россиянин 
установил.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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Радиотелескоп диаметром в 500 метров, известный как FAST, начал свою 
работу в китайской провинции Гуйчжоу, на юге страны. С его помощью ученые 

планируют заниматься поисками внеземной жизни, изучением темной материи, формиро-
вания и эволюции галактик и решением многих других задач. Впервые концепция FAST на-
чала разрабатываться еще 22 года назад, но к проектированию телескопа приступили лишь 
в 2008-м. На реализацию амбициозного замысла ученых ушло более $185 млн.
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КРИМИНАЛ

Популярный среди 
москвичей фестиваль 
«Круг света» в этом 
году принес не только 
приятные сюрпризы. 
Во время фейерверка 
вечером 24 сентября 
искры стали падать на 
машины, припаркован-
ные рядом с основным 
зданием МГУ на Воро-
бьевых горах. Каких-
либо жертв и разруше-
ний инцидент не повлек. 
Кроме того, зрители 
фестиваля традиционно 
жалуются на толчею и 
неразбериху на разных 
площадках.

Стражам порядка удалось 
25 сентября задержать по-
дозреваемого в расстреле 
посетителей торгового 
центра в Берлингтоне, 
штат Вашингтон. В резуль-
тате инцидента, произошед-
шего вечером 23 сентября, 
погибли пять человек. Стре-
лявшим, по версии следствия, 
является 20-летний Аркан 
Четин, выходец из Турции, по-

стоянно проживающий в США, 
в городе Оук-Харбор. Пока 
мотивы его не установлены. 
«Он был как зомби», — гово-
рит полицейский Майк Хоули, 
опознавший Четина, проезжая 
мимо него на патрульной 
машине.
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ВАЖНОВАЖНО

Двое неизвестных 
25 сентября 
напали с ножами 
на людей близ 

колледжа Эмерсон в Бостоне, 
штат Массачусетс. Шесть 
человек получили ранения, по 
горячим следам задержать 
нападавших не удалось. 
За несколько часов до инци-
дента в Бостоне неизвестный 
открыл стрельбу у Иллинойс-
ского университета в Чикаго. 
Ранены по меньшей мере 
девять человек, стрелявший 
скрылся.

Ap

КУЛЬТУРА

Губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев принял 
участие в открытии вы-
ставки Даши Намдакова, 
одного из самых извест-
ных и необычных россий-
ских скульпторов нашего 
времени. Выставка «Преоб-
ражение. Скульптура и юве-
лирные изделия», на которой 
представлены более 40 работ 
автора, проходит на терри-
тории музейно-выставочного 
комплекса «Новый Иеруса-
лим» в Истринском районе 
Подмосковья. Творчество 
Даши Намдакова никого не 
оставляет равнодушным. В 
нем соединились восточ-
ные и западные традиции, 
многое взято из монгольско-
го эпоса. Вместе с тем его 
работы очень современны. 
Искусствоведы считают, 
что еще 15–20 лет назад 
появление такого художника 
было невозможно. Но сейчас 
его имя известно во всем 
мире: работы Намдакова 
хранятся в частных коллек-
циях в 25 странах мира. Они 
выставлялись в Америке, 
Великобритании, Италии, 
Китае, Франции. Самые 

известные музеи России — 
Государственный Эрмитаж, 
Третьяковская галерея, 
Государственный истори-
ческий музей — проводили 
его персональные выставки. 
А теперь с его творчеством 
смогут познакомиться и 
жители Московской области. 
«Сегодня мне очень при-
ятно приветствовать нашего 
друга, признанного мастера 
искусства Даши Намдакова. 
Мы наметили большую про-

грамму сотрудничества, и 
сегодняшняя выставка — это 
первая ласточка. Я хотел 
бы поприветствовать всех, 
кто пришел сегодня, думаю, 
что в течение месяца самые 
разные люди побывают в 
этом прекрасном центре и 
смогут убедиться в вашем 
таланте», — сказал Андрей 
Воробьев, выступая на це-
ремонии открытия выставки. 
Выставка будет работать до 
25 октября.

МЕжДУ ВОСтОКОМ И ЗАПАДОМ
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Барак Обама принял 
участие в цере-
монии открытия 
Музея афроаме-
риканской исто-
рии и культуры 
в Вашингтоне. 
В учреждении, 
посвященном 
непростой истории 
жизни выходцев из Аф-
рики в США, собрано более 
36 тысяч экспонатов: это и 

письменные сви-
детельства, и се-

грегированные 
трамвайные 
вагоны, где 
чернокожим 
были отведены 

особые места 
— хуже, чем у 

белых, — и даже 
кабриолет Чака 

Берри, одного из отцов 
рок-н-ролла. Очевидно, со-

бытие настолько впечатлило 
американского президента, 
что он даже прослезился. 
Это, впрочем, неудивительно 
— Обама неоднократно под-
черкивал, насколько для него 
важна история чернокожих. 
«Улучшение судьбы аф-
роамериканцев, — цитирует 
Обаму в монументальной 
биографии 44-го президента 
США «Мост» Дэвид Ремник, 
— это улучшение Америки».

НА МОСКОВСКОМ 
МАРАфОНЕ 

УСтАНОВЛЕН РЕКОРД

ОБАМА РАСтРОГАЛСЯ НА ОтКРЫтИИ АфРОАМЕРИКАНСКОГО МУЗЕЯ

В УБИЙСтВЕ ПОСЕтИтЕЛЕЙ тЦ В США ПОДОЗРЕВАЮт  
ВЫХОДЦА ИЗ тУРЦИИ 
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Ольге Савиной придется ответить  
за вброс.



Авиасообщение между Россией и Египтом 
может быть восстановлено уже в следую-
щем месяце. С таким утверждением вы-
ступила египетская пресса со ссылкой на 
министерство гражданской авиации сво-
ей страны. Первым будет открыт маршрут 
между Москвой и Каиром, а позже в распи-
сании авиакомпаний появятся и египетские 
курорты. Тогда же начнутся переговоры о 
возобновлении чартерных рейсов.

Естественно, сейчас россияне гадают, сто-
ит ли доверять этой информации. Подобными 
обещаниями соскучившихся по красноморским 
пляжам туристов кормят не первый месяц, но 
пока Страна пирамид нашим соотечественни-
кам только снится. Впрочем, на чем на этот раз 
строится оптимизм египтян, догадаться не-
трудно. На этой неделе ожидается визит в Каир 
министра транспорта РФ Максима Соколова. 

Он должен оценить выполнение египетской 
стороной требований безопасности в аэропор-
тах Египта, включая Каир, Хургаду и Шарм-эш-
Шейх, которые предъявляет Москва. Не исклю-
чено, что по итогам поездки ситуация выйдет 
на новый уровень. Кроме того, 28 сентября 
должен заработать новый терминал каирского 
аэропорта, который и будет впоследствии при-
нимать все рейсы из России. В этой же части 
воздушной гавани уже готов к открытию новый 
офис главного российского перевозчика.

Но, к сожалению, в совокупности это не 
дает гарантии, что возвращение россиян в Еги-
пет произойдет именно в течение ближайшего 
месяца. Тем более что последний «обмен лю-
безностями», когда сначала Египет выставил 
невыполнимые требования к качеству импор-
тируемого из России зерна, а следом Россия 
запретила ввоз египетских апельсинов, говорит 
о том, что в отношениях между странами не 
все гладко.

На днях Египет впервые открыто запро-
тестовал в связи с большим количеством по-
стоянно приезжающих в страну российских 
делегаций, толку от которых, с точки зрения 
египетской стороны, немного. Очередная груп-
па экспертов по авиабезопасности побывала в 
Египте как раз 20 сентября. Российские спе-
циалисты инспектировали не только аэропорты, 
но и гостиницы на предмет безопасности для 
туристов. На этом фоне Каир направил в Мо-
скву послание, в котором подтверждается, что 
Египет выполнил все требования российской 
стороны, в том числе касающиеся оснащения 
воздушных гаваней современным российским 
техническим оборудованием, и ждет официаль-
ной реакции России, которая не будет сводиться 
только к отправке проверяющих.

Смешанные чувства испытывает сейчас 
и российский турбизнес. Ставка делалась 
именно на октябрь. Однако, как пояснили «МК» 
в одной из московских турфирм, ближайший 

месяц уже однозначно выпадает из высоко-
го туристического сезона, который длится в 
Египте с середины осени до мая. На запуск 
пилотного чартера необходимо дней десять, а 
для постановки полноценной чартерной про-
граммы — около месяца, ведь эти самолеты 
надо не просто найти, а заполнить туриста-
ми. К тому же у экспертов есть сомнения, 
что вопрос с чартерами будет решен быстро. 
Есть пример Турции, где официальный старт 
продажи путевок и вылет первого чартера 
разделяют два месяца.

Реальные шансы на возвращение есть 
пока только у регулярных рейсов в Каир. Но 
вряд ли это повлияет на турпоток. Из Каира до 
Хургады путешественникам нужно добираться 
около шести часов. С Шарм-эш-Шейхом все 
еще сложнее: уже несколько лет дорога между 
курортом и столицей формально закрыта для 
туристов из-за ее небезопасности.

Нина ЕГОРШЕВА.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС, журналист

Ох, не только на нашем толковище, граждане-
бояре, толкуют насчет школы — дает ли она не-
обходимые знания, почему в школьных стенах 
творятся безобразия и какой быть школе сегодня 
и завтра. Во всем мире случаются порой собы-
тия, подобные секс-скандалу в 57-й московской 
школе, — помню, похожие эксцессы бывали еще 
в 1980-е годы в Скандинавских странах, когда я 
там работал корреспондентом. И уже тогда многие 
усматривали тенденцию: отсутствие в школах дис-
циплины ведет к присутствию различных правона-
рушений: травля слабых, хулиганское поведение, 
алкоголь, наркотики, секс несовершеннолетних (в 
том числе и с учителями) — все это гораздо легче 
пробивает себе дорогу в либеральной школьной 
среде, чем в традиционной, консервативной. 
Действительно, если рассуждать логически, то 
педагога, пытающегося навести порядок, гораз-
до легче послать по нецензурному адресу, если 
ученики с ним на «ты» и он для них не господин 
Хансен, а просто Джон.

Тенденции возврата к «старорежимным» 
устоям школьного образования — с дисципли-
ной, дистанцией между учителями и учащимися, 
школьной формой и т.д. — сегодня имеют место 
во многих странах и продиктованы они не только 
стремлением к порядку ради порядка. Экспер-
ты говорят, что есть связь между порядком и 
результатами учебы. Частные и религиозные 
школы более консервативны, чем обычные го-
сударственные, и они дают, как правило, более 
высокое качество обучения — это, в частности, 
можно наблюдать в Америке, где в крупных 
городах почти нет хороших государственных 
школ. Родителям приходится выбирать (если 
для такого выбора есть деньги): или переезжать 
в благополучный пригород с хорошей бесплат-
ной школой (и высокими ценами на жилье), или 
жить в большом городе, а чадо устраивать в 
частную школу (за которую надо платить по 
10–20 тыс. долл. в год).

А в целом качество школьного образования 
в США не самое высокое. Американские школь-
ники не попадают даже в первую десятку любого 
международного исследования, сравнивающего 
знания учеников будь то четвертого, восьмого или 
двенадцатого класса в разных странах. Плохое 
среднее образование имеет соответствующее 
продолжение — плохое высшее образование. Вы 
удивлены? Да, в США находятся многие из самых 
лучших, самых престижных вузов мира — Гарвард, 
Принстон, Стэнфорд, Йельский, Колумбийский 
университеты, Массачусетский технологический 
институт и т.п., но с ними соседствуют бесчис-
ленные университеты и колледжи, которые не 
заслуживают доброго слова.

Утешьтесь, скорбящие по поводу российской 
безграмотности! В Америке даже среди выпуск-
ников элитных вузов мало людей, правильно 
пишущих и говорящих на своем родном англий-
ском языке. А уж когда речь идет о владении ино-
странными языками и знании окружающего мира, 
тут американцам и вовсе хвастать нечем. США 
традиционно были и остаются изоляционистской 
страной — по причине своего географического 
положения и самодостаточности американской 
экономики, самой большой в мире. Это проявля-
ется во всем — от использования по сей день не 
метрической, но староанглийской системы мер и 
весов (от которой отказалась даже сама Англия) 
до запоздало-неохотного вступления в мировые 
войны в ХХ веке. Познания американцев в истории 
и географии удручающе плохи. Иностранные 
языки они изучают, но не знают (обучение не 
нацелено на активное владение языком) — как 
когда-то в Советском Союзе.

Недавно совместное исследование провели 
Совет по международным отношениям США и 
Национальное географическое общество: они 
опросили 1203 студентов в возрасте от 18 до 26 
лет на предмет знакомства с положением в мире и 
внешней политикой Соединенных Штатов. Знания 
их оказались настолько недостаточными, что, по 
словам председателя Совета по международным 
отношениям Ричарда Хаасса, «это отрицательно 
повлияет и на их личное благополучие, и на эко-
номическую конкурентоспособность страны, ее 
национальную безопасность и демократию».

Лишь половина опрошенных знает, на каком 
континенте находится Судан и на каком языке (не 
английском, а китайском!) говорит больше всего 
людей на планете. Только 30% знают, что, согласно 
американской конституции, Конгресс США имеет 
право объявлять войну. Лишь 28% знают, что у 
США есть оборонное соглашение с Японией: если 
Япония подвергнется нападению, США должны 
выступить на ее стороне. Две трети опрошенных 
думают, что в США прибывает больше мекси-
канцев, чем уезжает из США в Мексику, а дело 
обстоит наоборот, причем уже пять лет подряд.

Печально, но логично — если учесть, что 
43% респондентов узнают новости из Фейсбука, 
а 21% — из комедийно-пародийных новостных 

программ. Это явно не самые авторитетные ис-
точники знаний об окружающем мире.

Но не спешите радоваться тому, что «у них 
все плохо, а у нас хорошо». Результаты между-
народных тестов показывают, что лишь 11% рос-
сийских школьников входят в группу с высокими 
показателями грамотности. А продолжение этого 
можно наблюдать в нашей замечательной журна-
листике, где вообще-то работают люди с высшим 
образованием. Одна из федеральных российских 
газет, публикуя интервью на тему образования 
и грамотности, напечатала следующую фразу: 
«Здесь следует сказать о том, что нужно разграни-
чить 2 типа грамотности». Грамотность, коллеги, 
предполагает знание правила: числительные до 
10 надо писать словами, а не цифрами — «два 
типа», а не «2 типа».

Есть такая международная программа по 
оценке качества обучения, сокращенно PISA; 
Россия принимает в ней участие с самого перво-
го экзамена в 2000 году. Тесты по определению 
грамотности чтения, математической и есте-
ственнонаучной грамотности проводятся раз в 
три года среди 15-летних школьников по всему 
миру. И если в 2000 году Россия занимала в этом 
рейтинге 27-е место, то в 2012-м — только 34-е. 
(Результаты исследования PISA-2015 будут опу-
бликованы в конце 2016 года.)

А какие страны лидируют в этой программе? 
Первым лидером стала в 2000 году Финляндия, 
и педагоги разных стран бросились в Суоми 
изучать ее опыт. Заключается он в демокра-
тичном стиле обучения, коротком школьном 
дне, минимизации домашних заданий, хорошей 
оплате педагогов и наличии общенациональных 
требований к образованию (которых практи-
чески нет в США или, к примеру, Австралии). 
Конкуренции между школами мало, внешними 
проверками их не мучают.

Однако к 2012 году Финляндия выпала из 
первой десятки передовиков и образцами для 
подражания стали азиатские страны: Сингапур, 
Гонконг, Тайвань, Южная Корея, Макао, Япония... 
Их система образования очень непохожа на фин-
скую: она строга и недемократична, школьный 
день длинный, домашних заданий — выше крыши, 
между школами существует сильная конкуренция, 
внешние проверки проводятся постоянно.

У кого заимствовать опыт — у финнов или 
дальневосточных соседей? Чтобы понять, что 
именно стоит заимствовать, попытаемся найти 
что-то общее между этими очень разными об-
разовательными системами. На первый взгляд 
единственное сходство между ними — это более-
менее однородный расово-этнический состав 
учащихся школ. Этого Россия позаимствовать 
не может — она стоит в одном ряду с такими 
«мультикультурными» странами, как США, Канада, 
Австралия, Франция, Великобритания и т.д. Но у 
стран с хорошим образованием есть и еще одна 
общая черта.

И «упертые чухонцы», как кое-кто пренебре-
жительно называет финнов и эстонцев (кстати, 
Эстония — тоже передовик образовательной 
сферы), и дальневосточные народы, которые 
«трудятся, как муравьи», прививают своим детям 
трудолюбие и чувство долга. Результаты налицо: 
в многонациональной Америке две самые успеш-
ные этнические общины — корейская и японская; 
корейские и японские дети почти всегда выходят 
на лидерские позиции в американских школах, 
где культивируется жесткая конкуренция между 
учащимися (так их готовят к жизни в жестко кон-
курентном американском обществе).

Школьные результаты решающим образом 
зависят от семьи. И азиатские, и финские дети в 
своем абсолютном большинстве растут в полных 
семьях, с двумя родителями: это — первейшее 
условие хорошей учебы и нормального поведе-
ния. Дети из азиатских семей вдобавок имеют 
большое преимущество перед сверстниками-
американцами и европейцами: в их воспитании 
активно участвуют бабушки и дедушки. У боль-
шинства родителей остается мало времени для 
общения с детьми, и фактор бабушек-дедушек в 
этих условиях приобретает огромное значение. 
У живущих в Америке азиатских детей не только 
лучше успеваемость, но и гораздо меньше про-
блем с поведением, чем у «чисто американских» 
детей. Противоположную ситуацию можно наблю-
дать в среде афроамериканцев: подавляющее 
большинство детей растет в неполных семьях, 
с одной матерью, бабушки-дедушки помогают 
редко, и чернокожие подростки слишком часто 
недоучиваются до аттестата, отправляясь вместо 
этого в тюрьму.

В России традиционно дедушки и бабушки 
участвовали в воспитании внуков, и было бы 
хорошо, если бы эта традиция сохранилась. Во-
обще надо бережно хранить все, благодаря чему 
россиян до сих пор считают хорошо образован-
ными людьми. Потерять такую репутацию было 
бы очень обидно, «за державу обидно».

“Московский коМсоМолец”   26 сентября 2016 года  стр. 

ЗЛОБА ДНЯ

ОБЩЕСТВО

ТУРИЗМ

3

ЗАГРАНИЦА НАС НАУЧИТ?
Лишь 11% российских школьников входят в группу  
с высокими показателями грамотности

ЕГИПЕТ «ОТКРОЮТ» В ОКТЯБРЕ
По крайней мере, на это рассчитывают жители Страны пирамид

80 лет — повод оторваться на всю катушку. 
Именно с таким настроением отмечал свой 
юбилей экс-мэр столицы Юрий Лужков. Про-
грамма празднования растянулась почти что на 
неделю и включала теннисный матч, который 
юбиляр выиграл в паре с тренером Рафаэля 
Надаля, встречу с однокашниками, ужин для 
близких и друзей в бывшей гостинице «Москва», 
вручение госнаграды в Кремле. Завершающим 
аккордом стал субботник в «Коломенском», где 
Лужков сажал яблони, пел частушки и получил 
предложение от «Бурановских бабушек» стать 
их дедушкой.

Идея пригласить на день рождения бывшего 
мэра не только близких и друзей семьи, но и про-
стых москвичей принадлежит его супруге Елене 
Батуриной, которую Форбс недавно в очередной 
раз назвал самой богатой женщиной РФ. «Я ничего 
не хотел отмечать. 80 лет — это, как говорится, с 
ярмарки, а не на ярмарку. И тогда она взяла дело 
в свои руки», — рассказывает Лужков. Втайне от 
юбиляра Батурина договорилась о встрече с Вла-
димиром Путиным (а без его согласия никакие 
публичные мероприятия с участием опального 
градоначальника были бы невозможны в принципе) 
и рассказала ему об идее провести общегородской 
субботник в Москве. Осень — самое время сажать 
деревья. А «Коломенское», выбранное для заклад-
ки яблоневого сада, знаковое место для самого 
Лужкова. Здесь он воссоздавал русское чудо света 
— деревянный дворец царя Алексея Михайловича. 
Здесь же проводил первые в Москве ярмарки меда. 
Кроме того, директором «Коломенского» до сих 
пор является бывший министр культуры москов-
ского правительства Сергей Худяков. «Президент, 
— говорит Лужков, — понял, какой день 
рождения нужен бывшему мэру, и все 
завертелось». Восстанавливать 
решили фруктовые сады, ко-
торые были в «Коломенском» 
при Иване Грозном.

Всем пришедшим на 
субботник организаторы 
выдавали фирменные 
кепки-«лужковки» и ра-
бочие фартуки. Саженцы 
(5-летние яблони и груши), 
а также ведра и лопаты 
уже стояли у заранее при-
готовленных ям. Между ними 
с микрофоном в руках бегал 
Леонид Ярмольник. «Я сегодня 
не артист и не ведущий. Я — бри-
гадир», — отбивался он от желающих 
взять автограф. У ворот «Коломенского» 
Лужкова встречали старые соратники — члены 
правительства Москвы и депутаты МГД. «Как будто 
на субботний объезд приехали», — шутили они 
между собой. Бывший заммэра по земле и иму-
ществу, а ныне глава федерации парусного спорта 
Владимир Силкин рассказал «МК», что ради юбилея 
шефа специально прилетел с Дальнего Востока. А 
экс-министр по международным связям Георгий 
Мурадов на выходные покинул Крым, где сейчас 
работает. «Работа в команде Лужкова была лучшей 
в карьере, — хором признались чиновники. — Таких 
начальников, как он, — один на миллион». Чуть 
поодаль стоял «человек-гора» — бывший охранник 
градоначальника Владимир Шукшин. С лейкой 
суетился вокруг дерева вице-мэр по экономиче-
ским вопросам Юрий Росляк. Пришли на юбилей и 
бывшие застройщики, помогавшие экс-мэру в 90-е 
поднимать Москву. Сейчас их компании, некогда 
возводившие миллионы квадратных метров жилья 
и километры дорог, разорены или находятся на 

стадии банкротства.
Простые мо-

сквичи (благо «Коло-
менское» окружено 

большими жилыми 
массивами) приходили 

на субботник семьями. 
«Вон видишь дядю в кеп-

ке, — показывали Лужкова 
малышу, родившемуся уже 

после его отставки, — он постро-
ил твой детский сад». Предсказуемо 

много на празднике было пенсионеров, для 
которых организаторы установили специальные 
палатки с надписью «Для ровесников юбиляра». В 
них угощали чаем с медом и баранками. Младший 
сын экс-мэра Александр привел на субботник внука 
Лужкова, как две капли воды похожего на деда. 
Жена Елена Батурина между тем плясала «рус-
скую» рядом с только что посажеными саженцами. 
«Моя супруга домашний зефир приготовила вам к 
чаю. Возьмите, пожалуйста, а то к юбиляру не про-
рваться», — дождавшись, когда стихнет гармошка, 
попросил ее седовласый мужчина.

Сам Лужков на вопрос про подарки коротко 
ответил: «Море». Самые ценные — от жены, пода-
рившей трактор, и близких, скинувшихся на «КамАЗ» 
с прицепом. И то, и другое нужно для хозяйства в 
Калининградской области, где экс-мэр выращивает 
гречку и другие сельхозкультуры. Самый неожи-
данный — от патриарха Кирилла, который демон-
стративно прекратил общение с градоначальником 

после его громкой отставки. На сей раз его свя-
тейшество лично приехал на официальный прием 
в честь юбиляра и наградил его орденом Святого 
Серафима Саровского. Лужков и сам себе сделал 
подарки — написал очередную книгу, которую на 
следующей неделе презентует в Москве, и перевел 
на английский сценарий фильма о Сократе. «Хочу 
предложить Голливуду», — серьезно говорит он.

Субботник подарил Юрию Лужкову возмож-
ность повернуть время вспять и снова вернуться на 
6 лет назад. Все было точно так же, как до отставки 
— работа, внимание, пресса. С трудом вырвавшись 
из кольца плотно обступивших его москвичей, он 
поднялся на импровизированную сцену, чтобы 
спеть с «Бурановскими бабушками». «Нас всегда 
спрашивают: бабушки, а где же ваш дедушка? — 
хохотали «старушки». — Пожалуйста, будьте нашим 
дедушкой — запишите с нами песню!» «Бабушек» 
сменил Илья Резник, потом на сцену вышла группа 
«Доктор Ватсон», следом артисты цирка, которых 
в «Коломенское» прислал Максим Никулин (с его 
отцом — знаменитым Юрием Никулиным — Лужков 
тоже очень дружил и даже сломал ногу, выступая 
по его просьбе в репризе). Праздник под открытым 
небом продолжался около четырех часов. «Я вас 
люблю, моя счастлива доля, и длится жизнь моя, 
и я гляжу вперед!» — читал москвичам свои стихи 
юбиляр. Лужков поблагодарил горожан за участие в 
субботнике и пригласил на новый праздник. «Через 
пять лет мы здесь с вами посадим последний, пятый 
сад Ивана Грозного», — пообещал он.

Елена ЕГОРОВА.

КВАРТИРНЫЙ 
ВОПРОС СПЛОТИЛ 
ОЧЕРЕДНИКОВ

Совет при Президенте 
РФ по правам человека 

направит главе государства 
предложения по решению 

жилищных проблем 
Двухмесячная голодовка московских оче-
редников, десятки лет ютящихся в комму-
налках и почти потерявших надежду на ново-
селье, не осталась незамеченной Советом 
по правам человека при Президенте РФ. 
На этой неделе СПЧ провел уже второе за-
седание по проблемам граждан, стоящих 
на жилищном учете. Помимо правозащит-
ников на встрече были сами очередники, 
представители Генпрокуратуры, ГД, а также 
федеральных и региональных ведомств, на 
которых лежит непосредственная ответ-
ственность за строительство и распреде-
ление квадратных метров. В ближайшее 
время Владимиру Путину передадут список 
предложений по решению острых вопросов 
жилищной политики.

Напомним, первое заседание СПЧ по вопро-
су очередников прошло еще летом, после того как 
уполномоченный по правам человека РФ Татьяна 
Москалькова и глава совета Михаил Федотов 
встретились с москвичами, объявившими бес-
срочную голодовку в центре столицы, в сквере 
в Банном переулке. Тогда правозащитников за-
сыпали удручающими историями: семья с тремя 
детьми и родственниками всемером живут в 
одной комнате в коммуналке и уже 11 лет стоят на 
учете; мать шести детей нуждается в улучшении 
жилищных условий и т.д.

По словам пресс-секретаря Ассоциации 
владельцев недвижимости Ярослава Вольпи-
на, ситуацию, сложившуюся с выдачей жилья 
очередникам, лучше всего характеризует фраза 
«многолетнее топтание на месте»: «В частности, 
после реорганизации столичных департаментов 
в 2014 году были объединены в единое направ-
ление различные программы поддержки оче-
редников (обычных, льготников, многодетных), в 
результате чего люди, числившиеся, например, 
семитысячными, оказались отброшены в конец 
почти 80-тысячной очереди. При этом темпы 
выдачи жилья, учитывая строительную мощь 
Москвы и федеральную программу финанси-
рования, вызывают массу вопросов — можно 
было бы закрыть основные дыры за 2–3 года, а 
так некоторым, выходит, ждать лет 90». 

Как сообщили «МК» участники заседания 
СПЧ, в настоящее время прокуратура продол-
жает проверку направленных ранее заявлений о 
злоупотреблениях в сфере жилищных программ. 
Между тем лидер общественного движения «Оче-
редники Москвы» Луиза Мартьянова назвала 
настроение москвичей после второго заседания 
Совета по правам человека «ожидательным»:

— В целом все участники признали, что 
проблема существует. Председатель думского 
Комитета по жилищной политике и ЖКХ Гали-
на Хованская рассказала, что к ней стекается 
огромное количество жалоб. В Москве сегодня 
в очереди более 80 тысяч семей, это почти 300 
тысяч человек. Первое, на чем мы настаивали — 
создать прозрачную открытую базу очередников 
и распределения жилья, чтобы люди видели: 
сколько кв. метров введено в эксплуатацию, 
списки очередников, кого обеспечили квартирой 
(пока данные разных ведомств сильно разнятся). 
Второе — нужен общественный контроль за пу-
стующим жильем: в Москве, по нашим данным, 
10–15 тысяч таких квартир, построенных на бюд-
жетные средства, перешедших городу от одино-
ких граждан, при этом некоторые очередники 
1990–1991 гг. до сих пор не получили жилпло-
щадь. Кроме того, необходимы дополнительная 
поддержка многодетных семей, субсидии. 

По словам Мартьяновой, три перечисленных 
пункта являются для московских очередников 
ключевыми. Вместе с тем в итоговые рекоменда-
ции могут быть включены и другие предложения. 
Так, Галина Хованская упомянула кооперативное 
строительство с выделением земли, а правоза-
щитник Борис Альтшулер — развитие субсиди-
рованного арендного жилья, где смогут жить 
семьи в ожидании своей очереди. Звучали и 
более радикальные инициативы: «задним чис-
лом» проверить на малоимущность граждан, 
которые встали на учет до 2005 года, и если 
доходы позволяют им приобрести жилье само-
стоятельно — снять с учета.

— После того как к проблеме было при-
влечено общественное внимание, наметилось 
некоторое оживление с распределением жилья, 
— с осторожным оптимизмом заключила Мар-
тьянова. — Московским очередникам активнее 
стали предлагать жилье, субсидии. Пока это 
не так массово, как хотелось бы, но движение 
есть.

Елена НИКОЛАЕВА.

ЛЮМЬЕРЫ ТАКОГО  
И НЕ ВИДЫВАЛИ

Что вчера происходило  
на скандальной выставке

Возле Центра фотографии братьев 
Люмьер на Болотной набережной все 
воскресенье дежурили представители 
оперативного молодежного отряда, 
способствовавшие закрытию выставки 
«Без смущения» Джока Стерджеса. Ранее 
одного из участников акции протеста за-
брали сотрудники полиции.

Задержанный Александр Петренко, 
общественный деятель и член партии 
SERB (как он сам себя позиционировал), 
облил несколько фотографий Стерджеса 
мочой. При этом он задел и журналистов. 
После этого Петренко задержали и увели 
стражи порядка.

Звучали здесь и другие, не менее 
радикальные предложения. Так, депутат 
муниципального собрания района За-
москворечье Игорь Брумель потребовал 
сжечь все фотографии.

Организаторы самой выставки, ком-
ментируя ее закрытие в соцсетях, заявили, 
что Центр фотографии братьев Люмьер 
таким образом пытается спасти свою ре-
путацию. «Весь Центр фотографии важ-
нее одной конкретной выставки. Пусть и 
очень важной и качественной», — пояснила 
один из кураторов — Ольга Григорьева, в 
своем Фейсбуке. Для «МК» она же сказала 
следующее:

— Джок Стерджес — мэтр фотогра-
фии, это мировое имя. Его выставки про-
ходили во всех лучших музеях. Издана 
куча монографий. Наш Центр фотогра-
фии — серьезная институция, которая 
существует 16 лет. Скажите, пожалуйста, 
вы считаете, что я могу заниматься про-
пагандой педофилии? Навряд ли, правда? 
Вы взрослый человек и хорошо представ-
ляете, чем я занимаюсь. Я не несу никакого 
негатива в то общество, в котором сама 
живу вместе со своими детьми. На той вы-
ставке, которая у нас сейчас проходит, нет 
никаких обнаженных детей, о которых идет 
речь. Нет никакой пропаганды педофилии. 
Я не знаю, какие цели преследовали люди, 
сделавшие тот пост в ЖЖ, с которого все 
и началось. Никакого отношения к нашей 
выставке это не имеет.

Евгения РУЧКИНА, 
Александр МЕЛЬМАН.

АКЦИЯ
СЕГО ДНЯ

Бывший мэр Москвы получил 
в подарок трактор и «КамАЗ» с прицепом

ЛУЖКОВ ОТМЕТИЛ ЮБИЛЕИ С РАЗМАХОМ 

Многие сегодня говорят о том, что глав-
ным стимулом организации подобной 
выставки в российской столице стала 
коммерческая выгода, которая переве-

сила сомнительную репутацию Стёрджеса. Напомним, 
скандал с его именем разразился в апреле 1990 года, 
когда агенты ФБР совместно с полицией ворвались в 
студию Джока Стёрджеса в Сан-Франциско, конфи-
сковали компьютер, фотоаппараты, негативы, готовые 
снимки. Более года длилось разбирательство. Но 
художественная общественность США и Европы от-
била фотографа, суд Сан-Франциско не выдвинул ему 
никаких обвинений. Конечно, нет обвинений — нет и 
преступления, но то, что за именем художника стоит 
сегодня коммерческая составляющая, в этом сомне-
ваться не приходится. Это те деньги, которые крутятся 
там, на «нудистских пляжах», где, как свидетельствует 
реклама выставки, и были сделаны фотоснимки в 
«обстановке, совершенно гармоничной» для моде-
лей. Там, где давались разрешения от родителей на 
съемку детей, которых фотограф скромно называет 
«женской натурой в период полового созревания». Где 
организовывалось для этой выставки заграничное 
турне и, наконец, там, где она и была в конце концов 
проведена. То есть в Москве. Художественный центр, 
приютивший фотографа с подмоченной репутацией, 
глубоко коммерческий, и он наверняка учитывал все 
нюансы ситуации и прогнозировал, что, возможно, 
разразится скандал, но принесет в том числе лишнюю, 
пусть и скандальную популярность. 

Мы не станем называть начинку выставки «пе-
дофильской», ибо на это нам дает право только за-
ключение эксперта, но те, кто давал разрешение на 
проведение экспозиции, оценивали степень ее «лолит-
ства»? И если да, могли ли организаторы и эксперты 
ошибиться? Есть ли вообще те критерии, по которым 

оцениваются работы, сделанные на грани потребства 
пороку, которому противостоит Уголовный кодекс? 

Но выставка Стёрджеса, несмотря на всю свою 
сомнительность, показала нам многие положительные 
моменты. Например, то, что наше общество нельзя 
назвать равнодушным. Об этом говорит и тот факт, 
что нашелся человек, поставивший вопрос об умест-
ности проведения подобной экспозиции. И тот факт, 
что вопрос этот не остался не просто без обсуждения, 
но и без активных действий. Показала, что Мизулина, 
сколько бы ни иронизировали над ее высказываниями 
россияне, по-прежнему начеку, а вот новоиспеченный 
детский омбудсмен Анна Кузнецова оказалась второй, 
кто потребовал проверки, и это плохо — значит, ее ап-
парат требует серьезной встряски. Показала эта экспо-
зиция, что общество держит круговую оборону против 
малейшего ослабления в плане борьбы с пропагандой 
педофилии. А все это означает, что пресловутое окно 
Овертона пока закрыто крепко и малейший сквозняк 
вызывает желание взяться за утепление рам. 

Но хочется напомнить и другое: педофилия — 
это болезнь. Мало того что тяжелая сама по себе, 
она еще и проходит с осложнениями в виде больших 
сроков лишения свободы, если пациент болезнь за-
пустил, дал ей развитие и публичное воплощение. Как 
известно, болезнь куда проще предотвратить, чем 
вылечить. Но и провести неправильную диагностику, 
ошибиться с диагнозом тоже очень опасно. Выставка 
сегодня закрыта. Без вердикта экспертов. По решению 
общественности. 

А вот если завтра ее признают законной, на экспо-
зицию повалит народ. Хотя бы просто для того, чтобы 
своими глазами увидеть, из-за чего же сыр-бор? Хо-
роший коммерческий ход, не правда ли? Ход, который 
в пользу Стёрджеса сделали мы сами. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

Фотографии Джока Стерджеса — спорные. Но кидаться в них экскрементами, как 
это сделал схваченный полицейскими мужчина, явно не следует.

ВЫСТАВКА НАРОДНОГО ГНЕВА
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Село, где произошел скандал, — неболь‑
шое, чуть больше тысячи жителей. Все, что 
называется, на виду. До Томска — 150 километ‑
ров. Семь магазинов, школа, храм. Прихожан 
здесь никогда не было много. «По большим 
праздникам на службах еще бывает человек 
тридцать–сорок, а в обычные дни — не больше 
пяти–семи». Рвение к вере девочки Лины (имя 
изменено) из многодетной семьи отмечали все 
жители села. 

— Она чуть ли не с десяти лет начала в 
храм ходить, сперва просто на службы, потом 
стала петь в хоре. Затем они с матерью и еще 
одной сестрой начали прислуживать при церк‑
ви: святую воду разливали, подсвечники мыли, 
крестики продавали. 

Но Лину в храме видели чаще других. До‑
ходило до того, что по церковным праздникам 
девочка даже в школу не ходила. В храме она 
могла засидеться допоздна. «Почему маму Лины 
не смущало, что ребенок от батюшки возвраща‑
ется чуть ли не за полночь?» — этот резонный 
вопрос теперь разносится по селу. 

— Я все равно не верю во всю эту историю 
с развращением, — разоткровенничалась с 
нами одна из сотрудниц местной школы. — Ну 
где бы он насиловал девочку? В храме, что ли? 
Их же дом с матушкой рядом с церковью стоит, 
что называется, за одной оградой. А если бы 
матушка ненароком зашла?

Впрочем, если верить маме девочки, как 
раз в храме батюшка и совращал ее дочь. Для 
встреч с подростком иерей вроде как даже 
оборудовал в подвале кочегарку с диваном. 
Батюшка якобы начал заглядываться не девочку, 
когда той было 10 лет. Когда же девочке стукнуло 
двенадцать, их духовный контакт с пастырем 
перешел в иную плоскость. Пикантные моменты 
школьница пересказала старшей сестре, к кото‑
рой, как выяснилось, тоже приставал батюшка. 
А та уже поведала обо всем родительнице. 

Следственные органы в своих коммента‑
риях крайне лаконичны. «По предварительным 
данным, мужчину подозревают в том, что в 
период с сентября 2015‑го по август 2016‑го... 
неоднократно вступал в половую связь с не 
достигшей 14‑летнего возраста девочкой». 
Есть и другой эпизод, уже по насильственным 
действиям сексуального характера в отноше‑
нии несовершеннолетней. Видимо, речь идет 
о сестре Лины. 

Заявление в полицию мама девочек на‑
писала еще в конце августа, но все это время 
священник был под подпиской о невыезде. 
Арестовали его только 22 сентября. Да и служ‑
бы он весь этот месяц, уверяют жители села, 
вел. Хотя в епархии утверждают: отец Евге‑
ний был отстранен от служения на все время 
расследования. 

— Он первое время после скандала совсем 
на улицу не выходил. А за несколько дней до 
ареста видела его гуляющим с ребятишками: 
у него двое мальчишек маленьких — одному 
года четыре, второму два. Шел отец Евгений 
в сторону храма, в рясе, с крестом. Ну разве 
мог бы человек, если он правда в чем‑то пови‑
нен, слово Божье людям нести? — удивляется 
сотрудница школы.

С другой стороны, рассуждает женщи‑
на, семья у Лины богобоязненная, рьяно 
верующая. 

— Их всего семеро детей, правда, от двух 
отцов. Марина (мама девочек, имя изменено. — 
«МК») — женщина положительная, непьющая и 
негулящая. Раньше она в светской одежде ходи‑
ла, а последние года четыре — только в черном, 
голова все время покрыта. Говорят, послушание, 
что ли, приняла, хотела монахиней стать. И во‑
обще, батюшка с этой семьей был очень близок. 
Он крестил последних детей Марины, имена им 
дал. Зачем им клеветать на священника, брать 
такой грех на душу? Мы все здесь в шоке — уж 
и не знаем, кому верить...

33‑летний батюшка не из местных. При‑
ехал в село лет пять назад, начал приход 
поднимать. 

— Довольно общительный, энергичный. 
Проповедовал душевно. Неудивительно, что, 
когда эта история всплыла, мало кто в нее по‑
верил, — делится еще одна жительница села, 
Раиса. — Недавно активисты из прихожан хо‑
дили по селу, подписи в поддержку батюшки 

собирали. Так подписались почти все. 
Женщина говорит: сейчас семья девочки 

на осадном положении. 
— С ними не разговаривают, смотрят косо, 

могут и оскорбить. Доходило до того, что на‑
мекали: неплохо бы и уехать им из села. Но я 
знаю мать девочки, которая сама в храм ходила 
и знала, что там детям бояться нечего. И в то, 
что они батюшку оклеветали, я не верю...

«Девочка всюду 
следовала за отцом 
Евгением: и отпевать 
ездила, и крестить...»
— Верю, не верю — это все домыслы. А вы 

вот тогда объясните, почему отец Евгений не со‑
глашается детектор лжи пройти, раз невиновен? 
И сама Лина, и ее сестра, и мама — все соглас‑
ны, а отец Евгений — нет! — кричит в телефон‑
ную трубку наша следующая собеседница. 

Ольга (назовем женщину так) во всем под‑
держивает семью девочки. Она вроде как и 
раньше замечала, что отношения между Ли‑
ной и батюшкой — это не отношения духов‑
ника и духовницы. «Так ведет себя мужчина с 
женщиной». 

Собеседница уверяет: во время обыска у 
священника нашли множество улик, доказыва‑
ющих виновность батюшки. 

— Он ведь ей телефон купил, свою сим‑
карту подарил. И на том телефоне — сообще‑
ния от отца Евгения. Девочка, естественно, 
аппарат прятала — только сейчас показала его 
маме. А еще у батюшки нашли очень личные 
вещи Лины, каких у священника быть не мо‑
жет. И фотографии — тоже недвусмысленного 
содержания. 

Проверить эту информацию сложно, учи‑
тывая, что следственный комитет никаких ком‑
ментариев по поводу хода расследования не 
дает. Впрочем, слабо верится, что, если бы у 
правоохранителей были столь весомые дока‑
зательства, подозреваемого бы на целый месяц 
оставили под подпиской о невыезде. 

Спрашиваем, почему девочка рань‑
ше не рассказала никому о поведении отца 
Евгения. 

— Она ведь ему подчинялась полностью, 
как раба у него была. Он даже не разрешал в 
классе ей общаться с детьми. И дома. 

— А на селе говорят, что девочка могла 
влюбиться в отца Евгения...

— Конечно, влюбилась. Она же молодень‑
кая. Сперва он подчинил ее себе как куклу, как 
марионетку. Наверное, она восприняла это 
как настоящую любовь. Он все время убеждал 
девочку, что ничего страшного, мол, мы не гре‑
шим. Она о каждом своем шаге ему доклады‑
вала, рассказывала, что в школе происходило, 
что дома. Да у нее психика уже нарушена, она 
рассказывает об отношениях с батюшкой, а 
сама истерично смеется. «Почему он от меня 
отрекся? Он же сказал, что мы будем вместе 
всегда...»

Девочка, уверяет собеседница, следовала 
за священником всюду. 

— Она и отпевать с ним покойников ездила, 
и на крестины ходила. А вечерами он с ней ос‑
тавался якобы подсвечники чистить. Батюшка 
к ней даже ночами приходил — Лина вставала 
с постели и бежала к нему. 

— Маму Лины не удивляло, что ее дочь 
вместо уроков ездит куда-то отпевать по-
койников? Или что она до ночи подсвечники 
в храме чистит? 

— Нет, девочка ведь на послушании была у 
батюшки. Да и кто может о таком помыслить? 

Допустим. Но почему молчала и старшая 
сестра, к которой батюшка якобы тоже приста‑
вал? Ольга объясняет это стеснительностью 
девушки: 

— Даже сейчас на допросе она не называет 
вещи своими именами. Она очень скромный, 
очень верующий человек. 

— Многих смущает, что все это якобы 
происходило под носом у матушки — ведь 
дом священника стоит рядом с храмом. 

— Начнем с того, что матушка в деревне 

по полгода не появлялась. Она большую часть 
времени проводит в Томске, говорит, что на селе 
ей не очень нравится — условий нет. 

То, что матушка действительно не всегда 
жила в доме при храме, подтверждают и другие 
сельчане. «На лето она детей к матери отвозила 
и сама там с ними жила. Не по полгода, конечно, 
но в деревне ее иногда не было», — рассказала 
«МК» еще одна жительница села. 

Ольга уверяет: первым делом, после того 
как мама девочек узнала о поведении отца Ев‑
гения, она отправилась к нему домой. Присутс‑
твовала при той беседе якобы и матушка. 

— Он, конечно, начал все отрицать, Ма‑
рину лгуньей назвал. Матушка его заставила 
помолиться перед иконой, подтвердить таким 
образом, что ничего у него с девочкой не было. 
Он помолился — она успокоилась. Сам батюшка 
для своей семьи говорил, что Лина чуть ли не 
как дочь ему, воспитанница, что он ее любит 
как своего ребенка. Конечно, он не признается, 
только на детекторе его можно проверить. 

— Говорят, семья у Лины не самая 
обеспеченная? 

— Да все у них есть. Они держат очень 
большое хозяйство. Всегда все сытые, девчонки 
дружные, стряпают то салатики, то тортики. 
Марина не работает? Ну и что. Она получает 
пособие по потере кормильца на ребятишек — 
ее первый муж скончался. 

— Сама мама ведь тоже в этот храм 
ходила? 

— Конечно. И не только. Помогала прихо‑
ду — она просфоры пекла у себя дома, потом 
раздавала их в церкви.

Впрочем, как только служба заканчивалась, 
мама девочек убегала домой — ухаживать за 
скотиной. И Лина оставалась в храме. 

«Была отлучена 
от церкви...»
Большинство сельчан считает обвинения в 

адрес отца Евгения чистейшим оговором. Вроде 
как таким образом мама девочек решила свес‑
ти счеты с батюшкой. Якобы на голубоглазого 
молодого священника у женщины были свои 
виды. Недвусмысленного толка. 

— Эта история ведь тянется еще с весны. 
Тогда Марина говорила, что батюшка сам до 
нее домогался. Всем рассказывала об этом. 
Не знаю, писала заявление в полицию или до 
этого не дошло. Мы эти ее рассказы всерьез не 
воспринимали. А теперь видите, какой поворот 
дело приобрело, — делится соображениями 
еще одна жительница деревни.

Про связь батюшки и мамы девочки нам 
рассказали несколько человек. 

— Она из‑за этого даже от церкви была 
отлучена. Откуда знаем? Деревня маленькая — 
все про всех знают…

Самое интересное, что про некий конф‑
ликт между батюшкой и мамой девочек, из‑за 
которого женщине запретили посещать храм, 
нам поведала и знакомая Марины. 

— Но не от церкви Марина была отлучена, 
а от исповеди. И совсем по другой причине. 
К ней начал ходить бывший муж. В свое время 
отец Евгений настоял, чтобы они развелись и 
развенчались. Говорил Марине, что тот выпива‑
ет да и вообще не по‑христиански себя ведет. 
Она батюшку послушалась — развелась. А тут 
одумалась и решила вернуть отношения с быв‑
шим, они начали жить вместе. Отцу Евгению 
это не понравилось. Это мы сейчас понимаем 
почему. Боялся, что Лину отец к нему отпус‑
кать не будет. Какой мужчина потерпит, что его 
дочка домой будет возвращаться в 10–11 часов 
вечера. Хоть и от священника. Вот он и отлучил 
от исповеди Марину — мол, во грехе живешь. 
А какой это грех, если этот мужчина — твой 
бывший муж и отец твоих детей?

— Но местные судачат, что и сама Ма-
рина испытывала чувства к батюшке...

— Бред, она же намного старше его. Их 
связывала только вера.

Но местные продолжают судачить: слиш‑
ком уж странным им кажется поведение матери 
девочек. Она ведь сперва уверяла, что знала 
о связи дочери и батюшки — и не возража‑
ла. Разве такое может в голове уложиться? 

Странная она. 
Жители села говорят, что вместо того, 

чтобы дождаться окончания расследования, 
Марина то и дело подогревает ситуацию. Чем 
провоцирует очередную порцию слухов. 

— Недавно был в церкви общий сход в за‑
щиту батюшки. Так Марина туда пришла, начала 
кричать, истерить, дверь в храм закрывать, 
чтобы туда никто не вошел. 

Сколько людей — столько и мнений. Ко‑
му‑то, например, кажется, что таким образом 
женщина хочет выбить из батюшки отступные. 
Другие над этим предположением смеются: 

— Бред это все. Отец Евгений ведь гол как 
сокол. У него даже машины не было. По деревне 
он ходил либо пешком, либо на велосипеде ез‑
дил, — рассказывает еще одна сельчанка. — Но 
дыма без огня не бывает. Ведь еще до этого уго‑
ловного дела у нас люди видели, как поздними 
вечерами он с Линой гулял. И тогда еще ходили 
разговоры об их связи — это же деревня.

Удивлял сельчан и другой момент: среди 
всех детей — посетителей воскресной школы 
батюшка приблизил к себе почему‑то только 
Лину. 

— Я вот лично тоже раньше церковь посе‑
щала и спрашивала у батюшки, могу ли я тоже 
к нему в гости ходить. Как Лина. Он ответил: 
вот походи год в храм, тогда и тебя буду в гости 
ждать, — вспоминает одна из школьниц. — Да и 
вообще, у нас люди давно начали замечать, что 
не такой уж батюшка «благочестивый». Парни 
рассказывали, как нечаянно к нему запульну‑
ли мячик в огород. Так он на них матом начал 
орать. 

Адвокат священника:  
«Между отцом Евгением 
и мамой школьницы 
был конфликт...»
Заседание, на котором решался вопрос 

ареста отца Евгения, проходило в закрытом 
режиме. Молчат и близкие батюшки. Но «МК» 
удалось задать несколько вопросов адвокату 
священника Ларисе Репиной.

— Как отец Евгений сам объясняет свой 
арест? 

— Клевета и оговор. 
— У мамы девочки были причины на 

это? 
— Были. 
— Некоторые из жителей села ут-

верждают, что она могла положить глаз на 
священника. 

— Между ними был конфликт, это точно. 
Но в чем он заключался, пока рассказать не 
могу.

— Конфликт был на личной почве? Или 
на духовной? 

— Возможно, и то, и другое. Одно могу 
сказать: до определенного момента у батюшки 
с этой семьей были хорошие отношения.

— Местные жители рассказали нам о 
неких уликах, доказывающих вину батюшки. 
Якобы у него нашли личные вещи девочки, 
фото...

— Я считаю, что никаких доказательств 
виновности отца Евгения у следствия нет. Когда 
рассматривался арест, кроме показаний де‑
вочки, ничего предъявлено не было. А жители... 
В селах всегда люди через стены видят. 

— Девочке проводили экспертизы? 
— Адресуйте этот вопрос к следствию. 

Нас пока с заключениями экспертиз не 
знакомили. 

— Говорят, что у него с мамой девочки 
отношения были....

— Да, я тоже читала эти сплетни. И рас‑
сказала моему подзащитному о них. Он только 
посмеялся. 

— Но как сам батюшка объясняет, что 
его часто видели поздно вечером тет-а-тет 
с предполагаемой потерпевшей? 

— Мне неизвестно, что кто‑то его ви‑
дел. Возможно, эти люди об этом расскажут 
следствию. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4
 Практически одновременно 
вышли два значимых 
документа: сначала очередные 
«Комментарии о государстве и 
бизнесе (КГБ)» от Высшей школы 
экономики, потом очередной 
обзор Банка России «О чем 
говорят тренды». Статистика 
и там, и там росстатовская, а 
выводы свои. Причем прямо 
противоположные. В ВШЭ 
считают, что российская 
экономика «нырнула под дно», в 
ЦБ — что рецессия закончилась, 
впереди пусть медленный, но 
все-таки рост. Кто прав? 

Из-под глыб
Эксперты ВШЭ с первых страниц затевают 

спор с ЦБ. В последний раз, оставив свою 
ключевую ставку на уровне 10,5%, ЦБ сослался 
на оживление производственной активности 
в российской экономике. Ее во ВШЭ как раз 
и не видят, заявляя: «Глядя на одни и те же 
статистические данные, мы оцениваем про‑
исходящие макроэкономические процессы 
несколько иначе, нежели Банк России; если 
говорить прямо, — более пессимистично».

Базируясь на данных Росстата, в ВШЭ 
делают вывод: «В первом полугодии 2016 года 
наблюдалось падение почти во всех видах эко‑
номической деятельности, т.е. процесс сжатия 
экономики идет «широким фронтом», затраги‑
вая все сектора». Единственное исключение 
— оптовая торговля, продемонстрировавшая 
рост к четвертому кварталу 2015 года на 1,7%. 
Важно, что, по оценке ВШЭ, темпы падения 
экономики не снижаются, а нарастают: ВВП 
после снижения в I квартале на 0,6% (‑1,2% к 
соответствующему периоду прошлого года) 
сократился во II квартале, по нашим оценкам, 
на 0,8% (‑1,4% год к году).

Если ВВП перестанет снижаться, то в це‑
лом за год падение составит 1,5%, что значи‑
тельно хуже майского прогноза Минэконом‑
развития на этот год (‑0,2%)». 

Здесь уже можно было бы поставить точ‑
ку. Но в ВШЭ общей оценкой динамики ВВП 
не ограничиваются, и картина становится не 
столь одноцветной. В ВШЭ признают, что про‑
мышленность демонстрирует положительные 
темпы роста год к году, но, «несмотря на рост 
в годовом выражении промышленности (за ян‑
варь‑июнь на 0,4% год к году), это не означает, 
что она сможет вытянуть вверх всю экономику, 
по крайней мере в ближайшие месяцы».

Важно: в ВШЭ не видят драйверов роста. 
Это не промышленность (спрос на продукцию 
растущих секторов промышленности нестаби‑
лен), не потребительский спрос из‑за падения 
реальных доходов, не чистый экспорт (его 
вклад в прирост в ВВП в годовом измерении 
в первом квартале 2016 года упал с 6,4 про‑
центного пункта в прошлом году до 0,5 п.п.), не 

инвестиции (их вклад, что особенно печально, 
и вовсе отрицательный).

«Рецессии — конец!»
Чем же отличается взгляд на экономику из 

Банка России? Оценкой последних изменений. 
Если ограничиться промышленностью, то пози‑
ция ЦБ такова: «Июньские данные Росстата по 
промышленному производству указывают на 
постепенное восстановление экономической 
активности. В годовом выражении рост про‑
мышленного производства ускорился до 1,7% 
год к году (г/г) против 0,7% г/г в мае 2016 года. 
В целом промышленное производство выросло 
на 0,4% г/г в первом полугодии 2016 года».

ЦБ уточняет: «Стоит отметить, что произ‑
водство обрабатывающего сектора, которое 
являлось основным драйвером наблюдав‑
шейся волатильности в предыдущие меся‑
цы, постепенно восстанавливается, выходя 
на положительные годовые темпы роста во II 
квартале 2016 года». И делает вывод: «Пос‑
кольку стабилизация в обрабатывающей 

промышленности является ключевой для 
восстановления промышленности в целом, 
последние данные могут говорить о продол‑
жении периода стабилизации».

Условный драйвер роста, таким образом, 
в Банке России все‑таки нашли. Хотя ЦБ пре‑
дусмотрительно оговаривается: «Тем не менее 
волатильность и разнонаправленная динамика 
по отраслям могут сохраниться и в ближай‑
шие месяцы до перехода к более устойчивому 
восстановлению».

Подчеркнем: если ВШЭ оперирует данны‑
ми первого полугодия в целом, то для ЦБ важно 
не столько все полугодие, а то, чем и как оно 
закончилось. Подход понятный и по‑своему 
технологичный — ЦБ публикует то, «о чем ему 
говорят тренды», ежемесячно, — но все равно 
рискованный: месячная статистика (речь идет 
об июне) может и не справиться с ролью маяка, 
а может и вовсе оказаться Иваном Сусаниным. 
К тому же и динамика обрабатывающей про‑
мышленности — тот самый условный драйвер 
промышленности, как отмечают в ВШЭ, вряд 
ли потянет за собой всю экономику.

Все это, однако, не удерживает ЦБ от 

провозглашения громкого и торжественного 
вывода: «Рецессия — позади, впереди — мед‑
ленный рост экономики». Обоснования уже 
были названы, но повторим еще раз вслед за 
ЦБ: «Позитивная июньская статистика по дина‑
мике производства в обрабатывающем секторе 
оказалась основным источником улучшения 
наших оценок». Запомним.

Оптимизм заявлен парадно и громко, но в 
цифрах он более чем скромен: июльские оцен‑
ки ЦБ незначительно выросли по сравнению 
с июньским прогнозом. В третьем квартале 
теперь ожидается рост ВВП на 0,4% по срав‑
нению с июньской оценкой в 0,2%, в четвертом 
квартале, соответственно, 0,5% по сравнению 
с 0,4–0,5%.

Стоит привести и мнение Росстата с Ми‑
нэкономразвития. Росстат, по предваритель‑
ным данным, оценивает спад ВВП РФ во втором 
квартале на уровне 0,6% в годовом выражении. 
В первом квартале спад ВВП России, по оценке 
Росстата, был вдвое глубже и составлял 1,2%. 
«Индекс физического объема валового внут‑
реннего продукта во втором квартале 2016 года 
относительно соответствующего периода 2015 

года, по предварительной оценке, составил 
99,4%», — говорится в сообщении Росстата.

С Росстатом полностью согласно Минэко‑
номразвития: спад ВВП РФ во втором квартале 
замедлился до 0,6% в годовом выражении 
после спада в 1,2% в первом квартале. По ито‑
гам первого полугодия ВВП РФ сократился на 
0,9% в годовом выражении. Базовый прогноз 
министерства, рассчитанный исходя из сред‑
негодовой цены на нефть в 40 долларов за 
баррель, предполагает спад ВВП РФ по итогам 
2016 года на 0,2%.

Что питает оптимизм ЦБ?
Вернемся к спору ЦБ и ВШЭ. Сравнение 

двух документов открывает широкий простор 
для разного рода спекуляций. Почему, в при‑
нципе опираясь на одну и ту же статистику, 
эксперты кардинально расходятся в выводах? 
Не потому ли, что ЦБ — один из главных штабов 
(а если называть вещи своими именами, то точно 
главный штаб) проводимой экономической по‑
литики, а эксперты ВШЭ позиционируются как 
независимые наблюдатели? Вопросы можно 
множить. 

Но нужны ли они? Кто‑то может заметить: 
весь спор ВШЭ и ЦБ — это спор о том, с какого 
конца разбивать яйцо. Действительно, зазор 
между оценками ЦБ и ВШЭ, несмотря на гром‑
кие словесные различия в цифрах, особенно в 
статике, не так уж велик. Плюсы долей процента 
ВВП в одном случае или минусы — в другом 
важны для научной градации, но в реальности 
означают лишь одно: состояние российской 
экономики описывается формулой «околоно‑
ля». В том смысле, что, во всяком случае пока, 
для российских граждан принципиальной раз‑
ницы в том, падает ли ВВП на доли процента 
или уже на те же доли, к тому же в принципе 
остающиеся в зоне статистической погреш‑
ности, растет, нет. 

Разница есть в динамике, в открываю‑
щихся перспективах. Как раз они у ЦБ и ВШЭ 
расходятся.

Мы уже отвечали на вопрос, почему в при‑
нципе одна и та же статистика в интерпретации 
ВШЭ и ЦБ приводит к диаметрально проти‑
воположным выводам. Добавим конкретики. 
Макроэкономический оптимизм ЦБ питают не 
только чистые научные изыскания, но и чисто 
служебные потребности. Объявленный конец 
рецессии должен выбить почву из‑под ног 
критиков политики ЦБ, тех, кто считает, что 
со снижением ключевой ставки ЦБ стоило бы 
поторопиться.

Ответ ЦБ: нынешний уровень ставки не 
препятствует, а, наоборот, способствует эко‑
номическому оздоровлению и переходу эконо‑
мики к росту, пусть и измеряемому скромными 
долями процента. Для ЦБ он тем более важен, 
что в его схватке с инфляцией в последнее 
время все идет не слишком гладко.

В обзоре ЦБ признает, что инфляцион‑
ная динамика ухудшилась: «Годовая инфля‑
ция «зависла» в диапазоне 7,1–7,5% с марта. 
Снижение инфляционного давления и инфля‑
ционных ожиданий приостановилось». Тот же 

июнь, позволивший ЦБ провозгласить «конец 
рецессии», стал месяцем, когда фактичес‑
кая динамика роста цен отклонилась вверх 
от целевой траектории, ведущей к годовому 
итоговому росту в 5,5%. 

Это не парадокс. Для ЦБ это дополнитель‑
ный аргумент в пользу того, что экономика ожи‑
вает. А это значит, что ЦБ во втором полугодии 
вряд ли пойдет на существенное смягчение 
своей кредитно‑денежной политики. 

Обзоры — обзорами, рецессия — рецес‑
сией, но проводимая политика превыше всего. 
И кто скажет, что ЦБ в этом одинок?

Июль рассудил строго
Июль, открыв второе полугодие, заявил о 

себе как о месяце перемен. Они произошли, 
например, в бюджетной политике. Здесь их век‑
тор — ужесточение и сдерживание расходов. 
Главный бюджетный итог июля — удержание 
дефицита бюджета на достигнутом за первое 
полугодие уровне. Этот уровень впечатляет — 
1,5 трлн рублей.

Наталия Орлова, главный экономист 
Альфа‑банка, подсчитала: если за первое по‑
лугодие сокращение бюджетных расходов в 
годовом исчислении составило всего 0,5%, 
то за июль расходы сократились разом на 4%. 
Думаю, правительство вряд ли сможет в усло‑
виях большого выборного цикла поддерживать 
июльские темпы сокращения расходов, но с 
точки зрения динамики ВВП сокращение гос‑
расходов — минус. Таковы уж качели экономики: 
для ограничения дефицита бюджета госрасхо‑
ды надо снижать, но если их снижать на фазе, 
когда экономика падает или балансирует между 
стагнацией и рецессией, то она, скорее всего, 
будет падать еще быстрее.

Главный макроэкономический итог июля 
— снижение промышленного производства. 
Данные промышленного развития в июле от‑
кровенно разочаровывали. Если в июне годовой 
рост промышленности составлял 1,7%, то в 
июле, по данным Росстата, общий показатель 
не вырос, а снизился на 0,3%. 

Что важно, антидрайвером стала именно 
обрабатывающая промышленность. В компании 
«ВТБ Капитал» отмечают: «Результат обуслов‑
лен в основном замедлением годового роста 
в обрабатывающих отраслях с 1,6% в июне до 
минус 1,5% (ниже нулевой отметки впервые с 
марта 2016 г.) в июле, а месячный рост промпро‑
изводства, очищенный от сезонного и кален‑
дарного факторов, составил минус 0,9% (что 
является самым слабым показателем с апреля 
2015 г., когда падение составило ‑1,4%)». 

Как тут не вернуться к «концу рецессии», 
провозглашенному ЦБ! Ведь он возлагал ос‑
новные надежды на рост именно обрабатыва‑
ющих отраслей промышленности. И, похоже, 
просчитался. Хотя не будем повторять его 
первой и самой очевидной ошибки: месяч‑
ные показатели недостаточны для серьезных 
макроэкономических выводов.

 Николай ВАРДУЛЬ,  
главный редактор  

«Финансовой газеты».

ШОК

ЭКОНОМИКА ДНА
ЦБ рано поверил в конец рецессии

Скандал в одном из деревенских храмов Томской области, где священника обви-
няют в растлении юной прихожанки, вышел на новый виток. Напомним, молодого 
батюшку подозревают в том, что в течение года (мама девочки настаивает на трех-
летнем сроке!) он совращал школьницу (сейчас ей 15 лет) прямо в кочегарке хра-
ма. На днях отца Евгения заключили под стражу. Пока на месяц. Говорят, забрали 
его прямо во время совершения обряда крещения...
Жители села разделились на два лагеря. Одни собирают подписи в поддержку 
батюшки и уверяют: иерея оклеветали. Якобы у самой мамы были виды на моло-
дого голубоглазого священника. Другие утверждают: в селе и раньше судачили о 
странной «дружбе» батюшки и отроковицы.
Но все сходятся в одном: дыма без огня не бывает. 

ДУХОВНАЯ СВЯЗЬ 
ПОД СЛЕДСТВИЕМ 
Вместо уроков девочка 
ездила со священником 
отпевать покойников 
и чистила с ним вечерами 
подсвечники 
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Когда он заходит в поезд, одни ста-
раются спешно освободить вагон. 
Другие достают телефоны и начина-
ют азартно фотографировать. Эти 

снимки москвичи выкладывают в тематическую 
группу ВКонтакте, где делятся впечатлениями от 
встречи. «Мистер Розовый Фламинго» — так назы-
вается сообщество, где все внимание участников 
направлено на разгадку тайны этого человека. По 
сообщениям становится понятно, что мужчина 
гастролирует — до Москвы его фотографировали 
в Киеве и в Питере. 

«Я видел его один раз. Леденящий ужас, как 
после встречи с одним из монстров Сайлент Хил-
ла — вот что я почувствовал, когда он проходил 
мимо», — докладывает один из тех, кто столкнулся 
с Фламинго в метро. 

«Он безумно страшный, когда первый раз 
его встретила, даже паническая атака была силь-
ная, никогда такого со мной не бывало. Во второй 
раз неслись с подругой от него в другой конец 
вагона».

«Глядя на реакцию пожилых женщин, 
вообще невольно приходишь к выводу, что 
Раскольников мог обойтись без топора и 
криминала». 

Тем не менее очень многие люди отно-
сятся к Фламинго доброжелательно. 

«Знаете, в чем положительный момент его 
личности? Ее не угадать! Его можно предста-
вить себе любым. Например, мудрым. Напри-
мер, добродушным. Можно даже благородным. 
Кто бы что ни говорил о тех эмоциях, которые 
он вызывает, брезгливости среди них меньше, 
чем к другим попрошайкам».

«Ехала с Арбата с детьми. На серой вет-
ке заходит он и зависает надо мной, тряся мне 
перед лицом своей банкой. Я жестом указываю на 
сидящих рядом со мной троих детей, мол «я и так 
многодетная, ничего не дам». Он, так же жестами, 
спрашивает, «все твои?», я киваю головой, и он 
сделал мне поклон, после чего пошел дальше по 
вагону. Повторюсь, все было без слов, только же-
сты. С чувством юмора у него все хорошо, видимо, 
достает он лишь тех, у кого в глазах есть испуг».

«Подошел к девушке, у нее не оказалось де-
нег... И он достал из своего кармана и предложил 
ей 10 рублей».

За время существования группы у персонажа 
появилась армия заступников, которая готова дать 
отпор каждому, кто обидит Фламинго. Правда, 
если верить написанному, сердиться на «мумию» 
есть за что. Жалуются, что толкается, что пугает 
детей, что будит спящих; что не отходит от «жерт-
вы», пока та не даст денег. 

За долгие годы личность Фламинго обросла 
легендами. Например, ходят слухи, будто персона-
жей в бинтах целых три, и они работают посменно: 
один молодой, второй старый, третий средних лет. 
Это не так — он всего один, видимо, сказывается 
разница в восприятии. Кто-то утверждает, что 
видел, будто Фламинго наклонился над спящим 
и укусил его в лицо. Забегая вперед — ни одной 
покусанной «жертвы» в биографии Сергея Лоба-
чева не имеется. Да-да, его зовут Сергей и пора 
переходить к рассказу о нем от первого лица. 

«Когда я на стройке сломал 
позвоночник, я перестал 
быть бойцом»
Мы с коллегой зашли в подъезд, где, по уве-

рениям поклонников, живет Розовый Фламинго, 
около 8 часов вечера. Обычная пятиэтажка около 
метро «Перово», квартира на первом этаже, под 
лестницей — инвалидное кресло. Звонок, откры-
вается дверь — и в темной маленькой прихожей 
в кресле сидит тот, кого мы искали. В таком же 
облачении, в каком он ходит по метро: капюшон, 
очки, варежки, одежда из лоскутов. Из комнаты 
слышен голос ребенка и женщины. Не знаю, как 
вы, а я обычно не пускаю в квартиру незнакомых 
людей, особенно на ночь глядя. А Фламинго пустил. 
И согласился рассказать свою историю.

У таинственного персонажа вполне обычное 
имя — Сергей, представляется он просто Сережа. 
Ему 44 года, он родом из Симферополя, где жил 
большую часть своей жизни. И с самого детства 
мечтал посмотреть Москву. 

— Когда я учился в школе, мы пели песню 
«С чего начинается Родина — с картинки в твоем 
букваре», вы, наверное, ее уже не застали. И я тогда 
подмечал: все, что написано в песнях и книгах, — 
все о Москве, о Родине. Я, как и все, учил строки 
«Скажи-ка, дядя, ведь недаром Москва, спаленная 
пожаром, французу отдана». И мне очень хотелось 
увидеть, узнать эту Москву. И теперь я осущест-
вляю свою мечту. Я не то чтобы уехал насовсем, 
я по-прежнему прописан в Крыму, и мой дом там. 
Но Москва мне кажется очень интересной. 

Последние три года Сергей снимает квартиру 
в Перове, до этого жил в Выхине, а еще раньше — 
в Питере и в Киеве. По его словам, Петербургом 
он толком не успел проникнуться, слишком мало 
времени там прожил. К тому же все время мерз. А 

Москву узнал, и она ему очень нравится.
Левой ноги Сережа лишился около десяти 

лет назад. Историю эту вспоминать не любит и 
согласился поведать неохотно:

— Я работал на стройке, однажды сверху 
упала балка и поломала мне спину. Потом пошло 
заражение, нога стала «сохнуть». Когда я дошел до 
врачей, сказали, что уже ничего не сделать: надо 
ампутировать, иначе будет гангрена. Почему я стал 
просить милостыню? А что я должен был делать? 
После перелома позвоночника я не мог работать 
на стройке. Я перестал быть бойцом. После травмы 
спины стал заниматься коммерцией, торговал. 
Но потом случилось с ногой... И я стал просить 
деньги. Начинал еще в Симферополе. Потом был 
Киев, Питер. Сейчас я здесь. 

«Спускаюсь в метро, 
потому что нравится 
рассматривать людей»
Вместе с Сергеем по городам путешествует 

его младшая сестра Люда. Сейчас она тоже живет 

с ним, вместе со своим трехлетним сынишкой. 
Именно сестра каждый день приносит брату в 
подземку домашний обед, который он ест там 
же, на лавочках в вестибюлях станции. Эта трапе-
за часто попадает в объектив преследователей. 
Интересуюсь, почему именно метро он выбрал в 
качестве «рабочего» места. Для человека без ноги 
физически проще было бы осесть в переходе или 
на людной улице… 

— А где мне еще с людьми общаться? — рас-
суждает Сережа. — На улице они все как заведен-
ные бегут, погруженные в свои проблемы. А в метро 
сидят более расслабленные, раскрепощенные. Я 
могу посмотреть на хорошие лица. В своей 
квартире и на улице ты много не уви-
дишь. А в метро можно спокойно 
всех разглядеть. Полиция меня 
не выгоняет. Я же не пьяница 
какой-нибудь. Ну и что, что я 
так выгляжу. Если бы я был 
простой, обычный человек, я 
бы одевался по-другому. Но я 
такой, какой есть. Я не соби-
раю деньги, я просто прошу 
мне помочь. Вы думаете, что 
я иду по вагону и мне со всех 
сторон деньги сыплются? Бы-
вает, что весь поезд пройдешь 
— ни копейки не дадут. Я тогда на 
иконку смотрю — мне легче стано-
вится, я меньше расстраиваюсь.

Метро для Сережи — это не просто транс-
порт, он знает его наизусть и подмечает мно-
гие особенности. Например, как пронзительно 
тихо становится в вагоне, когда на отрезке от 

«Текстильщиков» до «Волгоградского проспекта» 
поезд внезапно выезжает из тоннеля на улицу. Но 
чаще всего от посторонних звуков он старается 
себя ограждать. Для этого у него есть плеер — те 
самые провода, которые торчат из-под капюшона. 
Многие путают их с медицинскими трубками, при-
писывая их наличие тяжелой болезни. Но нет, это 
обычный провод, который соединяет наушники с 
проигрывателем. 

— Голова — это не просто футбольный мячик, 
это компьютер, который запоминает все, что в 
нее входит, поэтому звуки вокруг очень важны. 
Музыка для меня — это все. Я слушаю ее практи-
чески все время, кроме сна. Дома — в ноутбуке, 
снаружи — в плеере. Я слушаю диско, поп, техно 
и брейк — это самая лучшая музыка для меня. 
Когда я ее выключаю, я сразу начинаю слышать 
негативные шумы. Мне не нравится, к примеру, 
когда за окошком громко заводятся машины. И все 
время думаю, как хорошо, что мы живем далеко 
от шумной дороги.

Интересуюсь у Сережи, зачем он будит спя-
щих и мычит, когда ходит по вагону. 

— Уже не мычу. Я мычал, когда у меня были 
плохие наушники, которые не заглушали голос дик-
тора, объявляющего станции. Мне эта информация 
на моей «карте памяти» ни к чему. Она мешает мне 
думать. Спящих сейчас тоже стараюсь не будить. 
Может, я нечаянно их задеваю? Меня часто толка-
ют, я теряю равновесие и падаю на людей. 

«Одежду придумываю сам, 
а шьет мне ее сестра»
Главное, что привлекает пассажиров в Розо-

вом Фламинго — его наряд. Сам Сережа не считает 
его каким-то особенным. Он — автор всех своих 
костюмов, продумывает каждую деталь, а сестра 
помогает воплотить задумку в жизнь. 

— До недавнего времени я не знал, что меня 
называют Розовым Фламинго. Однажды один 
парень нес меня до дома и рассказал об этом 
сообществе. Я залез в Интернет и почитал, что 
про меня пишут. Мне это имя нравится. Я считаю, 
что розовый цвет — самый красивый. В детских 
магазинах 90 процентов одежды — розовая. Это 
самый чистый цвет. Вы сегодня в черном, а черный 
— это шлак, уж извините, я без злобы. А розовый, 
безусловно, нравится всем, потому что это ин-
тимный цвет, сексуальный, он притягивает наши 
глаза. Если бы все было бы яркое, светлое, то 
было бы гораздо лучше. К тому же, чтобы сделать 
алый или розовый цвет, нужна куда более сложная 
технология, чем для черного. 

Комплектов одежды у Сергея несколько. 

Иногда он надевает предмет, который несет 
определенный посыл обществу. Например, во 
время крымского конфликта мужчина попросил 
сестру вышить на жилетке лозунг «Слава России, 
слава!» и всегда надевал ее поверх другой одежды. 
Для поддержки. 

Глаза он старается скрыть за большими ино-
планетными очками в толстой деревянной оправе 
с розовыми линзами. Такие часто можно увидеть 
на завсегдатаях рейв-вечеринок. 

— Я приобрел их в Ялте, им уже восемь лет, 
и они изрядно поцарапаны. Их сделал мой друг, 
деревянный мастер. Когда я поеду домой в сана-

торий, я сделаю себе новые — уже и линзы 
купил на блошином рынке (показывает 

аккуратно завернутые в материю 
новые линзы. — Авт.). Они когда 

были в оправе, там было напи-
сано Gucci. Когда поеду до-
мой, сделаю для них оправу, 
будет новый хит. У меня они 
держатся на резинке, пото-
му что дужки — это плохо. 
Они дают напряжение на нос 
и на уши.

Еще один неизменный 
атрибут облика Фламинго — 

перчатки или варежки. Прак-
тически каждый, кто встречает 

Сергея, считает, что таким образом 
он скрывает заболевание кожи. И очень 

удивляется, когда мужчина снимает перчатку, что-
бы «дать пять» в знак благодарности за подаяние. 
Это его фирменная фишка, а еще он просто жмет 
руку или складывает ладони в жесте «намасте». 
Отвечаю на самый частый вопрос: пожать руку 
Фламинго не опасно, они у него идеально чистые 
и гладкие, хоть в рекламе крема снимай. Судя по 
всему, чистота у него вообще в приоритете. 

— В варежках приятно и удобно. И они защи-
щают руки от грязи, которая окружает нас везде. А 
я люблю ощущать чистоту тела и люблю поговорку 
«Чисто не там, где метут, а там, где не сорят». 
Кстати, первый девиз Нобеля — чистые руки. Вот 
вы сейчас зря лицо трогаете, лучше это делайте 
тыльной стороной ладони, она чище. Вы не заду-
мываетесь об этом, но так вышло, что вы пришли 
ко мне в гости и я могу вам все это объяснить. 

Космические ботинки с трубчатой платфор-
мой, на которые засматриваются все попутчики по 
вагону, лежат тут же, на полке в коридоре. Их вы-
дали в собесе. Изначально они выглядели обычно, 
но платформа очень быстро стиралась, поэтому 
Сережа их усовершенствовал. 

— Ноге было тяжело в обычной обуви, я пошел 
к обувщику и объяснил, что я хочу от него, — он 
сделал мне эти ботинки, у них очень хорошая 
амортизация. Это было еще в Киеве, там я много 
простаивал на улице. 

Он всегда смотрит, чтобы одежда сочета-
лась по цвету. Костыли для выхода в город у него 
серебристые, ботинки — светло-серые, в целом 
он придерживается светлой гаммы. А костюмы 
Сергея постоянно меняются, так как протираются 
и рвутся. 

— То, что у меня сейчас на шее и на голове, 
— это не шарф, а марля. Она лечит раны людям, 
мне приятно ее прикосновение, я так сплю. Мне 
тепло и удобно, особенно сейчас, когда отопление 
не включили. Я сейчас перед вами в домашнем 
костюме, вот заплатки розовые сестра нашила. 
Видите, я всегда так хожу, и на улице и дома. Не 
нужно меня бояться. 

Легко сказать, сложно сделать. Как говорил 
персонаж фильма «Человек-слон», люди всегда 
боятся того, чего не понимают. Понять человека-
фламинго, не поговорив с ним, невозможно. А в 
метро он как раз старается молчать — слишком 
шумно для разговоров. Из-за чего большинство 
считает, что он просто немой.

«Каждое утро одеваюсь 
около полутора часов»
К подземным похождениям Сережа относится 

как к работе. Он так и говорит: ушел на работу, 
вернулся с работы. 

— Из дома я выхожу в семь утра, одеваюсь 
около полутора часов. Потому что метро — это не 
летняя прогулка по набережной в Ялте. На ноге 
стоять тяжко, я часто облокачиваюсь на поручни. 
Чтобы мне было тепло и уютно, я обматываюсь 
бинтами. Если бы вы видели, сколько бинтов на это 
уходит, вы бы ошалели (мы видим, все бинты су-
шатся прямо в комнате. — Авт.). Я закрываю и руки 
и ноги, надеваю разные теплые штуки. Летом меня 
однажды так продуло — я шею не мог повернуть. 
Со временем ведь организм ослабевает. Ходить 
целый день по вагонам очень тяжко. Я начинаю 
потеть, и когда выхожу на сквозняк, меня всегда 
продувает. Мне сестра пошила жилет из овчинной 
шкурки, я теперь часто его надеваю.

Заматывается Сергей так, что в зоне види-
мости остается только подбородок, рот и ниж-
няя часть носа. Что это — самозащита, желание 
оградить свой внутренний мир от окружающих? 

Возможно. Сам он объясняет так:
— Капюшон спасает от всего. Самое главное 

— от ветра и сквозняков. И потом мы же не на ток-
шоу, чтобы я снимал капюшон, наушники мои и 
всем себя показывал. Мне так удобнее. 

Холод — главный враг Фламинго. От перео-
хлаждения у него начинаются фантомные боли в 
ноге. И не только от этого, отсутствующая конеч-
ность для Сережи — индикатор правильности его 
образа жизни. Мало поспал, плохо поел, промочил 
вторую ногу — появятся боли. Нога подсказывает, 
что нужно изменить. Таблетки он не признает, 
справляется сам: считает, что они «сажают» сердце 
и вызывают привыкание. 

Костыли Сергею выдают социальные службы, 
они ломаются примерно раз в полгода: не выдер-
живают такой нагрузки. Мало кто из разработчиков 
рассчитывает, что потенциальный потребитель бу-
дет скакать на костылях по десять часов в день. Но 
на власти Сергей не жалуется: коляской, обувью, 
пенсией обеспечивают, на том и спасибо. Кстати, в 
выходные дни Фламинго можно встретить в метро 
на коляске. Народу в эти дни немного, и он дает 
уставшей ноге отдохнуть.

«Мечтаю сняться в кино 
и стать дизайнером»
Возвращается домой Сергей около шести 

вечера. Ужинает, принимает душ, немного сидит 
в ноутбуке и в восемь ложится спать. Телевизор 
не смотрит, не курит, не пьет.

— Вы не думайте, я не просто инвалид и кале-
ка. Я хочу быть дизайнером и сняться в кино или, 
например, в рекламе — минеральной воды или 
крымского меда. Я считаю, что мое лицо фото-
генично и отличается от других. У нас ведь сейчас 
как раз Год кино. Я устал ходить по метро, должен 
быть финиш. И я хотел бы заняться чем-то дру-
гим. Я уверен, что если я снимусь в кино, то буду 
востребован.

Сергей вообще убежден, что каждый человек 
обязан уметь шить. Хотя бы чуть-чуть. Вспоминает, 
что когда ему было лет 12, родители уехали в При-
балтику по путевке, а у него порвался пиджак. При-
шлось зашивать самому. Также он латал одежду, 
которая рвалась во время школьных драк. 

Комнату мужчины можно в неизменном виде 
перенести в какой-нибудь музей современного 
искусства. На одной стене — инсталляция из элек-
трических переходников и пластиковых бутылок 
без горлышка, на другой — тканевая система 
для хранения любимого розового цвета, тоже 
хэнд-мейд. Ноутбук лежит на продуманной вы-
движной конструкции, клавиатура — на полочке, 
прикрепленной к стене. Есть что порассматривать, 
что мы и делаем, пользуясь тем, что нас пустили 
в дом. Остальные домочадцы уже укладываются 
спать за закрытыми дверями другой комнаты. 
Сестра готовит сына ко сну и намекает, что пора 
бы нам уйти. Для Сергея она делает очень многое, 
в первую очередь обеды-ужины, причем учитывая 
вкусовые пристрастия.

— Мясо я уже не ем года три, но ем красную 
рыбу, которую мне готовит сестра. Рыба у меня 
всегда с собой в сушеном виде, в бутылке. В ней 
фосфор, а это — сила. Объясню, почему рыба: она 
кушает то, что хочет, что ей положено по природе. 
А свиньи, коровы, курицы — едят то, что дают им 
люди. А дают им что попало, потому что на хорошие 
корма денег жалко. Не хочу, чтобы это попадало 
в мой организм. А чтобы перестать есть и рыбу, 
нужно жить в Африке где-нибудь, где фрукты и 
овощи свежие круглый год. 

Сестра сейчас не работает и сидит с ребен-
ком. Они пробовали отдать его в садик, но в группу 
постоянно приводили больных детей, и мальчика 
пока забрали на домашнее воспитание. Так и вы-
ходит, что работа в метро — основной источник 
дохода для трех человек: все деньги, которые 
подают пассажиры, Сергей тратит на семью. Есть 
у них и мама, она живет в Крыму. Возвращаться в 
Симферополь Сережа пока не собирается, хоть и 
называет его своим единственным домом.

— Я знакомлюсь с разными людьми для того, 
чтобы подружиться и переписываться ВКонтакте. 
Правда, времени на это остается немного. Лю-
бимой женщины у меня пока нет, не готов я еще к 
серьезным отношениям. Я пока не в том амплуа. 

Мне кажется, что, несмотря на часовой 
разговор, мы так и не разгадали загадку Ро-
зового Фламинго. Зато чуть-чуть приоткрыли 
завесу в его прошлое, попытались постичь 
тайну его философии. Одно точно: если он 
зайдет в ваш вагон метро, не стоит бояться. 
Он в первую очередь человек. Может быть, 
стоит, как одна девушка из сообщества ВКон-
такте, придумать для этой встречи хорошее 
оправдание: «У меня для Фламинго другое 
применение, я на него... загадываю! Вот се-
годня загадала серую ветку, и он был там, 
значит, то, что я загадала, сбудется. А если 
завтра он будет на зеленой или салатовой, 
то это будет знак, что мне и коллегам повы-
сят зарплату».

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
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РОЗОВЫЙ ФЛАМИНГО —

Современные родители зачастую раду-
ются грядущим каникулам куда больше 
собственных детей. Шутка ли, каждый 
вечер после работы их ждут не сделан-
ные уроки, над которыми нужно корпеть 
после работы из последних сил. В пого-
не за рейтингами и высокими баллами 
ЕГЭ школы любыми способами убежда-
ют родителей, что сделать отличника из 
своего чада — задача пап и мам. 
До какой степени стоит помогать детям 
в учебе, попытался разобраться корре-
спондент «МК». 

Привычка учиться
После первого сентября жизнь многих совре-

менных родителей стремительно превращается 
в ад. Бесконечные проекты, доклады и олимпи-
адные задания уже снятся мамам и папам по 
ночам. Да и как тут забыться во сне, ведь в любой 
момент опять звякнет проклятый телефон, где в 
родительском чате снова обсуждают способы 
решения задачи по математике или проекта по 
окружающему миру про то, как нарисовать мир 
глазами кузнечика. И быть безответственным-то 
не очень получается, в любом классе находятся 
гиперорганизованные предки, которые уже все 
сделали раньше и лучше всех.

— Когда я читаю форум наших родителей, 
у меня возникает просто комплекс неполноцен-
ности какой-то, — рассказывает Юлия, мама тре-
тьеклассницы. — Я максимум могу проверить у 
дочки, что уроки все сделаны, и то не всегда. Но не 
садиться же самой за парту вместе с ней, я свое 
уже давно отучилась. Такая же история и у моей 
подруги, дочка которой ходит в школу другого 
района. В каждом классе постоянно появляется 
все больше и больше родителей, для которых 
учеба ребенка превращается в смысл жизни. 
Кто-то часами ваяет проект по окружайке, кто-то 
специально не ведет свое чадо в школу, чтобы 
вместе с ним занять призовое место на олимпиаде 
из дома. К чему это? Разве кто-то сомневается, 
что взрослая тетя способна выполнить задания 
3-го класса на «отлично»?

Подогревают помешательство родителей на 
успехах ребенка и многие учителя, в свою очередь 
запуганные требованиями администрации школы 
в срочном порядке повышать успеваемость в 
классе.

— В этом году у моего сына-третьеклассника 
сменилась учительница по английскому, — рас-
сказывает Оксана. — Почти сразу же она влепила 

сыну «тройку» за то, что он что-то ответил не так. 
На родительском собрании я спокойно спросила 
у этой дамы, нельзя ли немного подождать с 
плохими оценками, чтобы дети очухались после 
лета и к ней привыкли. Невинный вопрос перешел 
в проповедь англичанки о том, что я виновата в 
этой «тройке» сама, так как оценка ребенка — это 
на самом деле оценка родителя. Вот так новость! А 
может быть, все-таки учителя? Или педагоги у нас 
теперь нужны только для заполнения электрон-
ного журнала?

Безусловно, катализатор повышенного вни-
мания к учебе со стороны родителей — сама 
система нашего образования. Если послушать 
большинство директоров школ, то главными сло-
вами в их речах будут бесконечные рассуждения о 
месте школы в бесконечных рейтингах, призерах 
олимпиад, наградах и грамотах. Редкий директор 
станет хвастаться тем, что в его школе ребенку 
просто и комфортно учиться независимо от его 
природных способностей. Да и что хотеть, ведь 

финансирование наших школ, получение ими 
дополнительных грантов напрямую зависят от 
баллов выпускников по ЕГЭ и позиции в злос-
частных рейтингах. 

Не сотвори себе Эйнштейна
По мнению детского психолога Анны Аль-

бертовой, подобная гонка за успехом все чаще 
и чаще приводит к серьезному травмированию 
психики детей и подростков. Ведь если твой ре-
бенок не Эйнштейн, с этим все равно ничего не 
поделаешь.

— Помогать первокласснику в учебе, ко-
нечно, нужно. Дети этого возраста еще не очень 
собранны, им сложно привыкать к новому образу 
жизни, но, главное, чтобы эта помощь не затяну-
лась на долгие годы, — объясняет Альбертова. 
— Многие дети, родители которых проявляют 
чрезмерный интерес к оценкам и процессу обу-
чения, невольно начинают делать все за него, чтоб 
получилось лучше. В результате потом ребенок 
хватает «трояк» на важной контрольной, даже 
не потому что не знает правильного решения 
задачи, а просто от страха, что надо работать 
самому без помощи взрослого. А дальше — круг 
начинает замыкаться, школьник нервничает из-за 
оценок, переживает, что не оправдал надежды, 
возложенные на него заботливыми родителями. 
И здесь уже недалеко до комплекса неполноцен-
ности или серьезного невроза.

По оценкам Минздрава, с каждым годом 
в Москве неуклонно растет количество детей с 
психологическими проблемами и проблемами, 
связанными с нервной системой. К сожалению, в 
редких школах сейчас можно встретить хорошего 
детского психолога, реально занимающегося диа-
гностикой детей, выявлением их проблем на ран-
ней стадии. По большей части психолог в школах 
лишь формальная должность, держат его не для 
реальной помощи школьникам, а просто, чтоб вы-
полнить требования чиновников от образования. 
Да и хорошие специалисты редко готовы пойти 
работать в школу, проще спокойно зарабатывать 
на индивидуальных консультациях.

— Главная помощь в заботе о психике ре-
бенка опять же ложится на родителей, — уве-
рена Анна Альбертова. — Не нужно делать все 
за ребенка, нужно научить его, как все делать 
самому. Как в детстве мы учим наших детей за-
правлять кровать или чистить зубы, точно так же 
еще перед школой ребенка надо приучить, что 
уроки и сбор портфеля — его обязанность и в этом 
нет ничего страшного. Школа — это естественная 

часть жизни, но не единственная, помимо этого 
есть семья, друзья, свободное время — и жизнь 
не ограничена лишь успехами в учебе. В семье, 
где проблемы обсуждают, ведут себя спокойно 
и не зацикливаются на успехах чада, дети чаще 
добиваются большего, чем чада, помешанные 
на оценках. Кроме того, родитель не может быть 
для ребенка еще и учителем, это несовместимые 
роли. Да и обязанности учителей в школе пока у 
нас никто не отменял. Простой пример — учить 
таблице умножения должна школа, а считать 
деньги, к примеру, расплачиваться в магазине, 
планировать свой бюджет — задача родителей. 
В этом и разница этих ролей.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Ирина Труманова, учитель русского язы-

ка и литературы с 35-летним стажем: 
— Современные московские дети в силу 

сложившихся после развала СССР условий жизни 
значительно менее самостоятельны, чем были 
их родители. Если раньше отпустить ребенка в 
школу одного даже в 1-м классе было в порядке 
вещей, то сейчас их водят туда за ручку ино-
гда и в 5-м классе. Это, к сожалению, нередко 
сказывается и на отношении ребенка к учебе. 
Самое печальное, что я постоянно наблюдала в 
старшей школе, — это то, что большинство детей 
элементарно не умеют учиться. А ведь именно 
умению учиться в первую очередь должны были 
обучить ребенка учителя начальной школы. И 
это именно то, в чем педагогам вполне могли и 
должны были помочь родители. Беда в том, что 
научить учиться в подростковом возрасте на-
много сложнее, чем в 7–10 лет, иногда это просто 
невозможно. Конечно, участие родителя в учебе 
ребенка в начальной школе во многом зависит от 
способностей и характера их чада. Кому-то нужно 
лишь изредка помочь разобраться в сложном 
материале, кого-то контролировать системати-
чески. Главное — сразу приучать ребенка, что 
уроки — его личное дело, а у мамы и папы есть 
свои, взрослые обязанности. Помогать и учиться 
практически вместе, а то и за школьника, как не-
редко сейчас бывает, просто недопустимо. Кстати, 
ученики, которым чрезмерно помогают родители, 
очень часто лучше учатся в начальной школе, 
но потом резко сдают позиции по сравнению 
с самостоятельными детьми. Учителя, которые 
напрямую говорят родителю, что оценка ребенка 
зависит от него, либо молоды и неопытны, либо 
вообще зря пришли в эту профессию.

Светлана ЦИКУЛИНА.

Сегодня школы требуют, 
чтобы родители учились 
вместе с детьми

Статья об экономии в московских шко-
лах, опубликованная на сайте «МК» 
20 сентября, вызвала масштабный 
скандал в образовательном сообще-
стве. Выяснилось, в некоторых школах 
не хватает самого элементарного — 
питьевой воды. В результате публи-
кации, которая вскрыла эту проблему, 
в учебных заведениях экстренно на-
чались проверки. И Департамент об-
разования Москвы дал разъяснение 
родителям о порядке организации пи-
тьевого режима в школах. Оказывает-
ся, этот порядок действует уже почти 
как год, еще с 1 января 2016 года. Но 
родителям об этом почему-то не было 
известно. 

Напомним, в статье «МК» («Экономия в 
школе дошла до абсурда: ученикам не хватает 
воды», «МК» от 20.09.2016) рассказывалось, в 
частности, о том, что в одной из школ на юго-
западе Москвы ученикам не хватает питьевой 
воды. В классе стоит кулер, но воды в него 
заливают почему-то в два раза меньше, чем 
требуется детям в месяц. Также наблюдается 
дефицит пластиковых стаканчиков. При этом 
просто заказывать дополнительные бутылки с 
водой за свой счет родителям не разрешалось, 
требовалось обязательно поставить свой аппа-
рат, то есть отдельный кулер. На который надо 
было представить такой пакет документов, что 
его сбором не согласится заниматься ни один 
здравомыслящий родитель — дороже встанет. 
В результате мамам и папам пришлось нагру-
жать и так слишком тяжелые рюкзаки своих 
детей еще и бутылками с водой.

После статьи в «МК» все директора юго-
западных школ были вызваны на ковер, и стало 
ясно, о какой школе шла речь в заметке. Провер-
ка показала: все данные, опубликованные в ста-
тье, чистая правда. На селекторном совещании 
у руководителя Департамента образования го-
рода Москвы Исаака Калины, транслирующемся 
в открытом доступе в сети Интернет, директор 
школы публично извинился за произошедшее. 
Прочитать и запомнить его слова стоит всем 
родителям, на детях которых необоснованно 
пытаются сэкономить в школах. 

— Я хотел бы принести свои извинения 
всем директорам московских школ, а особенно 
директорам ЮЗАО, за то, что наши недора-
ботки невольно бросили тень на всю систему 
московского образования, — сказал директор 
учебного заведения, в котором были выявлены 
нарушения. — Все школы сегодня являются 
самостоятельными юридическими лицами, и 
ответственность за то, что происходит в школе, 
безусловно, лежит на мне и моей управленче-
ской команде. Финансирование московских 
школ позволяет обеспечить обучающихся всем 
необходимым. Любая московская школа обяза-
на соблюдать питьевой режим, обеспечивать 
качественную уборку помещений и иметь воз-
можность быстро реагировать на обращения 
родителей. Недостатки в нашей работе, обозна-
ченные в статье «МК», связаны с ослаблением 
контроля за работой хозяйственной службы и 
отсутствием достаточного информирования 
родителей. Комфортное пребывание детей — 
это важные условия работы любой московской 
школы».

В ходе совещания Департамент образова-
ния еще раз дал подробное разъяснение всем 
директорам школ об организации питьевого 
режима. Так, с 1 января 2016 года директора 
учебных заведений стали самостоятельными 
заказчиками по контракту на услуги по органи-
зации питания и питьевого режима. Поэтому от-
ветственность за качество этих услуг полностью 
лежит на администрации школы. В соответствии 
с контрактом любая московская альма-матер в 
данный момент имеет все возможности, чтобы 
обеспечивать детей достаточным количеством 
питьевой воды. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ПАПА РЕШАЕТ, 
А ВАСЯ СДАЕТ После статьи в «МК» 

в московских альма-
матер перестанут 
экономить на воде 
и пластиковых 
стаканчиках 

ШКОЛА, ДАЙ ВОДЫ НАПИТЬСЯ

ЭКСКЛЮЗИВ

Первое 
интервью 
в жизни 
Сергея.

Одно  
время 
Сергей 
просил 
милостыню 
на улице.

Пассажиры реагируют 
на «человека-мумию» 
по-разному. Но 
никто не остается 
равнодушным.

Аксессуары Розового Фламинго:  
очки...

...ботинки... …телефон.

Сергей Лобачев 
с подругой 

в 1995 году.
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Новый министр иностранных дел Ве-
ликобритании, небезызвестный Борис 
Джонсон, обвинил Москву в затягива-
нии конфликта в Сирии. «Россия вино-
вна в том, что затягивает эту войну и 
делает ее еще более ужасной», — ци-
тирует главу Форин-офиса (британский 
аналог МИД) агентство Reuters. Ранее 
Великобритания, совместно с США и 
Францией, призвала к созыву 25 сен-
тября экстренного заседания Совбеза 
ООН, посвященного ситуации в Алеп-
по, где идут ожесточенные бои. Но пока 
среди тех, кто пытается покончить с 
войной в Сирии, разногласий больше, 
чем единства.

Созыв Совбеза — не единственная попытка 
форсировать урегулирование сирийского кризи-
са после того, как начавшееся было 12 сентября 
перемирие в арабской республике сорвалось. 
Глава МИД РФ Сергей Лавров и его американ-
ский коллега Джон Керри на полях Генассамблеи 
ООН провели встречу, целью которой было со-
гласовать условия нового временного переми-
рия, но — безуспешно. Переговоры дипломатов 
спецпредставитель ООН по Сирии Стаффан де 
Мистура описал как «долгие, болезненные и 
разочаровывающие». 

На фоне этих разногласий войска сирийско-
го президента Башара Асада начали наступление 
на Алеппо, призвав гражданское население 
покинуть те зоны, «где орудуют террористы». В 
воскресенье, 25 сентября, стало известно, что 
боевики вновь захватили часть лагеря беженцев 
близ Алеппо, однако и правительственной ар-
мии удалось отбить значительные территории 
в городе и закрепиться на них.

Разногласия относительно сирийского кри-
зиса существуют не только в дипломатической 

плоскости, между странами, участвующими в 
его урегулировании, но и внутри США. Госдепар-
тамент опубликовал некоторые фрагменты со-
глашения с Россией по Сирии, которое нацелено 

«на быстрое возобновление дипломатического 
процесса в целях первоначального политиче-
ского перехода». Среди пунктов, как пишет The 
Wall Street Journal, «обмен разведданными и 

развитие планов по совместным боевым дей-
ствиям» против террористов, а также разгра-
ничение территорий, занятых «Исламским госу-
дарством» и бывшим «Фронтом ан-Нусра» (обе 
группировки признаны террористическими в 
России и запрещены). 

Разглашение этого документа вызвало 
волну негодования в среде американских во-
енных. «У нас нет никаких намерений подпи-
сывать соглашение об обмене разведданными 
с русскими», — заявил глава Объединенного 
комитета начальников штабов вооруженных сил 
США генерал Джозеф Данфорд. Как отмечает 
The Wall Street Journal, Пентагон не представ-
ляет себе, как такой документ вообще работал 
бы на деле.

«Пентагон был очень недоволен, когда авиа-
ция коалиции (возглавляемой США. — «МК») 
нанесла удар по сирийской армии, а потом 
госдеп выразил по этому поводу сожаление, 
— напоминает «МК» востоковед Григорий 
Меламедов. — В США идет межведомствен-
ная и предвыборная борьба. Поэтому каждая 
сторона старается сохранить лицо. Честно го-
воря, для американцев было бы лучше, если 
бы в эти несколько месяцев, которые остались 
до выборов в США, вообще ничего не проис-
ходило. Кроме того, в американских властных 
кругах было недоверие к Керри относительно 
его возможности чего-то добиться от Лаврова. 
И Керри действовал только благодаря личной 
поддержке Обамы».

«От нас мало что зависит, — считает эксперт. 
— Россия и Америка очень сильно преувеличи-
вают свою роль в этом деле. Сирийское обще-
ство по факту распалось, и говорить о мирном 
процессе не приходится. Могут быть какие-то 
временные перемирия, небольшие гуманитар-
ные операции, но не более того».

Игорь СУББОТИН.
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Эквилибриум: паника 
Хиллари и оптимизм 
Дональда
Тем временем дед моего внука, то бишь 

автор этой статьи Владимир Соловьев, получает 
благодарственное письмо от Дональда Трампа, 
который разузнал про московское издание нашей 
в соавторстве с Еленой Клепиковой (по совмести-
тельству моя жена) книги про него и сообщает, 
что хоть книга по-русски, но он выставил ее на 
всеобщее обозрение в своей штаб-квартире в 
Trump Tower на 5-й авеню как доказательство 
своей популярности в России, а с ней он хочет 
установить нормальные отношения, а то сейчас, 
при чмо Обаме, они ниже плинтуса, а при Бил-
лари Клинтонах, если они вновь, хоть и путем 
рокировки, оккупируют Белый дом, опустятся 
еще ниже, хоть ниже и некуда. 

Письмо от Трампа пришло в мое отсутствие. 
Пока я почти весь август прохлаждался в Нацио-
нальном парке «Акадия», штат Мэн, спасаясь от 
нью-йоркской невыносимой липкой жары, жена 
бывшего президента и сама, возможно, будущий 
президент подрастеряла электоральные очки, 
хотя и сохраняет пока что свое преимущество, 
но выражается оно уже не двузначным, а одно-
значным числом, а по некоторым опросам судя, 
носит и вовсе маргинальный характер, сводимый 
к математической погрешности. А есть опросы, 
которые дают фору Трампу: согласно престижной 
компании IPSOS, он пошел в обгон и опережает 
Клинтониху на одно очко, а CNN дает ему даже 
два очка: 45:43. 

По-любому за два месяца до выборов шансы 
соперников если не сравнялись, то выровнялись 
— так будет точнее. Возник некий эквилибриум, 
то бишь равновес, который делает борьбу за Бе-
лый дом не фатально предрешенной, а триумф 
Хиллари Клинтон и фиаско Дональда Трампа 
не такими неизбежными. Отсюда панические 
настроения в стане Клинтонов и осторожный 
оптимизм и крепнущие надежды в лагере Трампа, 

который с третьего раза обрел наконец вполне 
достойного профессионального лидера своей 
команды. После брутального хулигана Кори Ле-
вандовски и сомнительного из-за прежних связей 
с украинским президентом Януковичем Пола Ма-
нафорта главным политтехнологом Трампа стал 
журналист и банкир Стивен Бэннон, которого, 
правда, заподозрили было в антисемитизме, но 
эти подозрения нейтрализованы, потому как его 
крышует ортодоксальный еврей Джаред Кушнер, 
а тот не только друг, зять и отец внуков Трампа, но 
и серый кардинал его избирательного штаба. 

Не слишком ли враз много американских 
имен для русского читателя? Роль политического 
гуру для будущего американского президента 
возрастает с каждым високосным годом. Двух 

последних президентов не просто вытянули, а 
сделали их политтехнологи: не было бы в Белом 
доме ни Буша-младшего, ни Барака Обамы, если 
бы не их «дядьки»: соответственно Карл Роув и 
Дэвид Аксельрод. Последнего я печатно прозвал 
«усатый нянь» — уже после выборов первые два 
года Барак без него шагу ступить не мог. Потом 
оклемался. Про штаб Хиллари Клинтон не говорю: 
стабильный, ультрасовременный, высоколобый. 
Достаточно взять в качестве примера моего 
внука Лео Соловьева: весьма продвинутый и 
смекалистый юноша, далеко пойдет. Говорю 
объективно, потому как наши с ним ставки на 
этих выборах разные. 

Фишка: негатив & позитив, 
кто кого?
Не то чтобы я симпатизировал Трампу, од-

нако мои антипатии к Хиллари будут, пожалуй, 
посильнее моих антипатий к Дональду. В этом 
вся фишка. Чтобы я был в этом перевесе одних 
моих «анти» над другими моими «анти» одинок? 
Не скажу. Именно в этом вопросе проходит элек-
торальный водораздел страны, гражданином 

которой я являюсь: кого из кандидатов в амери-
канские президенты больше не любят? Проценты 
здесь стали неожиданно меняться. 

В каких-то отраслях — скажем, в рекламном 
пиаре книг — негативное, скандальное паблисити 
в бóльшей цене: знаю по себе. Не в президентских 
выборах, однако. Нынешние — беспрецедентны 
в истории Америки: никогда еще кандидаты от 
двух главных партий не вызывали такой друж-
ной, повсеместной, почти тотальной нелюбви. 
И это еще мягко сказано. Кто бы ни был избран 
президентом, избиратели в большинстве своем 
будут голосовать на этот раз по необходимости 
— «через не хочу». Вот где главный между ними 
контест: не кто из них лучше, а кто из них хуже. 

Ну да: американскому избирателю пред-
стоит выбор из двух зол. Есть, конечно, анекдо-
тическая возможность, когда еврей из двух зол 
выбирает оба. В сети гуляет фотожаба будущего 
американского президента: пол-лица Трампа и 
пол-лица Клинтон без никаких швов между ними. 
К счастью или к несчастью, такой возможности 
у соискателей высшего поста на нашей планете 
нет: в Белый дом въедет только один кандидат — 
отнюдь не на белом коне, как мечталось Хиллари 
Клинтон совсем еще недавно. 

Вот где статистические опросы не просто 
прелюбопытны, а могут оказать решающее, если 
не роковое (зависит от того, как посмотреть) 
влияние на исход ноябрьских выборов. Еще в 
начале августа Дональд значительно опережал 
в нелюбви к нему потенциального электората, а 
тут вдруг они с Хиллари сравнялись в негативе. 
Могул-застройщик утратил свое негативное 
первенство — порядка 60 плюс-минус процентов 
относятся теперь к обоим отрицательно. Это как 
в том анекдоте: «Ну не люблю я его», а здесь не 
любят обоих.

Женская карта бита!
Что самое интересное, так это тенденция: 

у Трампа число отрицателей осталось прежним, 
тогда как у Клинтон за один всего месяц возросло 
почти на десять процентов. Даже в электораль-
ных стратах, на которые она опирается: среди 
либералов ее популярность упала с 76 до 63 
процентов, среди латинос — с 71 до 55 процентов 
и даже среди однополых с ней избирателей — с 
54 до 45 процентов. 

А ведь совсем еще недавно это был ее ген-
дерный козырь — первая женщина-президент, а 
теперь, судя по опросам, сам этот фактор потерял 
свою привлекательность и перестал гальванизи-
ровать женский электорат. В самом деле, если 
следовать этой «женской» логике, то главный 
недостаток Трампа в том, что он не женщина, 
да? Тем не менее Хиллари Клинтон продолжает 
предъявлять эту битую карту и спекулятивно 
упрекает тех, кто сомневается в ней как в буду-
щем президенте, что они отрицают само право 
женщины на этот пост. Женщина женщине рознь! 
Шокирующую реплику известного рэпера о на-
личии матки как недостаточной квалификации, 
чтобы стать президентом, я уже как-то приводил, 
но здесь ставлю ее в новый контекст. А что, какая-
то правда-матка в этом приколе о матке есть, да? 
Прошу прощения за невольный каламбур. 

Не в моих правилах профи-политолога по-
вторять прописные истины. Потому не стану 
вдаваться в подробности и перечислять все 
причины стремительного роста непопулярности 
Хиллари Клинтон — от деловой электронной 
почты (включая секретную) с незащищенного 
от хакеров домашнего сервера в бытность ее 
госсекретарем до сомнительных взносов от 
зарубежных доноров в фонд Клинтонов и непо-
тизма коррупционного толка, ежели те станут 
лоббировать свои интересы. Не за красивые же 
глаза Хиллари они жертвуют миллионы! Пусть 
надпись на популярной у трамповцев тишотке 
Hillary for Prison — по звуковой аналогии со сло-
ганом Hillary for President. Это гипербола и даже 
грязный трюк. Однако живи Хиллари в России, ее 
давно бы уже объявили иностранным агентом. А 
теперь представьте: иностранный агент метит в 
президенты США! Что меня больше всего в этой 
истории поразило, так это обещание Хиллари 
Клинтон прекратить принимать пожертвования от 
иностранцев, как только она станет президентом. 
А почему не прямо сейчас, не немедленно? Как бы 
ни сгубила фраера жадность. С утратой доверия 
снижаются шансы Хиллари и Билла Клинтонов 
снова попасть в Белый дом. 

Октябрьский сюрприз?
Кто спорит, есть множество других фак-

торов, которые могут повлиять на исход этих 
беспрецедентных президентских выборов. Взять 
тот же политический опыт, отсутствием которого 
справедливо пеняют Трампу, но справедливо ли 

ставить его наличие в заслугу Хиллари Клинтон? 
Да она и сама без устали ссылается на свою 
четырехлетнюю работу в госдепартаменте. Од-
нако похвастать большими успехами наш топ-
дипломат вряд ли может, зато провалы — налицо. 
Суперстар — да, но не супердипломат, каковыми 
были генерал Маршалл (ну да, «план Маршалла»), 
Даллес, Киссинджер: рядом не стояла. 

Те, кто поет ей теперь осанну, упоминают 
ее рекордные путевые показатели: из четырех 
лет службы госсекретарем она чуть ли не год 
провела в самолетах, налетав миллион миль, 
а это все равно что облететь земной шар 40 
раз! Прямо-таки лягушка-путешественница, 
а не госсекретарь. Однако те, кто, наоборот, 
хулят ее, указывают, что достигнуть чего-либо 
госсекретарь никак не может в небе, а только на 
земле, спустившись с трапа. Так вот, на земле 
сплошные фиаско, ответственность за которые 
она должна нести вместе с президентом Обамой. 
Одна только бездумная поддержка арабских 
весен привела в итоге к политическому хаосу, 
гражданским войнам, вакууму власти и разгосу-
дарствлению на Ближнем Востоке и к проблеме 
беженцев, которые хлынули в Европу подобно 
водам библейского потопа. Как говорится, это 
хуже преступления — это ошибка. Не говоря уже 
о Бенгази, за убийство американцев в котором 
Хиллари Клинтон несет личную ответственность. 
Да, хвастать нечем — ее дипломатический опыт 
ей в минус. 

Не оттого ли в стане Клинтонов так боятся 
октябрьского сюрприза и прямым текстом гово-
рят, что Кремль пытается сорвать президентские 
выборы в США. Угроза эта, однако, исходит не из 
Кремля, а от клинтонидов. Октябрьский сюрприз 
не исключен, возможен и даже вероятен — типа 
компроматной публикации секретных депеш 
Хиллари по остропроблемной международке, 
но исходит он не от кремлевского мечтателя, 
а от австралийского анахорета, который чет-
вертый год прячется в посольстве Эквадора в 
Лондоне: не от Владимира Путина, а от Джулиана 
Ассанжа. Другое дело, как к нему попадут эти 
сверхсекретные документы? Вопрос на засыпку. 
Зато без вопросов, что бенефициантом этой 
гипотетической публикации станет не только 
Трамп, но и Путин. 

Но это еще когда будет (если будет), хоть 
октябрь и не за горами. А на носу — в конце 
сентября — первые дебаты кандидатов в пре-
зиденты. И опять-таки задача у демократки 
сложнее, чем у республиканца: если Хиллари 
более-менее предсказуема и просчитываема, 
пусть и будут, конечно, какие-то домашние за-
готовки, то многоликий, как Протей, Дональд 
непредсказуем вовсе. «Я не знаю, с кем мне 
придется иметь дело», — честно признается 
Хиллари. А сам Трамп знает, какие коленца он 
выкинет на этих дебатах, которые могут решить 
исход президентских выборов? 

Аты-баты, шли дебаты…
Владимир СОЛОВЬЕВ, Нью-Йорк.

Чудеса в решете. Мой  
19-летний внук Лео Соловьев из 
Ситки, бывшей столицы русской 
Аляски, — из молодых да ранних: 
пропускает семестр в колледже по 
причине чрезвычайной занятости в 
избирательной кампании Хиллари 
Клинтон в Пенсильвании, хотя 
изначально, как и большинство 
американской молодежи, болел 
за ее соперника, социалиста 
с человеческим лицом Берни 
Сандерса, но тот сошел с дистанции 
и сам теперь ее пиарит. А что ему 
остается?

ИЗ ДВУХ ЗОЛ 
ПРЕЗИДЕНТА США
Трамп и Клинтон 
сравнялись  
по непопулярности: 
каждого не любят  
по 60% избирателей

ВЫБОРЫ

По сводкам Росстата, не все так уж плохо в 
российской экономике. С начала года инфля-
ция составила 3,9%, а август и вовсе показал 
полнейший ноль. Есть все предпосылки для 
того, чтобы к концу 2016-го нужный процент 
не оказался выше запланированных ранее 
шести. Заметим, что эта «цифирь» чрез-
вычайно важна для расчета прожиточного 
минимума россиян и индексаций пенсий. 
А теперь вернемся с «небес официоза» к 
потребительской реальности. Тут, увы, со-
всем иной расклад.

На этот раз нам подсчитает исследователь-
ский холдинг «Ромир». В результате многомерно-
го анализа структуры потребления российских 
домохозяйств было отобрано 156 наименований 
в следующих категориях: продукты питания, 
промтовары, лекарства, корм для домашних 
животных, алкоголь и табак. Не остались без 
внимания и среднемесячные цены на ЖКХ и 
бензин. Подсчет проводился исходя из реальных 
трат сограждан.

Напомним, что за 8 месяцев этого года 
накопленная инфляция (по данным Росстата) 
составила 3,9%. У социологов же получилась 
более реальная цифра — 7,3%. Называют этот 
показатель «дефлятором», ну а по-простому 
— личная инфляция. А впрочем, как ни обзови, 
разница почти в два раза налицо.

За всю историю наблюдений (с 2008 года) 
такого существенного расхождения не было за-
мечено, за исключением 2013 года. Только вот с 
точностью до наоборот, причем в нашу пользу. 
Официальная инфляция тогда была 6,5%, а лич-
ная — 3,4%. Да и по итогам 2015-го россиянам 
еще удавалось ее обманывать (как тогда писал 
«МК», за счет экономии и шопинга по акциям): 
12,9% и 9% соответственно. Сейчас уж совсем 
ни в какие ворота. Получается, что все попытки 
сэкономить обречены на фиаско изначально. И 
дальше легче не становится. К концу года ЦБ 
пророчит нам еще и «картофельную» инфляцию. 
Есть на то основания. Ведь посевные площади 
были сокращены, плюс дождливая погода по-
старалась. Но до конца года еще дожить надо.

А пока можем констатировать одно: «огуреч-
ная» инфляция уже стартовала с начала сентября 
и бодро набирает обороты. По сравнению с ав-
густом огурцы уже подорожали на 8,2%. Только 
за последнюю неделю они прибавили 5,3%. Со 
второй половины месяца за своими «собратьями» 
потянулись помидоры, подорожав на 3,4%.

Борщевой набор пока дешевеет, только 
вот сильно замедленными темпами. Не за го-
рами — ценовая стабилизация, а вслед за ней 
— очередной подъем.

Яйца, по всей вероятности, уже сейчас 
готовятся к новогоднему оливье (в прошлом 
году накануне праздников они прибавили в цене 
почти 50%). История повторяется. За сентябрь 
яйца подорожали почти на 3%, и тренд явно 
восходящий.

По данным Росстата, только за прошедшую 
неделю подорожали куры, свинина, молоко, 
творог жирный, сыр, масло сливочное, хлеб из 
пшеничной муки 1-го и 2-го сортов. Вроде бы на 
немного — всего на 0,2–0,4%. Однако по базовым 

продуктам питания уже «накапало» изрядно. Так, 
с начала года сахар прибавил 6,4%, черный хлеб 
и подсолнечное масло — более 5%, сливочное 
масло — 6,5%, чай — более 10%, рыба мороже-
ная и карамельки — более 8%. Не говоря уже о 
гречке — более 30%.

Говядина по цене многим уже давно не по 
карману, но она все равно дорожает. Так, в сто-
личной лавке фермерского мяса с начала года 
ее мякоть прибавила 60 рублей и стоит теперь 
555 рублей за 1 кг. В магазине среднего класса 
— 580. Кто ж ее укупит?

Общие потребительские расходы в августе 
сократились на 2%. Отсюда социологи делают 
вывод: россияне борются с ростом цен путем 
элементарного сокращения расходов. Мы стали 
реже ходить по магазинам, сохраняя уже полгода 
средний чек на минимальном уровне — около 
500 рублей.

До конца года еще три месяца. И, скорее 
всего, экономического чуда у нас не случится — 
и кошельки большинства россиян будут только 
усыхать. А разница официальной статистики и 
реальной — только нарастать.

Причины статистических расхождений 
многообразны. Независимые эксперты, напри-
мер, указывают на то, что Росстат дает зачастую 
слишком усредненные цифры. А у каждого до-
мохозяйства свои предпочтения, существенно 
влияющие на потребительское поведение. Но 
есть и более тревожный симптом. Скидки и акции 
в этом году уже явно не помогают сэкономить и 
«обмануть» тем самым официальную статистику. 
Нынешний механизм таков: базовые цены на те 
или иные товары заметно повышают, но потом 
опять дают на новые ценники вроде бы прилич-
ные скидки. Но на самом деле покупатель за все 
переплачивает, потому что иная скидка выше 
самых высоких прошлогодних цен.

Вывод один. Нам все больше нужно денег, 
чтобы обеспечить себя минимальным набором 
товаров и услуг. А значит, кризис никуда не ухо-
дит, а лишь маскируется.

Елена ПЫЛАЕВА.

РЕАЛЬНАЯ ИНФЛЯЦИЯ ПРЕВЫСИЛА 
ОФИЦИАЛЬНУЮ ПОЧТИ В 2 РАЗА

Опережающий рост цен на гречку  
(в течение 2016 года)
Месяцы рост цен (в %)
Январь 100
Август  131,5

Источник: Росстат РФ

Динамика официальной инфляции  
в России в 2016 году (месяц к месяцу)
Месяц Темпы роста (%)
Январь  0,96
Февраль 0,63
Март 0,46
Апрель 0,44
Май 0,41
Июнь 0,36
Июль 0,54
Август 0,01
Всего 3,87

Источник: Росстат РФ

МИРАЖ СИРИИСКОГО МИРА
Эксперт: Россия и США сильно преувеличивают 
свою роль в разрешении кризиса

Так выглядит 
сирийский город 
Алеппо, за который 
уже давно идут 
ожесточенные бои.

В минувшую субботу в ЛНР погиб оче-
редной лидер народного восстания на 
Донбассе Геннадий Цыпкалов. Вла-
сти самопровозглашенной республики 
утверждают, что он собирался свер-
гнуть их лидера Игоря Плотницкого, но 
после раскрытия заговора раскаялся и 
повесился. Вместе с ним в подготовке 
государственного переворота подо-
зреваются всего два человека, зам-
главы Народной милиции ЛНР Виталий 
Киселев и бывший глава парламента 
ЛНР Алексей Карякин, которые также 
стояли у истоков восстания на востоке 
Украины.

О раскрытии заговора Плотницкий заявил 
еще 20 сентября. По его словам, преступники 
собирались совершить государственный перево-
рот, опираясь на украинскую армию и, возможно, 
поддержку из России.

Другими словами, Карякин, который был 
активным участником «русской весны» с апреля 
2014 года, а затем до конца марта 2016 года воз-
главлял Народный совет самопровозглашенной 
республики, решил покончить с сепаратизмом. 
Более того, его взгляды разделяли Цыпкалов и 
Киселев. Первый ранее был начальником штаба 

Объединенной армии юго-востока, замглавы 
первого лидера ЛНР и ее премьер-министром 
с 26 августа 2014 года по 26 декабря 2015 года. 
Второй в 2014 году установил первые блокпосты 
в Счастье и до самого задержания занимал долж-
ность замглавы Народной милиции ЛНР.

Для всех тех, кто не согласен с такой трак-
товкой событий, есть другое объяснение. Как рас-
сказал «МК» эксперт по самопровозглашенным 
республикам Донбасса Борис Рожин, никакого 
государственного переворота в ЛНР вообще 
могло не быть: «Возможно, Плотницкий решил 
провести профилактику оппозиции: убить или вы-
гнать из ЛНР тех людей, которые где-то что-то не-
хорошее сказали о нем или косо посмотрели. Не-
довольных политикой главы ЛНР действительно 

очень много. Его обвиняют в убийстве полевых 
командиров Алексея Мозгового и Павла Дре-
мова, контрабанде угля и электроэнергии на 
Украину, воровстве гуманитарной помощи из 
России и так далее. После августовского по-
кушения Плотницкий серьезно обеспокоился 
своей безопасностью, и поскольку он больше не 
доверяет ополченцам ЛНР, глава ДНР Александр 
Захарченко поручил его охрану батальону «Спар-
та» во главе с Моторолой». По словам Рожина, 
Карякин и Цыпкалов были давно отстранены от 
власти и уже не могли влиять на события внутри 
ЛНР. «Какие-то возможности мог иметь Киселев, 
но, по моей информации, его обвиняют в том, что 
он знал о подготовке переворота, но ничего не 
сделал», — уверен эксперт.

Версия о том, что никакого заговора в дей-
ствительности не было, подтверждается также 
отсутствием у Карякина и Цыпкалова веских 
мотивов для государственного переворота. Оп-
позиция Плотницкому традиционно строилась на 
двух столпах: Минские соглашения и контроль 
над контрабандой угля в Украину.

В первом случае Карякин и Цыпкалов при-
нимали непосредственное участие в обсужде-
нии мирного договора с Киевом и никогда не 
выступали против его подписания. Более того, 
оба политика вместе с главой ЛНР руководили 
правящей партией «Мир Луганщине».

С контрабандой ситуация более запутанная, 
но не доказывающая вины подозреваемых. С одной 
стороны, покойный Дремов считал, что Карякин и 
Плотницкий организовали совместный бизнес по 
поставкам энергоресурсов противнику народной 
республики. С другой — в октябре 2015 года глава 
МГБ ЛНР Леонид Пасечник посадил за решетку 
министра топлива и энергетики Дмитрия Лямина. 
Последний был ставленником главы ЛНР, который 
немедленно вмешался в ситуацию: заключенного 
освободил, а силовика попытался уволить. По 
слухам, Пасечника спасло от расправы в том числе 
заступничество Карякина и Цыпкалова, которые 
в результате акта неповиновения со временем 
лишились своих должностей. Но если нынешняя 
попытка «переворота» стала последствием того 
конфликта, почему тогда глава МГБ, которому 
лояльны многие ополченцы, не принял участия в 
заговоре вместе со своими спасителями?

К тому же о качестве подготовки «государ-
ственного переворота» говорит сцена задержа-
ния Киселева: «За ним пришли несколько неиз-
вестных, которые сказали, что он должен поехать 
с ними по личному распоряжению Плотницкого», 
— передают очевидцы ареста. И замглавы На-
родной милиции безропотно согласился, а на 
следующее утро еле-еле пришел в сознание в 
больнице. Говорят, что и Цыпкалов не повесился, 
а был забит до смерти при допросе.

Источники «МК» в Луганске предполагают, 
что за время своего правления Плотницкий обло-
жил себя плотным кольцом противников и теперь 
его одолевает паранойя. Если это действительно 
так, то спусковым механизмом для точечных ре-
прессий, замаскированных под предотвращение 
переворота, по их мнению, могла стать гибель 
родителей главы ЛНР от отравления грибами в 
Воронежской области, случившаяся несколькими 
неделями ранее.

Артур АВАКОВ.

КОНЕЦ «РУССКОИ ВЕСНЫ»
Власти ЛНР «раскрыли» сговор первых лидеров 
республики с Киевом

ЭКОНОМИКА

И это еще не окончательный приговор
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Красная косынка на шее 
пионера. 4. Солдафон, от которого ласковых 
слов не дождешься. 10. Мерцающий «фонарик» 
на милицейской машине. 11. Условная реакция 
собаки Павлова. 13. Миндалина, которую едят. 
14. Заменитель ума у амбала. 15. Раннехри-
стианское сочинение, повествующее о жизни 
Иисуса Христа. 16. Всевышний «с авторскими 
правами». 18. Парадная белая деталь формы 
советской школьницы. 20. Место, где висит 
люстра. 22. Вкладчик денег в строительство 
торгового центра. 23. «Честное слово» про-
изводителя товара. 24. Член высшей коллегии 
жрецов в Древнем Риме. 27. «Триест», на кото-
ром было совершено рекордное погружение 
в Марианскую впадину. 30. Синие купола на 
груди зэка. 32. Боб, «затесавшийся» в ряды 
орехов. 34. Быстросохнущий клей в тюбике. 
35. «Жернова» для арабики. 36. Круговая до-
рожка с виражами. 38. Бурые «водоросли» в 
пруду черепахи Тортилы. 39. Владимирская 
тюрьма, воспетая Михаилом Кругом. 40. 
Мелкая погрешность в работе, которую легко 
устранить. 41. Амортизатор кареты. 42. «Ветвь» 
индустрии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Предмет, вызывающий 
отвращение. 2. «Подарок» Деду Морозу от 
ребенка-декламатора. 3. Лихой молодец, ко-
торому все по плечу. 5. Выпуклость и очерчен-
ность мышц и сухожилий у  культуриста. 6. 
Кличка щенка, купленного за доллары. 7. Смен-
ная терка в кухонном комбайне. 8. Спальный 
набор мебели. 9. Ученый из Томска, которым на-
звался Косой в комедии «Джентльмены удачи». 
10. Страстный любитель пения и музыки. 12. 
Коронный танец на критской вечеринке. 17. И 
минеральная вода, и персонаж сказки «Старик 
Хоттабыч». 19. Контора частного детектива. 20. 
Проигрыватель пластинок с рупором, спрятан-
ным внутри. 21. «Бегунок» пишущей машинки. 
25. Буква в прописи, которую «копирует» перво-
классник. 26. Морской «микс» из кальмаров, 
креветок, мидий и осьминогов. 27. Бессодер-
жательная беседа подружек-сплетниц. 28. То, 
чего нет у ребенка, не притронувшегося к еде. 
29. «Каша» из бетономешалки. 31. Пламенная 
любовь, затмившая разум. 33. Водный мото-
цикл. 34. Лохматый титан ледникового периода. 
37. Небольшой чемоданчик для документов. 
38. Старая пила женатого мужика.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Теплота. 4. Ноутбук. 10. Эксперт. 11. Рейтинг. 13. Перо. 14. Трюк. 15. 
Лукавство. 16. Деталь. 18. Гнездо. 20. Генерал. 22. Работник. 23. Лампочка. 24. Каламбур. 
27. Квартира. 30. Лисичка. 32. Огонек. 34. Кабаре. 35. Искусство. 36. Спам. 38. Вино. 39. 
Напасть. 40. Везение. 41. Ключица. 42. Ботаник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Торпеда. 2. Лыко. 3. Тополь. 5. Острог. 6. Тент. 7. Клаксон. 8. Стражник. 9. 
Прострел. 10. Эротика. 12. Грузчик. 17. Ликование. 19. Недостача. 20. Гандбол. 21. Ламбада. 
25. Автобан. 26. Распутье. 27. Качество. 28. Рыдание. 29. Толстяк. 31. Человек. 33. Китаец. 
34. Колено. 37. Матч. 38. Вина.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

продаю
✓ Имеются  противо-

показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ открытки,
календарики б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ вдова

познакомится
с одиноким мужчиной
66 — 72 лет 
т. 8-915-168-59-70

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ купирование
запоев 
т. (495) 995-22-50

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т.  8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-929-568-66-95
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых

по всем районам 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ расслабление.
Юго-запад! 
т. 8-929-900-07-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

❑ диплом ВСВ № 1962170
от 30.06.11 г., 
выданный НОУ ВПО 
Профессиональный 
Инсититут 
Юриспруденции,
на имя Роговицкой А. А.,
считать
недействительным

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых! 
м. "Кузьминки", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых!
Попробуешь раз  — 
вернешься не раз! 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых. 
м. "Аэропорт", 
м. "Студенческая" 
т. 8-903-256-73-00

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 и 27 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 2
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
28 и 29 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, к. 2,  
возле р-на «Макдоналдс»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул. Б. Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12

м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75, 
м. «Коломенская», выход к к/т «Орбита»,  
пр-т Андропова, вл. 27
м. «Орехово», северный выход к автостанции
м. «Октябрьская» (кольцевая),  
у подземного перехода к Российской детской  
библиотеке, Калужская пл., 1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой, 
напротив д. 16, корп. 5
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR» 
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а,  
на автобусной остановке «Микрорайон Холодово» 
(Малое кольцо)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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ПОДПИСКА

2017

Подробности о подписке по телефону  
8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

Приглашаем всех читателей оформить подписку на 2017 год  
в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам:

 «Московский комсомолец» по будням и субботам — 700 руб. (6 месяцев) и 1400 руб. (год);
 «Московский комсомолец» по будням — 600 руб. (6 месяцев) и 1200 руб. (год),  

«МК-Бульвар» — 764,40 руб. (6 месяцев) и 1544,13 руб. (год)

Этой осенью арт-институции просто 
«бомбят» культурную публику итальян-
скими проектами. Мультимедиа Арт 
Музей не стал исключением. Здесь 
развернулась выставка Пино Пинелли, 
крупнейшего представителя «аналити-
ческой живописи», смелого экспери-
ментатора, чьи работы выбиваются из 
общего тренда. 

Их здесь 10, зато каких. Без холстов и рам 
они парят на выбеленных стенах. (Пинелли один 
из первых, кто лишил стены нейтрального статуса 
опоры, сделав главным персонажем.) Десятки 
алых морщинистых цветов образуют изогнутую 
поляну. Синие и лимонные кольца сливаются, на-
поминая формой пустышки. Скопление крестов 
белого и красного цветов походит на швейцар-
ский флаг. Но что имел в виду художник — гадать 
бесполезно. Здесь скорее дело не в содержании, 
а в форме, весьма эмоциональной. 

Предметы тут не только колышутся и источа-
ют свет, но и транслируют эмоции через яркие 
цвета. Они под стать своему создателю, который 
выбрал для вернисажа красные в белый горох 
подтяжки и такой же галстук. Пинелли за 80, но 
он постоянно хохочет, делает селфи с гостями 
на фоне своих работ, болтает взахлеб.

— Пино, как вам Москва? 
— Она бесконечна. Мне нравятся большие 

города, но я бы не смог здесь жить.
— Но вы живете в Милане, городе не 

маленьком. 
— Москва огромна. Да, Милан — мегаполис, 

но у него другой биоритм. Там я делаю одно дело 
в день, а здесь приходится с десяток. 

— Как думаете, наши зрители — с особым 
биоритмом, воспитанные на традиционной 
живописи — оценят ваши работы?

— Не уверен. На венецианской биеннале 
современного искусства я не смог войти в рус-
ский павильон. Внешне он отталкивал меня, как 
и многих моих коллег. Хотя мы понимали, что 
внутри предстанет другой мир.

— От него слегка веет тоталитар-
ной эпохой, особенно после последней 

архитектурной биеннале, где мы воссоздали 
ВДНХ. Но разве это не повод, чтобы захотеть 
узнать, чем живет страна?

— Вот именно, я не думаю, что вся страна 
живет имперскими замашками. Они могут ин-
тересовать только группу людей. Поймите, я 
человек с прогрессивными взглядами. Считаю, 
что прошлое должно остаться позади, надо идти 
вперед. То же самое в искусстве: традициона-
лизм умер. 

— А вы не с него начали творческий 
путь?

— Я выполнил несколько работ в класси-
ческой технике и понял, что все они повтор. 
Художнику, живущему на родине Пьеро делла 
Франческа и Мазаччо и ощущающему на себе 
груз их искусства, остается лишь имитировать 
живопись, придавая ей новые смыслы. Это не-
возможно сделать, пока ты чувствуешь границы. 
Поэтому я вышел за них и отказался от рамы и 
холста.

— Какие подручные материалы 
используете?

— Индустриально-промышленные дета-
ли, ткани, волокна, шерсть животных… На них 
я накладываю специальную поверхность, об-
работанную пигментами. Они месяц могут со-
хнуть, образуя оболочку, до которой хочется 
дотронуться.

— Действительно, некоторые работы 
кажутся бархатными. Вы разрешаете к ним 
прикасаться?

— Только слегка, не грубо. Я провоцирую 
желание потрогать произведения. Ведь искус-
ство — это женщина, которую надо соблазнить. 
Оно просит дотронуться до него, но ты-то по-
нимаешь, что это надо сделать нежно.

Выставка организована при поддержке 
Юникредит Банка.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Почему к нам не заходят 
итальянские художники

Пино ПИНЕЛЛИ: 
«ИСКУССТВО — 
ЭТО ЖЕНЩИНА, 
КОТОРУЮ НАДО 
СОБЛАЗНИТЬ»

На международном фестивале  
«ГАВРОШ. Сезон Израиля» отыграли 
первый блок спектаклей. И кто на них по-
пал, убедился, что понятие «еврейское 
счастье» не всегда означает невезение. 
«Гаврошу» однозначно повезло: Израиль 
такой, какой он есть сегодня, представ-
лен на детском фестивале — остроум-
ный, горячий, энергичный, тонкий. 

На 10-м по счету, юбилейном, «Гавроше» — 
только спектакли из Израиля: семь театров, восемь 
названий, более сорока представлений, и это 
всего за два уик-энда. «На Серпуховке» у Терезы 
Дуровой в большом зале дурдом — так подумает 
каждый, кто окажется за дверью, а уж если шагнет 
в зал, спросит: мама дорогая, куда ж я попал? А по-
пал зритель на футбол, где орут, топают ногами, 
свистят. И который (минуточку) танцуют. 

Замечу, отчаянные хореографы не раз де-
лали попытки перевести в пластику и в движения 
эту самую популярную в мире игру. Нечасто, но 
и небезуспешно. На родине футбола, в Англии, 
Королевский театр в 80-е годы имел в репертуаре 
балет с аналогичным названием. В Бразилии, не 
последней футбольной стране, в начале «нулевых» 
английский же хореограф выпустила шикарный 
спектакль. А вот о детях подумала только хорео-
граф из Израиля, проживающая в Нью-Йорке, — 
Надин Боммер, которая в 2008-м поставила свой 
«Футбол» на 10 танцовщиц, загримированных под 
пацанов. Но каких...

Тереза Дурова, как просит Надин Боммер, де-
лит зал на желтых и красных (по цвету маек команд) 
и дает свисток. На зеленое поле выбегают команды 
красных и желтых: сначала разминка, пробежка, 
рукопожатие — все как положено. Зал приветствует 
голкиперов, те занимают места возле ворот в по-
ловину человеческого роста, и пошла игра... Без 
мяча, но играют, то есть танцуют, с юмором, изо-
бретательно. Хореограф, просмотрев множество 

футбольных трансляций, командные прорывы к 
воротам противника, подлые подножки, драки 
на поле и споры с судьей, повторила это в дуэтах, 
ансамблях. А «футболистки» играли так, что дети 
не сомневались: на поле крутые ребята. Не все 
взрослые поняли подмену и только на поклонах, 
когда девушки стащили с мокрых волос парики, 
удивились: в футболе только девочки. 

А в это время, пока бушевал стадион, в Театре 
Луны искали «Полную луну» (знаменитый The Train 
Theater из Иерусалима). Про полную луну расска-
зывается в хелемских легендах, а Хелем — ма-
ленький городок в старой Польше, где, по мнению 
всей страны, живут... ну не самые умные люди, 
которые своими выходками смешат весь мир. 
Чудаки, в общем. 

— В каждой стране найдется такой город не то 
что глупцов, но таких смешных людей, — объясняет 
мне перед спектаклем автор и единственная ис-
полнительница Галия Леви-Град. — Я спрашивала, 
есть ли такой городок в России, но мне сказали, 
что у вас все умные. Или почти все. 

Я не стала разочаровывать актрису и расска-
зывать про поле чудес в стране известно кого — это 

наш крест. Лучше взглянуть на ее багаж, с которым 
она приехала на фестиваль. Всего два небольших 
чемодана, но в них умещается весь Хелем. 

Сейчас он уже на сцене — лежит на неболь-
шом столе. В виде большой книги, которую рас-
крывает Галия, и оттуда поднимается синагога, 
а на ней коза жует сено. Море с зелено-голубыми 
волнами, в которые два чудака — Лейзер и Лей-
мех — бросают маринованную селедку, уверяя 
весь мир, что селедка начнет размножаться, пока 
они доплывут и доедут до Варшавы. А отправились 
они туда за луной, потому что их, хелемскую, сна-
чала утопили в колодце, а потом украли. 

И колодец, и паровоз с лодкой, и клезмерский 
оркестрик, и мудрецы, решающие, какого наказа-
ния заслуживают Лейзер с Леймехом, — бумажные 
и буквально вырастают в руках актрисы. Манипу-
лирует она своим бумажным миром виртуозно — 
спокойно, напевая и пританцовывая вместе с жи-
телями Хелема. Сначала маленькими, а в финале 
вырастающими до больших размеров. 

Спектакль, выполненный в технике pop-up, 
продуман до мелочей, визуален, хотя и не исполь-
зует ярких красок. Но тонкая ручная работа делает 
его настолько теплым, возвращая нам подзабытое 
в театре чувство натуральности! 

А в это время «Другая сцена» «Современ-
ника» буквально завалена газетами. Именно пе-
чатное средство массовой информации стало 
источником вдохновения для The Dream Theater 
из Тель-Авива. Он привез на «Гаврош» спектакль 
«История одной газеты» (режиссер Артус Чавес). 
Правда, вначале в черном кабинете сцены, кроме 
лавочки и нелепого создания в красных носках и 
клетчатом пальто, ничего нет. Потом появляются 
мадам Зефирка под зонтиком и ее помощница, 
которые всем своим видом презирают бродяжку. 
Но стоит им взять в руки газеты, как из них на глазах 
зрителей родятся костюмы, куклы и вообще все, 
что душа пожелает.

Кроме газет в количестве 200 штук им в по-
мощь клоунский талант: три маски, разные и очень 
смешные, тонко ведут свою комедийную историю. 
Дети смеются весь спектакль, а потом угощаются 
зефиром и с азартом уничтожают газеты, которые 
им разрешили изорвать в мелкие клочья. Дети 
оторвались. 

А на следующий день актрисы отправились 
в детские больницы, чтобы сыграть свой веселый 
газетный спектакль для ребят, которые в силу 
разных заболеваний самостоятельно не могут 
прийти в театр. Актрисы прошли в Израиле спе-
циальный курс обучения и уверены, что через 
открытые наивные глаза клоуна смех помогает 
преодолевать боль. 

Марина РАЙКИНА.

Маленькие зрители  
во время спектакля порвали 
двести газет

НА ФЕСТИВАЛЕ «ГАВРОШ»
ДЕТСКИЙ ДЕБОШ

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ ГОРОД
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Еще не утихли страсти вокруг строи-
тельства храма в парке «Торфянка», 
как в Москве разгорелся новый кон-
фликт. Жители Тушинского райо-
на протестуют против возведения 
церкви святителя Николая Мирли-
кийского Чудотворца и стадиона на 
Лодочной улице, опасаясь, что ради 
этой стройки вырубят часть местно-
го парка. В конце недели местные 
жители вышли защищать зеленые 
насаждения от рабочих с электро-
пилами. 

— Около 11 утра приехали люди и начали 
пилить деревья, — рассказывает местный 
житель Антон Солодахин. — Орудовать на-
чали напротив дома 33 по Лодочной улице. 
Нам удалось остановить вырубку, когда не-
сколько деревьев уже повалили на землю. 
Мы вызвали сотрудников полиции — в кон-
фликт они особенно не вмешивались, но 
при этом старались не допустить прямых 
столкновений. 

По словам Антона, у строителей был 
датированный еще апрелем порубочный 
билет, и местным жителям показали только 
копию документа, а не оригинал. В то же вре-
мя источник в правоохранительных органах 
заявил, что проблем с порубочным билетом 
у строителей они не заметили. Так или иначе, 
очевидцы уверяют, что строители обещали 
продолжить вырубку, как только представится 
возможность. 

Надо сказать, что на территории парка 
уже есть маленькая деревянная часовня. 
И к ней, по словам местных жителей, никаких 
претензий они не имеют, однако приблизив-
шаяся перспектива строительства большой 
церкви вызвала бурное недовольство.

— Во-первых, храмовый комплекс и ста-
дион появятся в так называемой зоне сани-
тарной охраны, — поясняет Антон Солода-
хин. — У нас есть подтверждающий этот факт 
ответ от управления Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека по г. Москве. Там 
же написано, что в зоне 100 метров от воды 
запрещаются капитальные постройки. А по 
нашим данным, храм и стадион появятся 
в 50 метрах от Химкинского водохранилища 
и в 25 метрах от жилых домов. В данный мо-
мент прокуратура проводит проверку наших 
обращений по факту нарушения природоох-
ранного законодательства. 

Второе, на что напирают защитники пар-
ка, — высота храмового комплекса. Согласно 
полученному ими письму от Комитета по 
архитектуре и градостроительству, на этом 
участке рядом с Химкинским водохранили-
щем нельзя строить ничего выше восьми 
метров. А колокольня храма, по словам акти-
вистов, будет высотой 25–30 метров. 

Напомним, ранее председатель 
финансово-хозяйственного управления 
Русской православной церкви митрополит 
Рязанский и Михайловский Марк (Голов-
ков) заявлял, что храмоборцы ведут против 
строительства храмов в Москве «масштаб-
ную лживую агитационную кампанию». Но 
представители РПЦ упускают одну мысль: 
москвичи, что на «Торфянке», что на Лодочной 
улице, борются не против храмов, а за свои 
парки. За те зеленые скверы, где они могут 
гулять и дышать редким чистым в Москве 
воздухом. Но новые церкви, как назло, вы-
растают почему-то именно там, где нужно 
рубить деревья и ходить по судам. В итоге 
строительство церкви в Москве уже в кото-
рый раз не объединило людей, а привело к 
новому конфликту. 

Любовь КУЛЯБКО.

ОПЯТЬ СТРОЙКА: 
ГОРОЖАНЕ ВСТАЛИ 
НА ЗАЩИТУ ПАРКА
Попытка начать 
порубочные работы 
вылилась в очередное 
столкновение

«Футбол».

«История одной газеты».
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«Хелемская 
легенда — 
Полная луна».

Проект храма.



ПЕРВЫЙ  
ПАС

Итак, Кубок мира для России завершен. 
Даже отыграв свой лучший матч на тур-
нире и во втором периоде при счете 
2:1 заставив канадцев поволноваться, 
наша команда, проиграв 3:5, турнир по-
кинула. С утешительными бронзовыми 
медалями.
Теперь можно говорить, что 2016 год хок-

кейная Россия провела на удивление стабиль-
но: местом в четверке наша сборная доволь-
ствовалась на всех турнирах. Начав с «золота» 
Минска-2014, штаб ОлегAа Знарка продолжил 
«серебром» Праги-2015 и стабилизировал спад 
двумя «бронзами» — Москвы-2016 и Торонто-
2016. Тенденция очевидна: сборная теперь ба-
лансирует на тонкой грани между провалом и 
сдержанным успехом.

До Олимпиады-2018 осталось полтора года, 
в кадровом плане нарушать тонкий баланс риско-
ванно. Поэтому хоккейному сообществу будут го-
ворить о том, что «бронза» Москвы — это совсем 
неплохо, а «бронза» Торонто — это практически 
хорошо. Так и проживем полтора года...

Новому поколению навязать это «практи-
чески хорошо» несложно. Тем более учитывая 
культ НХЛ и ее Кубка мира, созданный миро-
выми СМИ (здесь, кстати, можно поспорить: 
весной, когда проводятся чемпионаты мира, 
хоккеисты находятся в оптимальной форме, 
чего не скажешь о ранней осени). А вот вете-
раны советского хоккея еще помнят о двухпо-
лярном хоккее и о том, как в 80-е годы сборная 
СССР на Кубках Канады громила хозяев 8:1 и 
9:4. Теперь даже и не верится, что еще несколь-
ко десятилетий назад не мы боялись канадцев, 
а они нас. Что любое место, кроме первого, 
воспринималось как провал и приводило к 
увольнениям.

Могли ли мы в Торонто-2016 рассчитывать 
на нормальный результат, если хотите, из совет-
ских времен? Вопрос, конечно, дискуссионный, 
но попробуем на него ответить.

В ходе Кубка мира-2016 одной из самых 
популярных тем стала эффективность работы 
тренерского штаба российской команды. В НХЛ 
к специалистам из любой другой лиги мира тра-
диционно относятся свысока, поэтому снобизм 
североамериканцев изначально был объясним. 
Все ошибки нашего штаба рассматривались под 
микроскопом, при этом никто не отмечал плю-
сы — например то, что функционально именно 
сборная России стала лучшей на турнире.

Впрочем, нельзя сказать, что североамери-
канская версия «паршивого коучинга» родилась 
уж совсем на ровном месте. Судите сами.

За весь турнир сборная России ни разу 
не реализовала большинство — это абсолют-
ный антирекорд нашей команды. Так толком 
и не выстрелили главные энхаэловские звез-
ды сборной — Тарасенко, Малкин, Панарин, 
отчасти Овечкин. Было ликвидировано звено 
Дадонов — Шипачев — Панарин, которое едва 
ли не в одиночку гарантировало нам «бронзу» 
Москвы-2016. Наконец, если вспоминать со-
ветские времена, то удалось продолжить лишь 
две традиции — завалить игру на вбрасываниях 
и нервно пообщаться с прессой. Об этом ли мы 
в нашей ностальгии мечтали? 

Зная психологию Олега Знарка, надеялся 
на то, что во многом искусственная североаме-
риканская критика станет для него идеальным 
раздражителем, вернет в тонкое состояние тре-
нерской взвинченности и агрессии. Похоже, эта 
агрессия действительно пришла — состав троек 
перетряхивался перед каждой игрой, звено 
Шипачева вообще пошло «в расход». Другое 
дело, что логика в этой кадровой свистопля-
ске — для нашей школы хоккея, кстати, совсем 

нехарактерной — не всегда просматривалась. 
Зато пара защитников Марков — Емелин, ко-
торая «пожарила» весь турнир, так и не была 
переформирована.

Опасения, что может сработать фактор 
Радулова и Ковальчука, тоже оправдались. Мы 
уже говорили о том, что большие звезды — это 
особая корпорация, у которой есть внутрен-
няя солидарность. Не исключаю, что если бы 
в Торонто поехали Радулов и Ковальчук, то те 
же Малкин и Овечкин провели бы более яркий 
турнир. Здесь штаб прокололся на ровном месте 
и просто обязан извлечь урок.

На мой взгляд, была допущена и философ-
ская ошибка. Когда кратчайший путь в сборную 
лежит через НХЛ, когда североамериканские 
легионеры Наместников или Нестеров изна-
чально имеют статусное преимущество перед 
игроками из КХЛ, мы закладываем под наш 
хоккей мину отнюдь не замедленного действия. 
Кстати, Дадонов, Шипачев и особенно Телегин 
доказали, что игроки КХЛ в Торонто более чем 
конкурентоспособны. Особенно если учесть, 
что к турниру они, в отличие от энхаэловцев, 
подходили на пике формы.

Очень хочется надеяться, что выступление 
сборной России в Торонто и работа нашего шта-
ба вызовут в нашем хоккейном сообществе ши-
рокую дискуссию и получат профессиональную 
оценку. Надо понять, почему теперь системно 
играют канадцы и шведы, тогда как наш потолок 
— достойное поражение от них. Почему если 
раньше в Канаде нас засуживали, то теперь, 
наоборот, может быть, несколько искусственно 
подтягивают, предоставляя лучшее расписание 
и безупречных арбитров. 

Вообще штаб сборной в эти дни более необ-
ходим не СКА (который со своим великолепным 
составом отлично выступает в КХЛ и без трене-
ров сборной), а на большом общероссийском 
форуме. Хоккейная Россия имеет полное право 
получить ответы на все вопросы: скажем, почему 
кахаэловцы воспринимаются как люди второго 
сорта, из-за чего хоккеист «икс» сел в запас, а 
«игрек» так и не был востребован. 

Если не получим ответа, то на Олимпиаде-
2018 не сможем мечтать даже о полуфинале. А 
бронзовый потолок Торонто-2016 будем вос-
принимать как такое же чудо, как 8:1 в матче с 
Канадой.

Практически живу на работе, а зарплата не растет... 
Видимо, вычитают за проживание...

Жена мужу:
— Я хочу купить себе наконец новое платье!
— А чем тебе это не нравится?
— Ему пять лет, и оно свадебное!

— Здравствуйте, вашей маме зять не нужен? 
— Нужен. 
— ... 

— Ну... и что дальше? Так и будешь молчать? 
— Фиг его знает, так далеко я еще не заходил.

Сборная России по футболу, сдавайте клюшки, снимайте 
коньки — мы вас узнали!

— Обожаю путешествовать.
— Где ты был?
— В Рязанской области.
— А еще?
— В Рязани.
— И все?
— Рязань большая!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андрей Бабицкий (1964), журналист, 
правозащитник
Михаэль Баллак (1976), футболист, бывший 
капитан сборной Германии
Олег Басилашвили (1934), актер театра и 
кино, народный артист СССР
Владимир Войнович (1932), писатель 
Низами Гянджеви (1141–1209), поэт, писа-
тель, философ
Теодор Жерико (1791–1824), художник-
романтик
Людмила Максакова (1940), актриса театра 
и кино, народная артистка России
Иван Павлов (1849–1936), ученый-физиолог, 

лауреат Нобелевской премии
Янис Стрейч (1936), кинорежиссер, сце-
нарист («Театр»)

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6…8°, 
днем в Москве 11…13°. Облачно; ночью без 
осадков; днем небольшой дождь. Ветер се-
верный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.20, заход Солнца — 
18.21, долгота дня — 12.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, утром будут небольшие гео-
магнитные возмущения, днем и вечером — 
слабая геомагнитная буря.

ДАТсКИй уГОлОК

Всемирный день контрацепции.
Европейский день языков.
1896 г. — основано Московское инженерное 
училище ведомства путей сообщения (ныне 
Московский государственный университет 
путей сообщения).
1921 г. — в Петрограде открылся 1-й Все-
российский съезд ботаников.
1966 г. — Япония запустила свой первый 
спутник.
1976 г. — авиационная катастрофа в Ново-
сибирске в результате преднамеренного 
тарана самолетом Ан-2 пятиэтажного жи-
лого дома.
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ТРЕНЕРСКАЯ

КАДР ДНЯ

Эти ребята, хотя и собрали свою группу 
в 2002-м, впервые выступили в Москве. 
Они стали одной из первых команд, по-
казавших миру «новую волну шведского 
разлива», наряду с коллективами вроде 
Hardcore Superstar, Babylon Bombs и Vains 
of Jenna. Музыканты всегда были без ума 
от хэви-метал- и хард-рок-сцены 1980-х, 
поэтому ориентировались именно на ее 
звучание, соединяя его с актуальными тен-
денциями. Их главными ориентирами стали 
такие представители гламурного металла, 
как Def Leppard, Poison, Skid Row. Наслу-
шавшись их, они, однако, выработали свой 
уникальный стиль. О нем, перспективах в 
роке и прелести ретро-звучания «МК» по-
говорил с лидером группы Дэнни Рексоном 
после концерта.

— На вашу музыку сильно повлиял хард-
рок 1980-х. Почему именно этот жанр из 
прошлого до сих пор так привлекателен 
для вас?

— Это та музыка, на которой я рос. «Патла-
тые» металлические гимны конца 80-х и начала 
90-х годов, которые так нравились мне в детстве, 
я люблю и сегодня. Я не просто слушаю, но и 
серьезно изучаю музыку тех дней. Гитаристы 
тогда были на кураже, соревновались, кто игра-
ет быстрее или может исполнить самые крутые 
рифы, вокалисты проявляли свой талант по 
максимуму, и все в этом жанре — от музыкан-
тов до продюсеров и авторов песен — были 
настоящими профи.

— Сегодня возвращение к музыкаль-
ному прошлому превращается в тенден-
цию, ретро-звук становится все более 
популярным. Как вы думаете, почему так 
происходит?

— Для меня это естественно, и я просто 
чувствую, что звук 80-х годов до сих пор пре-
восходит звучание хард-рока, металла сегодня. 
Его действительно приятнее слушать, и я думаю, 
что люди начинают осознавать: 80-е оказывают 
все большее влияние не только на рок, но и на 
поп, на танцевальную музыку.

— Был ли путь от маленьких клубов до 
большой сцены сложным для вас? И что в 
первую очередь помогло добиться успеха — 
удача или кропотливая работа?

— Я бы не сказал, что мы когда-либо были 
суперудачливыми, поэтому я предполагаю, что 
дело все-таки в кропотливой работе. Если чест-
но, у нас было много материала, который было 
трудно продвигать: мы часто работали впустую, 
если говорить о бизнесе, — понимали, что какая-
то вещь не станет коммерчески популярной, но 
все равно записывали ее. В конце концов, я ду-
маю, удача приходит, если упорно идти к своей 
цели. Вы должны быть готовы вложить в нее 
все свои силы. Хорошо, если у вас есть талант 
и верность своему делу, это помогает.

— Вам больше нравится гастролировать 
или работать в студии?

— Я предпочитаю студийную работу, но 
всегда важно чередовать формы работы. Ког-
да вы записываете альбом, то тратите много 
времени на написание песен и запись нового 
материала. Затем, когда вам надоедает делать 
это, берете паузу. Потом приходит время, чтобы 
опять прийти в студию и приступить к новому 
этапу, когда чувствуешь себя свежим и уже 
готовым к изменениям. Затем, когда вы устали 
от долгих студийных сессий, устали слушать 
те же самые песни снова и снова, наступает 
время начать репетировать вживую, а затем и 
выступать. Сейчас у нас период активных га-
стролей, мы долго ждали встречи с московской 
публикой, и все прошло успешно. В общем, 
всему свое время, и на самом деле все формы 
работы примерно одинаково интересны. Но 
если бы мне пришлось выбирать что-то одно, 
это была бы студия.

— Как развивается рок-сцена в Швеции? 
И что происходит у вас в андеграунде?

— Объективно рок-сцена в Швеции разви-
вается сейчас не очень хорошо. Многие группы, 
которые начинали с нами в начале 2000-х годов, 
распались, и, даже несмотря на то что регу-
лярно появляются новые команды, я не слышу, 
чтобы они делали что-то особенное. С другой 
стороны, я не слишком пристально слежу за 
новыми коллективами, так, как раньше. Так что, 
может быть, я ошибаюсь, и есть куча хороших 
групп, которые я просто упустил из виду. Я был 
намного активнее в андеграунд-сообществе 
раньше, но в последнее время уже потерял все 
связи в этой сфере. Надеюсь, андеграунд еще 
подарит нам новые имена. Миру нужно больше 
хороших рок-групп.

— Какие амбиции у вас сейчас и как 
они изменились с того момента, когда вы 
начинали?

— Изменились, это точно. Вначале мы хоте-
ли стать крупнейшей группой в мире. Но теперь 
мы понимаем, что этого не произойдет, мы не 
будем собирать стадионы, но у нас есть своя 
публика. Так что я лично доволен тем, как идут 
дела. Я выпускаю альбомы, люди покупают их 
и наслаждаются, и я могу играть вживую для 
публики в разных местах, странах, где я ни-
когда не бывал раньше или в которые хочется 
вернуться. Конечно, всегда есть амбиции стать 
более популярными, зажигать на самых круп-
ных площадках и продавать больше дисков, но 
если этого не произойдет, я все равно останусь 
счастливым человеком.

с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

CRAZY LIXX: 
«РИФЫ 80-Х ЕЩЕ АКТуАлЬНЫ»

Шведские хард-рокеры 
о драйве, бизнесе  

и затишье в андеграунде
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Лет эдак десять назад, после выхода совершенно 
замечательного фильма «День выборов», в на-
род пошло великое множество крылатых фраз, 
и цитировать их я лично не рискну, в том числе и 
по цензурным соображениям. Но намек мой, на-
деюсь, вы уже поняли: дело это грязное, методы 
там используются всякие.

Вот и Олег Романцев, выходя из зала гостиницы 
«Холидей Инн» в Сокольниках, где проходила отчетно-
выборная конференция Российского футбольного 
союза (РФС), комментировать победу на президент-
ских выборах Виталия Мутко над Валерием Газзаевым 
(Сергей Прядкин и Игорь Ефремов взяли самоотвод) не 
стал, подчеркнув лишь, что не всё было чисто.

Олег Иванович, выигравший некогда со «Спарта-
ком» в России всё, что только можно (и не один раз), 
отразил тут не только свою точку зрения, но и, думается, 
всего Объединения отечественных тренеров, чей духов-
ный и фактический лидер Михаил Гершкович добавил 
перца предвыборному противостоянию, агитируя за 
Газзаева и напоминая, что ФИФА и УЕФА, международ-
ные футбольные организации, отнюдь не приветствуют 
вмешательство государства в дела спорта.

А таковым вполне можно считать само выдвижение 
министра спорта России Мутко, несомненно обладаю-
щего пресловутым административным ресурсом.

Я, правда, не сказал бы, что сама конференция 
получилась такой уж скандальной. Но градус противо-
стояния чувствовался, а Валерий Газзаев не раз на-
мекал на то, что совмещение постов не позволяет его 
оппоненту полноценно руководить футболом.

Впрочем, Виталий Мутко, тоже мастер ловко 
жонглировать словами, в ответ напоминал про ново-
испеченное депутатство соперника.

А о своем совмещении говорил как о чем-то вре-
менном. Неизбежном именно сейчас.

Что ж, может, и подтвердятся вскоре слухи об от-
ставке Виталия Леонтьевича с министерского поста и 
замене его на могучую фигуру одного из руководителей 
Федерации настольного тенниса России.

Но в итоге победа Мутко получилась достаточно 
убедительной — примерно 65:35. А Вячеслав Коло-
сков, многолетний рулевой советского и российско-
го футбола, которого я встретил, уже покидая отель 
в Сокольниках, посчитал, в противовес Романцеву, 
выборы вполне чистыми, хотя с совмещением и он 
предлагает покончить.

«...Беру и ставлю крестик — ээээх!
Я голосую против всех!» — так пел Сергей Шнуров 

в «Дне выборов».
Все-таки от одной цитаты, вполне, кстати, прилич-

ной, видите, не удержался — просто потому, что я бы 
так и сделал, имей право голоса на отчетно-выборной 
конференции РФС.

Как-то не убедили меня лично ни Валерий Газзаев, 
ни Виталий Мутко.

Жаль, что мнение журналистов в РФС никого не ин-
тересует. Как, впрочем, и точка зрения болельщиков.

Хотя «бан», который был выписан на конферен-
ции как минимум неоднозначно себя проявившему 
Всероссийскому объединению болельщиков (ВОБ), 
безусловно, тема отдельного разговора.

Как и задержание почему-то в туалете сокольниче-
ского отеля главы ВОБ Александра Шпрыгина. Версии 
типа «заказ полицейских из Германии и Франции» и 
«причастность к драке армейских и спартаковских 
фанатов» не убедили; при этом существует инфор-
мация, что на конференции РФС он готовил резкое 
выступление.

22 сентября Всероссийская феде-
рация волейбола поставила пред-
сказуемый «неуд» выступлению как 
мужской, так и женской сборных Рос-
сии на Играх в Рио. Никто никого не 
отстранял: контракты как Владимира 
Алекно, так и Юрия Маричева закон-
чились автоматически. Теперь на пост 
главного в женской сборной России 
рассматривается сразу несколько 
кандидатур, а один из основных пре-
тендентов — многолетний тренер 
подмосковного «Заречье-Одинцово», 
подготовивший больше половины 
нынешней основы национальной 
команды.
— 11 октября стартует чемпионат женской 

Суперлиги. Как проходит подготовка «Заречья» 
к сезону?

— Первоначально подготовка проходила на 
боевой площадке в Одинцове, а в начале сен-
тября мы перебрались на нашу базу «Горизонт» 
под Звенигородом. Занимались как физической 
подготовкой, так и технической работой. Сейчас 
отправляемся на турнир в Казань, где кроме 
«Динамо» нам составят компанию «Протон» и 
«Ленинградка». После чего у нас запланирован 
еще один турнир в Польше, а 3 октября по воз-
вращении домой определяемся с составом и 
начинаем чемпионат. 

— Над чем главным образом еще пред-
стоит работать? 

— Занимаемся отдельно нападением, 
блоком и защитой. Прием и подача. Это уже 
детальная подготовка. Расстановка игроков, 
связи, различные вариации игроков и, наконец, 
замены. 

— Вспомним о приятном. Состав клуба 
усилился игроками молодежной сборной до 19 
лет, выигравшей золотые медали чемпионата 
Европы. 

— В общей сложности у нас 6 игроков, вы-
игравших «Европу» в разные годы и в разных 

возрастах. Они как представлены в молодеж-
ном «Заречье», так при этом заняты и в глав-
ной команде. Мы постоянно просматриваем 
резервы, меняем их. То, что они выиграли и 
подтвердили статус лучшей команды континента 
(а среди игроков до 19 лет это первый успех за 
20 с лишним лет. — «МК»), — большие молодцы, 
я поздравляю команду, федерацию и всех нас. 
После поражения на Олимпиаде для женского 
волейбола это отдушина. 

— В заявке вашей команды на Суперли-
гу есть форвард Оксана Якушина, 2001 года 
рождения. 

— Совсем молодая девушка, которая при-
шла из Ленинградской спортшколы. Я считаю, 
она одна из перспективных, поэтому благо-
дарю ее тренеров за подготовку несмотря на 
все трудности. На замену она выходить будет, в 
игре против «Протона» я ее планирую выпустить 
на площадку. 

— Вы играете с «Протоном» контрольный 
матч. Можете оценить соперника?

— Команда хорошая, там появляются ино-
странки, Нелли Алишева, диагональная, вообще 
игрок сборной России, хотя и пропустила полто-
ра сезона из-за болезни. Секретов заранее мы 
раскрывать не боимся, надо спокойно разобрать 
соперника и готовиться к победе. 

— Вадим Анатольевич, давайте коснемся 
темы, которой не избежать. Посты тренеров 
национальных сборных вакантны. Вашу канди-
датуру называют в прессе и кулуарах в числе 
первых. Вы морально были бы готовы?

— Отвечу так: когда будет предложение, тогда 
буду думать. Говорить заранее не хочу. Вариантов 
несколько. Но если понадоблюсь, готов помочь. 

— Не слишком ли сурово обошелся ис-
полком с олимпийскими сборными, поставив 
им «двойки»? 4-е и 5-е места для иных стран 
были бы славной страницей!

— Для нас это провал. Мы стопроцентно 
должны были быть в медалях. Я даже не говорю 
о победе. Это абсолютно нормальные задачи, 
которые должны были решить. Но не решили, 
и лучшим результатом у женщин так и остается 
2-е место в 2004 году под руководством Николая 
Васильевича Карполя. Играли с Китаем, вполне 
могли победить. Гамова и Сафронова могли 
решить все в нашу пользу. Тем не менее тот матч 
был прекрасный, как и до этого с Бразилией. 

— Что нового ждете от чемпионата страны? 
Вот появился клуб из Сахалина. 

— Новые команды средние по уровню, но 
туда влились и волейболистки Суперлиги. Игро-
ки мигрируют, ведь многое сейчас, как ни крути, 
решают деньги и условия. Но никаких сюрпризов 
я не вижу. Единственное — не исключаю, что 
Карполь выиграет чемпионат. «Уралочка» у него 
очень сильная. Так что главными претендентами 
остаются московское и казанское «Динамо», а 
также клуб из Екатеринбурга. Остальные будут за 
ними тянуться и сопротивляться. Про Краснодар 
пока ничего сказать не могу. Видел их на Кубке 
Ельцина. «Динамо» обновляется, пока играют 
молодые, но и там есть кандидаты в сборную. 

— Задача-минимум для «Заречья» руко-
водством озвучена?

— Финальная четверка — это мечта. За 
небольшим исключением мы сохранили про-
шлогодний состав и получили подпитку в лице 
молодых. Безусловно, нам нужна более крепкая 
спонсорская поддержка, чтобы сберечь команду 
и попасть на вершину. Невозможно побеждать, 
когда каждый год в межсезонье происходит 
«текучка кадров». Пока поборемся внутри Рос-
сии, а уж потом, если достигнем целей, будем 
мечтать о Лиге чемпионов. Это нормально. 10 
сентября, в День города Одинцова, мы презен-
товали команду, были на эстраде и в разговоре с 
простыми болельщиками пообещали, что будем 
играть хорошо. И в ответ попросили приходить 
на матчи и поддерживать нас. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Вадим ПАНКОВ: «ЕСЛИ ПОНАДОБЛЮСЬ — ВОЗЬМУСЬ ЗА СБОРНУЮ»
Рулевой волейбольного 
клуба «Заречье-Одинцово» 
— о делах подмосковных 
и перспективах 
национальной команды

КУБОК МИРА: 

Игорь ЛАРИН, главный  
редактор Russia-Hockey.ru,  

— специально для «МК»

ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 8-Й ТУР

24 сентября, суббота
ЦСКА — Краснодар — 1:1 (1:1).
Голы: Траоре, 3; Смолов, 15.
Ростов — Локомотив — 1:0 (1:0).
Гол: Полоз, 41.
Оренбург — Урал — 0:1 (0:0).
Гол: Павлюченко, 60.
Арсенал (Т) — Терек — (0:0).

В ЧЕМ ОШИБКИ ШТАБА СБОРНОЙ

РЕПлИКА
Редактор отдела спорта «МК» 

Алексей ЛЕБЕДЕВ

Почему нет графы  
«против всех»?

ФОТОРЕПОРТАЖ
на сайте  

ОБСУЖДЕНИЕ
на сайте  

Валерий Газзаев.

Виталий Мутко.
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